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ТЕРАКТ В ОДНО ЛИЦО

Преступником, устроившим бойню в Сургуте,  
мог быть и психопат, и идейный боевик

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Алексей ПЛУЖНИКОВ,
главный редактор 

портала «Ахилла»
ТЕМНАЯ СТОРОНА 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

Прощание с Верой Глаголевой прошло 
в субботу, и трудно было предположить, 
что в выходной, да еще такой жаркий, в 
Дом кино на Васильевскую улицу при-
дет столько народу. Пришло не просто 
много, а очень много. Притихшая толпа у 
металлических ограждений под присмо-
тром полицейских терпеливо ждала, ког-
да откроют главный вход, чтобы пройти, 
положить свой скромный или роскошный 
букет и поклониться прекрасной Вере. С 
подробностями с прощания из Дома кино 
обозреватель «МК».

О КОМ ПЛАЧУТ МУЖЧИНЫ
Москва простилась с Верой Глаголевой

Читайте 5-ю стр.
ФОТО и ВИДЕО   

на сайте 

Перенести столицу России за Урал предложил 
на днях президенту Путину глава наблюдатель-
ного совета Института демографии, миграции и 
регионального развития Юрий Крупнов. 

Если кто-то решит, что в основе этой идеи 
лежит научный подход, он ошибется. 

Юрий Крупнов ни разу не ученый. Образо-
вание у него — сельскохозяйственный факультет 
Университета им. Патриса Лумумбы. Начинал учи-
телем биологии, двигался по административной 
линии в системе Минобразования. Сейчас себя 
позиционирует как политический и общественный 
деятель, писатель и публицист, член Федерального 
совета карликовой прокремлевской партии. 

Институт демографии, миграции и регио-
нального развития — тоже ни разу не научное 
учреждение. 

Это автономная некоммерческая органи-
зация. Учредилась лет десять назад по частной 
инициативе каких-то опять же «общественных 
деятелей» — скорее всего, чтобы сосать деньги 
из госбюджета, выделяемые на разработку якобы 
перспективных проектов развития. 

Вокруг нашей власти за последние годы нарос 
толстый слой подобных учреждений — разноо-
бразных фондов и институтов с впечатляющими 
названиями. По сути это рыбы-прилипалы. При-
сасываются к крупным рыбам, китам, днищам 
кораблей, питаются планктоном и эктопаразитами 
хозяина. 

Чтобы получать заказы и двигаться, им нужно, 
конечно, время от времени выступать с инициати-
вами и привлекать к себе внимание общества.

Идея перенести столицу за Урал в этом смыс-
ле оказалась весьма удачной. Несмотря на то что 
свежей ее назвать трудно, она привлекла внимание 
заведомой стопроцентной невыполнимостью. 

В идеях, которые высказываются ради пиара, 
обычно все-таки присутствует здравое зерно. 
Здесь зерна нет вообще никакого. 

Построить новую столицу можно в любом 
месте. Хоть на Новой Земле. Но людей, которые 
наполнят ее столичным духом, переехать туда 
не заставишь. 

Москва — это Москва, и замены ей нет. Здесь 
не о чем даже спорить. Нет предмета для спора.

Другое дело, что нужно развивать регионы. 
Потому что пропасть между Москвой и Сибирью, 
скажем, огромная — и по уровню жизни, и по всему. 
Но они не разовьются из-за того, что туда вы-
нуждены будут переехать столичные чиновники 
и депутаты Госдумы. 

Понятно, для них там выстроят «кластер 

благополучия». Но за границами кластера регион 
останется ровно таким, каким был.

Если говорить по-серьезному о региональ-
ном развитии, то начинать его надо не с переноса 
столицы, а с предоставления регионам большей 
экономической и управленческой свободы. 

Но если предоставить им больше свободы, 
ослабнет вертикаль власти. А это исключено. За-
чем мы ее тогда укрепляли, да? 

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ А ДАВАЙТЕ ПЕРЕНЕСЕМ СТОЛИЦУ 
НА НОВУЮ ЗЕМЛЮ

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Читайте 2-ю стр.

Боль и страх на минувших выходных 
породнили два города — Барселону и Сур-
гут. Впрочем, в Барселоне оказалось все 
однозначно, власти в тот же день признали 
погибших под колесами грузовика жертвами 
террора. В российском же Сургуте до сих 
пор нет четкого понимания, что произошло 
на самом деле...

Известно, что 19-летний выходец с 
Кавказа в субботу, вооружившись ножом и 
топором, сначала поджег здание торгового 
центра, а потом пошел убивать людей, по-
падавшихся у него на пути.

У правоохранительных органов сра-
зу же возникло несколько версий, почему 
молодой парень неожиданно превратился 

в циничного убийцу: от психического забо-
левания до безработицы. При этом о самом 
главном — о том, что в Сургуте произошел 
самый настоящий террористический акт, 
— пока молчат. Несмотря на то что многие 
факты указывают именно на эту версию. 

Читайте 3-ю стр.

...Мы выходим на дорогу, и к горлу подкатывает страх: 
на глазах — черная повязка, а под руку меня ведет незрячая 
девушка. Где-то совсем рядом гудят машины, но я их не 
вижу. Если хочешь остаться в живых, полагайся на слух: вот 
притормозила машина, вот рядом идут люди, вот звук из 
кафе становится громче. Под ногами возникает бордюр — 
высокий, как Эверест. «Слепому нужны только тросточка и 
соображение», — говорит мой гид. И да, это единственное, 
чему можно доверять.

Что чувствуют незрячие люди, которым каждый день при-
ходится ходить по городу? Как они переходят дорогу, как ездят 
в автобусах? Зрячий человек, к счастью, не может этого по-
нять. Или может? В Петербурге появился проект, в котором 
слепой гид водит по городу здоровых людей, глаза которых 
закрыты повязкой. В Москве ничего подобного нет. Но «МК» 
нашел незрячую девушку, которая согласилась провести для 
нас необычную экскурсию. Какой он, город глазами слепых? 
Корреспондент надел на глаза маску, вышел на улицу и по-
грузился в полную темноту. 

Читайте 6-ю стр.

Корреспондент «МК» побывал на уникальной экскурсии со слепым гидом
С ШИРОКО ЗАКРЫТЫМИ ГЛАЗАМИ

Артур Гаджиев некоторое время 
назад работал охранником 
в супермаркете.

Гаджиев 
был застрелен 
на пересечении 
проспекта Ленина 
и улицы Бажова.
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ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: 
«СТАНОВИТЬСЯ 
АКТРИСОЙ СТРАННО. 
ЛУЧШЕ БУДУ 
ПРОДЮСЕРОМ»
Спецкор «МК»  
передает с кино-
фестиваля  
в Калининграде

Читайте 8-ю стр.

ДЕВОЧКА НАШЛА БЕДУ НА СВОЮ 
ГОЛОВУ В БАРДАЧКЕ МАШИНЫ

Далеко не игрушкой ока-
зался дедушкин травмати-
ческий пистолет, найденный 
его 7-летней внучкой в бар-
дачке автомобиля. Девоч-
ка выстрелила себе прямо 
в глаз, но чудом осталась 
жива.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произо-
шел 18 августа в СНТ «Гусе-
во» в окрестностях Сергиева 
Посада. На дачу к дедушке 
и бабушке приехала дочь с 
мужем и тремя дочерьми: 
старшей девочке 10 лет, а 
двойняшкам — по 7. Пока 
женщины готовили еду, а 
мужчины общались между 
собой, одна из двойняшек 
залезла в дедушкину маши-
ну. В бардачке автомобиля 
она нашла травматический 
пистолет «Оса», который по-
казался ей игрушечным, и 
нажала на курок. Пуля по-
пала в голову, школьница 
потеряла сознание, а на звук 
хлопка сбежались не только 
домочадцы, но и все соседи. 
Медики «скорой помощи» 
диагностировали у ребенка 
«проникающую рану глазни-
цы» и «размозжение лобной 
части». В тяжелом состоянии 

пострадавшая была госпи-
тализирована в реанимацию 
местной ЦРБ, но уже ночью 
ее отправили в московский 
хирургический центр. Кста-
ти, папа девочки сам рабо-
тает хирургом в одной из 
столичных больниц, он-то 
и договорился о переводе 
ребенка в другое лечебное 
учреждение. Там юной па-
циентке сделали операцию, 
и уже через месяц, утверж-
дают врачи, они смогут ее 
выписать. 

«По данному факту след-
ственными органами ГСУ 
Следственного комитета 
Российской Федерации по 
Московской области воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного частью 
1 статьи 224 УК РФ (небреж-
ное хранение огнестрель-
ного оружия)», — сообщи-
ли «МК» в пресс-службе 
ведомства. Сам дедушка 
утверждает, что приобрел 
пистолет в целях самообо-
роны и обычно носит его с 
собой или кладет в сейф. 
Однако на этот раз забыл 
выложить оружие из бар-
дачка.

БЫВШИЙ  
МУЖ ПРИШЕЛ  

В МАГАЗИН 
УБИВАТЬ ЖЕНУ

Ужасная сцена, свидете-
лями которой стали десятки 
покупателей, разыгралась в 
магазине «1000 мелочей» в 
подмосковном Железнодо-
рожном. Мужчина ворвался в 
торговый зал и ударил ножом 
хозяйку магазина.

Как удалось выяснить 
«МК», в субботу около 10.30 
в магазин ворвался Алек-
сандр и ударил ножом в 
область живота владелицу 
магазина, 43-летнюю Ирину. 
После нападения злоумыш-
ленник скрылся, а «скорая» 
доставила женщину с диа-
гнозом «проникающее но-
жевое ранение в живот» в 
больницу.

По словам мужа Ирины, 
во время нападения он от-
ъезжал за товаром. За два 
дня до нападения жена рас-
сказала ему, что к ней прихо-
дил бывший муж Александр 
и требовал деньги, которые 
он якобы недополучил при 
разводе и разделе совместно 
нажитого имущества.

В правоохранительных 
органах рассказали, что на-
падавший 10 лет назад был 
осужден за убийство любов-
ницы. А в сентябре прошлого 
года освободился условно-
досрочно за примерное по-
ведение.

СТАРИКИ УВЕЛИЧИЛИ СВОЙ ВКЛАД 
В АВАРИЙНОСТЬ НА ДОРОГАХ 

Каждое десятое ДТП в Мо-
скве происходит с участием 
общественного транспорта. 
По данным ГИБДД, с января 
по июль этого года на до-
рогах столицы произошло 
4660 происшествий, в 498 
из которых в неприятную си-
туацию попадали водители 
автобусов, троллейбусов и 
трамваев. По сравнению с 
аналогичным периодом 2016 
года эта цифра увеличилась 
почти на 20%. 

— До сих пор никто точно 
не понимает, нужно ли усту-
пать автобусу дорогу, если он 
выезжает на вашу полосу от 
остановки, — комментирует 
эксперт Петр Шкуматов. — 
С одной стороны, если есть 
разметка, то автобус должен 
пропустить машины, следую-
щие в прямом направлении 
по этой полосе. А если раз-
метки нет и данный отрезок 
выглядит просто как суже-
ние проезжей части, то во-
дитель автомобиля должен 
дать дорогу общественно-
му транспорту. Но разметка 
имеет свойство стираться, 
в нашем городе нередко вы-
падает снег и закрывает ее, а 
кроме того, водители просто 
не станут заморачиваться и 
на разных участках то про-
пускать автобус, то нет. Это, 
конечно, провоцирует боль-
шое количество аварий.

Если составить топ видов 
аварий за указанные семь 

месяцев, то на первом ме-
сте будет столкновение двух 
легковых автомобилей (2081 
случай), на втором — ДТП с 
пешеходами (1635) и на 
третьем — аварии, которые 
случились из-за плохого со-
стояния дорог (1198). 

Самыми опасными днями 
стали четверг (719 ДТП), по-
недельник (716 ДТП), а часа-
ми — время с 18.00 до 20.00 
(638 ДТП). По сравнению с 
прошлым годом на 20% вы-
росло количество происше-
ствий, которые случаются 
ранним утром, так, в период 
с 4.00 до 6.00 утра за 7 меся-
цев произошло 143 ДТП. 

Значительно снизилось 
количество происшествий с 
участием пьяных водителей. 
Так, поймано 99 нетрезвых 
участников аварий на легко-
вушках (на 42% меньше, чем 
за тот же период 2016 года), 
водителей грузовиков — 3 (на 
70% меньше), и втрое стало 
меньше нетрезвых мотоци-
клистов — 4 человека.

Зато увеличился показа-
тель аварийности у пожилых 
автолюбителей старше 70 
лет (всего стали участни-
ками ДТП 68 человек) — на 
74% больше по сравнению с 
январем–июлем прошлого 
года. Но пальму первенства 
в этом рейтинге стабильно 
держат москвичи от 30 до 40 
лет. На счету среднего воз-
раста 1246 аварий. 

БОЙ С НОЧНЫМ ГРАБИТЕЛЕМ 
СОСЕДИ ПРИНЯЛИ  

ЗА СЕКСУАЛЬНЫЕ СТРАСТИ

Домушник-рецидивист 
был схвачен и обезврежен 
жителями одной из квартир 
на западе Москвы. Супру-
жеская пара поймала вора 
у себя в спальне.

Как удалось выяснить 
«МК», в ночь с 16 на 17 авгу-
ста около 00.10 34-летний 
уроженец Оренбургской об-
ласти Евгений проник через 
открытое балконное окно 
в трехкомнатную кварти-
ру одного из жилых домов 
по улице Барвихинской. 
Злоумышленник оказался 
в спальне, где отдыхали су-
пруги Рахимовы. Он схватил 
с журнального столика фрук-
товый нож и кошелек, но был 
замечен и пойман мужем и 
женой, которых пытался обо-
красть.

Хозяйка квартиры, со-
трудница службы внутрен-
него контроля одного из сто-
личных универмагов Равия 
Рахимова, рассказала «МК» 
детали происшествия.

«Все произошло за неделю 
до моего 50-летия. Квартира, 
в которой проживаю я, мой 
муж Сафарбек, моя сестра 
Жанна и две ее дочери 17 и 9 
лет, принадлежит моим род-
ственникам. Мы обычная се-
мья, мой муж, как и я, честно 
трудится (Сафарбек — элек-
трик. — Авт.). На двоих у нас 
6 детей, все уже взрослые. 
Ночью 17 августа мы спали в 
своей спальне. Я совершен-
но случайно проснулась, от-
крыла глаза и вдруг увидела 
в лунном свете мужскую тень 
у окна. Тут же толкнула мужа 
и резко включила свет. Са-
фар вскочил и бросился на 
грабителя. Вор испугался и 
побежал обратно на балкон, 
чтобы выпрыгнуть, но мой 
муж схватил его за шиворот. 
Преступник полоснул Сафа-
ра ножом по щеке и сильно 
укусил за предплечье, но 

вместе мы выбили у него ору-
жие и скрутили на балконе. 
Когда приехала полиция, мы 
передали вора сотрудникам. 
Как достойно они отреаги-
ровали на его вызывающее 
поведение! Этот мерзавец 
всячески провоцировал по-
лицейских, оскорблял их и 
называл «немужчинами», а 
они все делали по закону. 
Хотя даже я хотела дать ему 
по башке».

Как стало известно от 
друзей домушника Евгения, 
мужчина два раза (по 3 года 
за кражу и наркотики) отбы-
вал наказание в колонии в 
Оренбургской области. Его 
шестилетнего сына воспи-
тывают родители на родине, 
а жена отвернулась от него, 
когда он впервые оказался 
в тюрьме.

По словам сестры Равии 
Жанны, которая слышала все 
происходящее через стенку, 
она не поняла, что происхо-
дит ограбление. «Думала, 
что супруги в спальне реши-
ли заняться любовью».

Со слов правоохраните-
лей, Евгений вину свою от-
рицает. На очной ставке он 
сказал, что ничего не помнит 
и был пьяный.

Драматизма ситуации 
придает тот факт, что 18 ав-
густа полицейские сообщи-
ли Рахимовым, что Евгений 
болеет ВИЧ и гепатитом. А 
из-за того, что в процессе 
борьбы он укусил Сафарбека 
и мог поранить Равию, им не-
обходимо пройти медицин-
ское обследование.

По данному факту следо-
вателем следственного от-
дела возбуждено уголовное 
дело по ч. 2 ст. 161. На одном 
из фото в социальной сети 
Евгения оставлен коммен-
тарий «Лох — это судьба» и 
множество тюремных оскор-
блений на стене.

ЕВГЕНИЯ ОСИНА РАЗЫСКАЛИ  
В НАРКОЛОГИЧЕСКОЙ КЛИНИКЕ
История с исчезновением 

автора хита «Плачет девушка 
в автомате» Евгения Осина 
получила свое завершение в 
пятницу вечером. Блюстите-
ли закона убедились, что он 
действительно находится в 
названной лечебнице.

Как уже сообщал «МК», об 
исчезновении Евгения стало 
известно вечером 15 авгу-
ста, когда в отдел полиции по 
району Хорошево-Мневники 
обратилась сестра певца. 
Женщина не могла связаться 
с братом три дня и заподо-
зрила, что он стал жертвой 
«черных риелторов».

Консьерж и охранник 
дома на улице Демьяна Бед-
ного рассказали стражам 
порядка, что вечером 15 ав-
густа к подъезду подъехал 
синий автомобиль BMW. Из 
него вышли двое мужчин и 
поднялись в квартиру к Оси-
ну. За пару минут до этого 
пе Через некоторое время 
после прихода визитеров 
Осин вышел с ними, сел в 

машину, и они уехали. Пе-
вец был одет в домашнюю 
одежду. Позже блюстители 
закона нашли в квартире 
певца паспорт и мобильный 
телефон. 

Следователи Следствен-
ного комитета вместе с опе-
ративниками установили, 
что автомобиль, на котором 
увезли певца, принадлежит 
33-летнему жителю Зелено-
града. Мужчина рассказал 
стражам порядка, что с 15 
августа певец находится 
на излечении в наркологи-
ческой клинике, располо-
женной во 2-м Боткинском 
проезде. Осин доброволь-
но согласился лечиться от 
пагубной зависимости. Его 
состояние врачи оценили 
как тяжелое. По мнению 
медиков, в клинике Осин 
останется как минимум до 
конца этой недели. 

Расследование инциден-
та находится на контроле в 
Хорошевской межрайонной 
прокуратуре.

НЕОБЫКНОВЕННЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ ИТАЛЬЯНЦЕВ  
В РОССИИ ЗАКОНЧИЛИСЬ ВОЗЛЕ УНИТАЗА

Питейное заведение из-
вестного ресторатора Кон-
стантина Ивлева, грозы 
шоу «На ножах», проверяют 
санитарные врачи в связи с 
отравлением итальянских 
туристов во время прогулки 
по Первопрестольной. Вы-
яснять причины ЧП придется 
представителям Роспотреб-
надзора.

Как стало известно «МК», 
37 итальянских туристов 
(в основном пенсионного 
возраста) остановились в 
гостинице «Бородино» и в 
предпоследний день свое-
го пребывания в Москве, 
19 августа, отправились 
на экскурсию по столице. 
Утром они позавтракали в 
ресторане гостиницы (там 
был шведский стол), а около 

13.00 автобус привез их на 
обед в ресторан русской ав-
торской кухни «Есенин». В 
ресторане итальянцев пот-
чевали сытным кушаньем, 
включающим овощной са-
лат, куриный бульон и сви-
ную отбивную. Поев, гости 
отправились на прогулку 
по ВДНХ. И уже там неко-
торые ощутили недомога-
ние и боль в животе. Весь 
день иностранцы боролись 
с неприятными симптома-
ми лекарствами. Некоторые 
даже отважились поужинать 
в отеле. Но утром в вос-
кресенье, 20 августа, гид 
группы попросила админи-
страцию вызвать «скорую». 
По словам женщины, ита-
льянцы всю ночь мучились 
от расстройства желудка и 

рвоты. К отелю приехало 8 
экипажей «скорой». 

Как рассказал «МК» заме-
ститель генерального дирек-
тора гостиницы по общим 
вопросам Михаил Голубцов, 
медики осмотрели 22 чело-
века, диагностировали у них 
кишечную инфекцию, но все 
отравившиеся от госпита-
лизации отказались. Сами 
итальянцы не исключали, что 
в их недомогании виноваты 
яйца из овощного салата, ко-
торые могли недовариться 
или испортиться при жар-
кой погоде, которая стоит 
сейчас в столице. Ресторан 
отеля также будут проверять, 
но помимо итальянцев там 
ужинали еще около 200 по-
стояльцев, и никто из них не 
отравился.

АФЕРУ С НЕДВИЖИМОСТЬЮ 
СЛЕДСТВЕННОГО КОМИТЕТА 

РАСКРЫЛ ЛИЧНО БАСТРЫКИН
Хитроумный чиновник 

Департамента имущества 
Москвы, водивший несколь-
ко лет за нос руководство 
Следственного комитета 
России, получил 3 года ко-
лонии по решению Басман-
ного районного суда. А его 
друзья-коммерсанты, при-
нимавшие участие в афере с 
недвижимостью ведомства, 
отделались условными сро-
ками.

Как выяснил «МК», пре-
ступление удалось рас-
крыть благодаря профес-
сиональной работе главы 
Следственного комитета 
РФ Александра Бастрыки-
на. Однажды он заинте-
ресовался, почему дом на 
Садовой-Триумфальной 
улице, который был пере-
дан госструктуре, слишком 
долго ремонтируется, и сам 
на месте решил проинспек-
тировать ход строительных 
работ. В результате ответ 
был найден: оказалось, что 
величественное здание ис-
пользуется не по назначе-
нию — помещения сдают-
ся в аренду коммерческим 
фирмам.

Нетривиальный способ 
легко разбогатеть приду-
мал сотрудник Департамен-
та имущества Москвы 38-
летний Сергей Иванов. Он 
по долгу службы был осве-
домлен, что многие строе-
ния практически заброше-
ны, находятся в аварийном 
состоянии, ремонтируются 
или стали пристанищем 
для местных бомжей. Этой 
информацией чиновник 
поделился со знакомыми 
бизнесменами — 30-летним 
Михаилом Гришиным и 35-
летним Анатолием Моничем. 
Совместно они организова-
ли махинацию — помещения 
облагораживались и сдава-
лись в аренду под офисы. 
Естественно, предприни-
матели не заключали с соб-
ственником домов никаких 
договоров — бумаги просто 
подделывали. Вырученные 

деньги за сдачу казенного 
имущества распределялись 
по карманам троицы. Сле-
дователи подсчитали, что 
«предприятие» Иванова с 
2011 по 2014 год в результате 
незаконного использования 
трех зданий в центре столи-
цы нанесло ущерб государ-
ству в 70 млн рублей.

Го с с л у жащ ем у было 
предъявлено обвинение по 
двум статьям УК РФ: «Злоу-
потребление должностными 
полномочиями», «Причине-
ние имущественного ущерба 
путем обмана или злоупо-
требления доверием». Он 
был заключен под стражу. 
Гришина и Монича обвини-
ли по статье «Причинение 
имущественного ущерба 
путем обмана или злоупо-
требления доверием». Они 
находились под подпиской 
о невыезде. 

Примечательно, что во 
время расследования этого 
преступления стало извест-
но еще об одной махинации, 
но с другой недвижимость. 
В этом деле оказались за-
мешаны сотрудники управ-
ления обеспечения дея-
тельности Следственного 
комитета.

В суде обвинение под-
держивала Генпрокуратура 
РФ. В ходе процесса Ива-
нов вину не признавал, но 
в конце разбирательства 
решил все-таки сознаться. 
Гришин и Монич изначально 
выражали раскаяние в сво-
их действиях. Они заявили, 
что фактически приносили 
пользу государству. «Мы 
вкладывали свои денежные 
средства в ремонт и охрану 
зданий, которые были бес-
хозными», — говорили подсу-
димые в свое оправдание.

В итоге Басманный суд 
Москвы приговорил Ивано-
ва к 3 годам колонии общего 
режима, Монича — к 3,5 года 
лишения свободы условно, 
Гришина — к 3 годам заклю-
чения условно, сообщили 
«МК» в пресс-службе суда.

Отважные супруги.

СО
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Как МЧС России сотрудничает 
с ООН в области гуманитарного 
реагирования
19 августа отмечается Всемирный день 
гуманитарной помощи, учрежденный в 
2008 году Организацией Объединенных 
Наций. Но взаимодействие МЧС России 
с ООН в области чрезвычайного гумани-
тарного реагирования началось еще в 
1993 году. «МК» выяснил, какую помощь 
оказывают российские спасатели за 
рубежом.

19 августа 2003 года в Багдаде был совершен 
жестокий теракт — было взорвано здание ООН. 
Погибло много людей, среди них был Серджиу 
Виейра де Меллу — бразильский дипломат, более 
30 лет проработавший в гуманитарных агентствах 
системы ООН. В память об этом трагическом 
событии в 2008 году Генассамблеей ООН было 
принято решение об учреждении ежегодного 
Всемирного гуманитарного дня. В 2017 году, 
как отмечают в МЧС России, памятный день по-
священ защите гражданского населения, работ-
ников, занимающихся оказанием гуманитарной 
помощи, и всех жертв военных конфликтов.

Как рассказали «МК» в МЧС, с 1993 года по 
настоящее время российскими спасателями 
проведено за пределами нашей страны более 
430 операций чрезвычайной направленности. 
Одно из важных направлений их международ-
ной деятельности — доставка гуманитарных 
грузов. За все время таких операций было 270, 
а получателями российской поддержки стали 
70 стран. Только за этот год специальное обо-
рудование, предметы первой необходимости, 
продукты питания общим весом более 11,5 тыс. 
тонн были доставлены в 7 стран. Особенно весо-
мой можно назвать гуманитарную помощь России 
жителям юго-востока Украины: на сегодняшний 

день туда было направлено 67 автоколонн. Как 
отмечают в ведомстве, сбор помощи осущест-
вляется совместно с федеральными органами 
исполнительной власти, органами исполнитель-
ной власти в регионах, при поддержке между-
народных и общественных благотворительных 
организаций.

Еще одна важная составляющая рабо-
ты наших спасателей за рубежом — участие в 
поисково-спасательных работах. Они выезжают 
на зов о помощи в числе первых. С 1993 года 
сотрудники МЧС России выполнили более 20 
крупных аварийно-спасательных, поисковых 
работ и работ по разминированию территорий 
от взрывоопасных предметов. Постоянно ока-
зывают они и помощь иностранным коллегам в 
тушении природных пожаров. Сейчас, например, 
экипажи российских самолетов борются с лес-
ными пожарами в Сербии, где работает вертолет 
Ми-8, а также в Армении — там трудится наш 
самолет Ил-76. 

Нередко спасателям приходится вылетать 
на помощь и к нашим гражданам, когда за ру-
бежом возникает угроза их жизни. Эвакуации 
тяжелобольных россиян на родину проводились 
уже более 100 раз.

Есть у нашего чрезвычайного ведомства и 
стратегические задачи за рубежом. В этих целях 
совместно с профильными международными ор-
ганизациями и государствами-партнерами были 
развернуты региональные центры чрезвычайного 
гуманитарного реагирования в Сербии и Арме-
нии, а также организованы учебно-практический 
центр на Кубе и международный центр монито-
ринга и координации в штаб-квартире МОГО в 
Женеве.

«Нам есть чем гордиться», — говорят в МЧС 
России. На сегодняшний день, по общепринятым 
мировым оценкам, российское спасательное 
ведомство является одной из самых передовых 
и сильных чрезвычайных служб в мире.

Алена ПАВЛОВА.

ЕДА
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ИСТОРИЧЕСКИЕ 
НАХОДКИ 
ОТПРАВЯТСЯ 
ОБРАТНО  
В ЗЕМЛЮ
Эксперт: «Идеальным 
вариантом было организовать 
закрытый показ находок»
15 августа завершились археологи-
ческие раскопки на Биржевой площа-
ди. В центре Москвы были найдены 
фрагменты зданий, храма и множе-
ство артефактов, которые бы позво-
лили пролить свет на быт москвичей, 
живших в XII–XVIII веках. Однако было 
принято решение закопать все най-
денное обратно. Методический совет 
Мосгорнаследия, оценив находку и ее 
состояние, принял решение, что тех-
нически музеефицировать и извлечь 
находки нереально. Какую ценность 
для москвоведов представляют эти 
находки и можно ли было оставить их 
на обозрение публике, узнал «МК». 

Мосгорнаследие приняло решение за-
копать обратно найденные фрагменты город-
ских зданий. Археологи извлекли более 1000 
предметов быта москвичей, но главной на-
ходкой стали фрагменты храма Благовещения 
подворья Иосифо-Волоцкого монастыря XVI 
века, разрушенного еще в XVIII веке. Однако, 
по мнению Мосгорнаследия, лучшее, что воз-
можно сделать с этими историческими наход-
ками, это погрузить их обратно в грунт. Однако 
сделано это будет не методом «забросай все 
землей обратно». Сначала находки укутают 
специальной водонепроницаемой тканью, 
потом покроют мелким песком, а уже после 
накроют грунтом. Это позволит сохранить 
фрагменты зданий относительно нетрону-
тыми. Не совсем только понятно, что с ними 
делать дальше. Откопать еще через некоторое 
количество лет? 

Александр Фролов, член координацион-
ного совета Архнадзора, рассказал «МК», что 
небольшие археологические находки, такие 
как предметы быта, извлекаются из земли и 
в дальнейшем хранятся в музеях. Однако в 

случае с Биржевой площадью, где были 
найдены фундаменты и нижние части стен 
северной галереи церкви, могло быть по-
другому. Конечно, было бы интересно, если 
бы эти фундаменты сохранили на месте и 
приспособили для показа. По словам Алек-
сандра, они находятся на глубине около 3,5 
метра. И тут было два сценария развития 
событий: можно было рассматривать вариант 
открытого показа, но наши погодные условия 
неблагоприятны для этого. Поэтому идеаль-
ным вариантом было организовать закрытый 
показ, устроив подземный музей под стеклян-
ной крышей.

Но, к сожалению, тут сказалась негиб-
кость чиновников. Сначала говорилось, что 
фундаменты и нижние части стен церкви будут 
сохранены на месте, а в итоге по непонятным 
причинам этого не произошло.

Рассказывают, что значительная часть 
кладки была промаркирована, разобрана и 
сложена в ящики. Она будет выставляться 
где-то в другом месте, что странно.

Отдельным вопросом остается судьба 
нераскопанной части церкви. Ведь найдена 
была только северная часть галереи. На старых 
планах Москвы можно увидеть всю церковь, 
сейчас она находится под проезжей частью 
Ильинки. В нашем случае было бы правильно 
расширить раскоп и изучить все здание.

По плану на месте раскопа однознач-
но должен быть фонтан. А такое сооружение 
предполагает технические коммуникации, 
которые должны проходить под ним. Не по-
вредят ли они законсервированный фунда-
мент церкви?

По словам Александра, Биржевая пло-
щадь довольно большая, и фонтан вполне 
бы мог отправиться на другую ее сторону, 
а на этом месте можно было бы сделать му-
зеефицированный раскоп, центр притяжения 
для москвичей и гостей столицы.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

А ДАВАЙТЕ 
ПЕРЕНЕСЕМ 
СТОЛИЦУ 
НА НОВУЮ 
ЗЕМЛЮ
c 1-й стр.

Конечно, было бы замеча-
тельно, если бы вся страна 
у нас была развита равно-
мерно. Как европейские 

государства, например. Там, куда не 
приедешь, везде одинаковые зарплаты и 
пенсии, одинаковая медицина, школы, 
транспорт, отопление и водоснабжение. 
Разница только в климате.

А у нас и в климате разница, и во всем 
остальном.

Россия, как кто-то подметил, един-
ственная страна, где и климат холодный, 
и жизнь тяжелая. В других странах с хо-
лодным климатом жизнь более-менее 
налажена. А где не налажена, там зато 
тепло. Солнце, фрукты, океаны, можно и 
так прожить, не налаживая. 

Если у нас налаживать жизнь невоз-
можно, потому что надо для этого разви-
вать регионы, ослабляя вертикаль власти, 
тогда какой у нас выход? 

Понятно какой. Делать к лимат 
теплее. 

Думаю, это будет следующая прорыв-
ная идея, с которой выступит очередной 
общественный и политический деятель, 
питающийся планктоном и эктопарази-
тами хозяина. Такая же смелая и яркая, 
как перенос Москвы за Урал.

Юлия КАЛИНИНА.

«ГАЗИРОВАННЫЕ» 
ТУРЕЦКИЕ 
ПОМИДОРЫ
Овощи и энергоресурсы 
стали разменной монетой в 
переговорах Москвы и Анкары
Торговая война между Россией и Турцией 
близится к финалу. Последний и решаю-
щий предмет разногласий — помидоры, 
импорт которых до сих пор Москва за-
прещает Анкаре, — может возобновиться 
осенью. По словам министра энергетики 
России Александра Новака, этот вопрос 
может быть урегулирован до заседания 
российско-турецкой комиссии, намечен-
ной на 20 октября. Как полагают экспер-
ты, исход понятен заранее. К ноябрю, 
когда Россия ощутит дефицит овощей 
из-за перебоев поставок отечествен-
ных аграриев, турецкие томаты станут 
отличной и дешевой подмогой нашему 
рынку. Цена этого вопроса может быть 
согласована позже, когда будет построен 
российско-турецкий газопровод «Турец-
кий поток».

Окончательное решение по возобновле-
нию поставок турецких томатов в Россию будет 
урегулировано 13 сентября в ходе совещания 
российско-турецкой рабочей группы по сельскому 
хозяйству. Итоги этой встречи в общих чертах 
обрисовал Александр Новак после прошедших 
в турецком городе Измире консультаций обеих 
сторон. «К этой дате будут разработаны необхо-
димые документы о снятии ограничений на все 
виды оставшейся сельскохозяйственной про-
дукции. По томатам отдельно будут подготовлены 
предложения. Конкретные параметры будут раз-
работаны нашими сельскохозяйственными мини-
стерствами с учетом сезонности. Мы нацелены 

на полное снятие ограничений», — отметил глава 
Минэнерго России.

Эта позиция была озвучена на прошедшей 
Измирской международной многоотраслевой 
выставке. Хотя само мероприятие и не несло 
в себе официального подтекста, но заявле-
ния, сделанные на нем, можно рассматривать 
как взгляд стран на будущую международную 
политику.

Правда, этот взгляд меняется с каждым днем. 
Чуть больше недели назад глава Минсельхоза 
Александр Ткачев заявил, что Россия не собирается 
возобновлять импорт помидоров из Турции. Стоит 
отметить, что томаты остались единственным про-
дуктом турецкого агропрома, в отношении которого 
сохраняются российские ограничения на импорт. 
Ранее санкции затрагивали практически все сель-
хозпродукты из этой страны, но после потепления 
отношений между Москвой и Анкарой тотальное 
эмбарго было отменено. Судьбу «помидорного 
вето» оставили на сладкое — урожай этого вида 
корнеплодов в нашей стране резко вырос и начал 
по ценам конкурировать с турецким продуктом, что 
стало поводом для возможного отказа Кремля от 
продовольственного противостояния с Анкарой.

Однако со стороны Турции последовали угро-
зы. Министр экономики Турции Нихат Зейбекчи 
заявил, что продление «томатного» эмбарго станет 
предлогом для ответных санкций Анкары. Хотя 
эти эскапады можно расценивать лишь в каче-
стве словесных интервенций, необходимых для 
дальнейшей дипломатической игры, если дой-
дет до дела, то у Реджепа Эрдогана есть козырь 
— Анкара может поставить вопрос о заморозке 
строительства газопровода «Турецкий поток», 

что станет еще одним, после атаки США на нашу 
энергетику, ударом по главной российской экс-
портной составляющей.

В случае реализации строительства газо-
провода «Турецкий поток» российский «Газпром» 
заметно снизит поставки голубого топлива че-
рез Украину и диверсифицирует экспорт сырья 
в страны ЕС.

В Анкаре понимают, что продажа в Россию 
помидоров приносит местным аграриям до $50 
млн в год. Для Турции это более 10% внутреннего 
валового продукта. Терять этот экспортный объем 
Анкара не собирается, так как альтернативные 
клиенты — страны Скандинавии, Средней Азии и 
Ближнего Востока — располагают собственными 
мощностями по выращиванию томатов.

В этой связи, как полагает начальник ана-
литического департамента УК «БК-Сбережения» 
Сергей Суверов, у Москвы в отношениях с Ан-
карой есть преимущество. «Россия увеличила 
собственное производство томатов в 2016 году 
на 18% и довела показатель самообеспеченно-
сти по этой культуре до 40%. Есть все признаки 
того, что мы можем выйти по этому показателю 
на 70–80%. Турецкие томаты нам в таком случае 
будут не обязательны. Однако этот момент мож-
но рассматривать в качестве торгового диалога 
Москвы и Анкары. Согласие России на возврат 
импорта турецких помидоров можно оценивать как 
шаг в сторону Эрдогана в вопросе о завершении 
строительства газопровода «Турецкий поток». Это 
главный вопрос, который читается подтекстом в 
иных наших дипломатических междоусобицах», 
— отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Старший тренер сборной 
России по пауэрлифтингу 
Сергей Иванов: «Что он 
сделал плохого этим пьяным 
ублюдкам?»
Известный российский пауэрлифтер в 
весовой категории до 120 кг, чемпион 
мира и Европы Андрей Драчев скончал-
ся в реанимации от черепно-мозговой 
травмы, которую получил в уличной дра-
ке. Инцидент произошел в Хабаровске, 
недалеко от местного кафе «Галерея». 

Один из гостей заведения спровоцировал 
на улице спор, участие в котором и стало фаталь-
ным для спортсмена. На выпады подвыпившего 
бузотера Андрей ответил, что отношения лучше 
выяснять на трезвую голову, но скандалист уже 
набросился на чемпиона с кулаками. В возник-
шую потасовку вмешалась еще группа крепких 
молодых людей, настроенная против пауэрлиф-
тера. Примечательно, что конфликт развернулся 
на глазах охранника кафе, но тот не стал вмеши-
ваться в разборку. Спортсмен получил несколько 
ударов по голове, и когда приехала «скорая», он 
был еще жив, но полученные ранения оказались 
не совместимыми с жизнью.

В настоящее возбуждено уголовное дело за 
умышленное причинение тяжкого вреда здоро-
вью, повлекшее по неосторожности смерть по-
терпевшего. С большой долей вероятности злоу-
мышленники владели приемами единоборств. 
По подозрению в совершении преступления 
объявлен в розыск 25-летний Анар Зырянов.

Драка попала в объектив сразу несколь-
ких камер видеонаблюдения, что позволило 
правоохранительным органам установить ход 
преступления, оперативно выявить его зачин-
щиков и участников.

Соболезнования в связи с трагической ги-
белью Андрея Драчева выразило руководство 
Федерации пауэрлифтинга России и Хабаров-
ской краевой федерации пауэрлифтинга. Все 
сходятся на том, что Андрей Драчев не мог быть 
инициатором драки, характеризуя его как интел-
лигентного человека с жесткими моральными 
принципами. 

Шокированные случившимся жители Хаба-
ровска несут цветы к месту кровавых событий 
в память о погибшем спортсмене и земляке. 
Андрею Драчеву было всего 32 года. 

Глубоко потрясен произошедшим и близко 
знакомый с убитым спортсменом старший тре-
нер мужской сборной России по пауэрлифтингу 
Сергей Иванов. Вот что рассказал он в интервью 
корреспонденту «МК»: «Убили хорошего челове-
ка… Что он сделал плохого этим пьяным ублюд-
кам? Я знал Андрея и очень хорошо знаком с его 
отцом. Это огромная человеческая трагедия! 
Почему так произошло, не знаю. Не знаю, что и 
как, но не думаю, что Андрей в чем-то виноват. 
Уличная пьяная драка это не повод добивать 
человека, закатывать в асфальт головой. Очень 
печально… Я очень расстроен этой трагедией. 
Андрей был спокойным, уравновешенным, обыч-
ным спортсменом. Призер чемпионата мира. 
Больше нечего добавить… Это убийство, жесто-
кое убийство, огромная человеческая трагедия. 
Почему бездействовала охрана? Там ведь не 
только были друзья этого бандита, но и охранники 
ресторана. Такое могло произойти где угодно, но 
произошло у нас. Это происшествие, которое в 
Интернете смотрят сейчас во всем мире. Оно 
не красит ни этих людей, ни нашу страну, ни 
спорт вообще». 

Анастасия КЛЮКИНА.
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Андрей Драчев родился 18 января 
1985 года в Хабаровске. В ноябре 
2011 года прошел отбор на ЧМ по 
пауэрлифтингу в чешском Пльзене 
и завоевал там серебряную медаль 

в весовой категории до 120 кг. Кроме того, уста-
новил мировой рекорд по сумме троеборья, 
показав феноменальный результат — 1750,5 
кг. В 2012 году был вынужден сняться с сорев-
нований в Челябинске из-за травмы колена, а 
уже в 2015-м не имел равных себе в Дальнево-
сточном регионе в абсолютной категории. В 
апреле 2017 года занял первое место в кате-
гории «Экстремальный бодибилдинг» на чем-
пионате Приморского края.

Пауэрлифтинг — силовой вид спорта, 
основная цель в котором поднять спортив-
ный снаряд с наиболее максимальным весом. 
Экстремальный бодибилдинг — наращивание 
мышечной массы тела, в том числе и с помощью 
спортивных снарядов.
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Известный военный лет-
чик, первый главком ВВС 
России, Герой РФ генерал 
армии Петр Степанович 
Дейнекин скончался от 
инфаркта в субботу, 19 
августа. Буквально через 
четыре месяца ему исполни-
лось бы 80 лет.
Военным летчиком Дейнекин 
стал в 1955 году, окончив 
школу ВВС в Харькове. Затем 
служил в Дальней авиации 
вплоть до отставки в 2002 
году. Причем в качестве 
пилота летал на всех типах 

самолетов стратегической 
авиации. ВВС России он воз-
главлял с 1991 по 1998 годы.
Звание Героя РФ получил 
в 1997 году «за мужество и 
героизм, проявленные при 
освоении и эксплуатации 
авиационной техники, значи-
тельный вклад в укрепление 
обороноспособности страны 
и развитие ВВС РФ».
Продолжал летать фактиче-
ски до самой смерти. Так, 12 
августа 2017 года во время 
празднования 105-й годов-
щины со дня создания ВВС и 

третьей годовщины создания 
Воздушно-космических сил 
России Дейнекин открывал 
воздушный парад в небе над 
Кубинкой в парке «Патриот» 
лично транспортным само-
летом Douglas Dc-3.

Игрок сборной России по 
волейболу и доигровщик 
красноярского «Енисея» 
Алексей Спиридонов не 
сумел попасть на ключевой 
матч 7-го тура чемпионата 
России между «Спартаком» 
и «Локомотивом». Спор-
тсмена задержала полиция, и 
большую часть игры волейбо-
лист провел в отделении.
Как рассказал сам Алексей, 
у него накануне родился сын 
Денис. Это второй ребенок 
его и супруги Екатерины, 
счастью не было предела, 
и волейболист отправился 
на матч слегка навеселе, по 
абонементу, который одолжил 
ему Евгений Кафельников, 
олимпийский чемпион по 
теннису. 
Уже на подходе к стадиону 
Спиридонова задержала 
полиция и доставила в от-
деление. Как уверяет сам 
спортсмен, он всего лишь 
выбросил банку пива в мусор-
ный бак. Ему выписали штраф 

в 500 рублей и отпустили, но 
большую часть игры Алексей 
не видел.
Кстати, это не первый 
скандал, связанный со 
Спиридоновым. Известного 
агрессивно-провокационной 
манерой поведения во-
лейболиста уже отчисляли 
из сборной за нарушение 
спортивного и дисципли-
нарного режима, а также он 

неоднократно подвергался 
дисквалификациям за про-
вокации, хамство, словесные 
перепалки, фотографии в 
Твиттере в обнаженном виде 
и так далее...
Впрочем, Спиридонов по-
прежнему остается в числе 
лучших волейболистов Супер-
лиги, став самым результа-
тивным игроком «Енисея» по 
итогам сезона-2016/2017. 

В ночь с субботы на 
воскресенье на Про-
мышленной улице Санкт-
Петербурга произошло 
страшное ДТП. Водитель 
легкового автомобиля по 
неустановленным причинам 
не справился с управлени-
ем и на большой скорости 
сбил толпу людей, после 
чего врезался в строитель-
ные ограждения. Однако 

очевидцы сообщают, что 
автомобиль уходил от погони, 
что и стало причиной аварии. 
В результате инцидента одна 
девушка погибла, еще три 
человека госпитализированы 
и находятся в крайне тяжелом 
состоянии. Владелец транс-
портного средства сразу же 
был задержан. В настоящее 
время полиция выясняет все 
обстоятельства трагедии.

Фестиваль Союза десант-
ников России и «МК» «За 
Россию, десант и спец-
наз» сезона 2016/2017 
года успешно завершен. 2 
августа на Красной площади 
в ходе празднования Дня 
ВДВ прозвучали последние 
песни нашего фестиваля 
со сцены на Васильевском 
спуске. И буквально на днях 
состоялось открытие нового 
сезона!
Участники нашего песенно-

го фестиваля уже в августе 
совершили успешное вос-
хождение на Эльбрус, где 
исполнили Гимн России и 
несколько авторских песен. 
Полковник запаса Григорий 
Войтенко, ветеран вос-
хождений Анатолий Кумахов, 
директор фестиваля Михаил 
Калинкин подняли наши фла-
ги на крышу Европы.
Еще одним значимым со-
бытием стало проведение 19 
августа традиционного седь-

мого фестиваля авиационной 
песни памяти Героя России 
Сергея Мельникова «Полет 
продолжается» в подмо-
сковном Жуковском. Здесь 
выступили лучшие поющие 
поэты страны — Сергей Ка-
нунников, Алексей Витаков, 
Дмитрий Юрков, Владимир 
Хальчевский.
Наш фестиваль примет 
участие и форуме «Армия-
2017» в подмосковном парке 
«Патриот».

В городе Валуйки Белго-
родской области в кварти-
ре были обнаружены тела 
трех человек с признаками 
насильственной смерти. 
Ими оказались 55-летние 
супруги и их 29-летний сын. 
Семья занималась продажей 

строительных материалов 
и хозтоваров в городе и 
считалась достаточно обе-
спеченной. Первыми почуяли 
неладное друзья предприни-
мателей, которые и обрати-
лись в полицию 18 августа, 
так как погибшие не выходили 

с ними на связь уже несколько 
дней. В ходе осмотра места 
преступления были обнару-
жены следы огнестрельного 
оружия. По данному факту 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Убийство двух и 
более лиц».

В конкурсе «Миссис Россия-2017» 
победительницей стала Полина 
Диброва — супруга известного 
телеведущего. В этом конкурсе 
принимают участие только замужние 
женщины. Жюри признало Полину, 
мать троих детей, представлявшую 
Подмосковье, лучшей из 25 участниц. 
Победительница рассказала, что и 
раньше участвовала в конкурсах кра-
соты, и именно на таком мероприятии 
познакомилась с Дмитрием Дибровым, 
своим будущим мужем. Потом она 
долгое время занималась детьми и до-
мом, а участвовать в конкурсе «Миссис 
Россия-2017» решила, потому что трое 
ее сыновей уже подросли.

В субботу ночью Красно-
ярск и ближайшие города 
накрыло сильным антици-
клоном с мощным ливнем, 
который продолжается 
до сих пор. В 7 часов утра 
в воскресенье в городе был 
объявлен режим ЧС: авто-
мобилистам рекомендовали 
воздержаться от поездок 
на личном автотранспорте, 

на улицах города дежурят 
экипажи ГИБДД и ППС с 
целью предотвращения ДТП и 
случаев мародерства. Особое 
внимание уделено жителям 
Железнодорожного района, 
который наиболее пострадал 
от природного катаклизма. 
Сообщается, что в некоторых 
частях города произошел сход 
грунта, потоком воды деревья 

повалило на проезжую часть, 
а также отключились светофо-
ры. К счастью, обошлось без 
пострадавших. Тем не менее 
все городские службы нахо-
дятся в усиленном режиме, так 
как согласно прогнозу синоп-
тиков дождь закончится только 
во вторник, поэтому уровень 
воды может повыситься до 
критической отметки.
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Инцидент произошел в половине 
двенадцатого утра неподалеку от 
одного из торговых центров в самом 
центре города. По словам очевид-

цев, перед нападением парень сидел в одном из 
кафе около ТЦ «Северный», где спокойно пил гази-
ровку, перекусывал снеками и постоянно перепи-
сывался с кем-то по телефону. Внешне обыкновен-
ный молодой человек, ничем не отличающийся от 
остальных. Ближе к 11 часам он резко вскочил из-за 
стола и направился в сторону торгового центра. Не 
исключено, что где-то именно там он хранил маску 
и оружие, так как при себе у него ничего не было. 
Внутри здания, у одного из банкоматов, он ранил 
топором женщину. Ряд источников сообщали, что 
нападавший также пытался взломать банкомат, од-
нако потом этот факт опровергли. После чего прямо 
внутри магазина преступник пытался устроить в ТЦ 
полноценный пожар, а не простое задымление. При-
близительно в это время в МВД и начали поступать 
первые сообщения об инциденте.

Из ТЦ нападавший смог без проблем выбе-
жать прямо через главный вход. Откуда побежал в 
сторону центра Сургута, где продолжил свое кро-
вавое безумие. Молодой человек наносил ножевые 
ранения всем прохожим, встречавшимся ему на 
пути. Все семь граждан, на которых он напал, по-
лучили ранения разной степени тяжести, включая и 
критические, однако, по словам врачей, их жизням 
уже ничего не угрожает.

На пересечении проспекта Ленина и улицы 
Бажова преступника догнал сотрудник патрульно-
постовой службы, а вернее, его пуля. Местное 
МВД отчиталось о том, что парень оказывал со-
противление при задержании, а также отказался 
сдаваться даже после предупредительного вы-
стрела в воздух, поэтому и был ликвидирован. 
Однако уже в воскресенье, когда в Сети появилась 
запись с камеры видеонаблюдения, стало ясно, 
что убийства можно было избежать. Сотрудник 
полиции просто выстрелил в спину преступнику, 
даже не пробуя его задержать. К телу молодого 
человека скотчем была примотана красная сумка, 
которая визуально напоминала так называемый 
пояс смертника, что породило еще больше раз-
говоров о его связях с запрещенной в России 
ИГИЛ. Однако в итоге «пояс» оказался простым 
муляжом. Тем не менее городские власти обрати-
лись к жителям Сургута с просьбой не выходить 
лишний раз на улицы.

Сразу же после ЧП в правоохранительных ор-
ганах заявили, что напавший на жителей Сургута 
— 23-летний Бобичел Абдурахманов. Он якобы 
приехал из Таджикистана и, возможно, страдал пси-
хическим расстройством, как печально известная 
московская «террористка» Гюльчехра Бобокулова. 
Впрочем, эта версия, как выяснилось, оказалась 
преждевременной. 

Правда оказалась еще более страшной — 
ранившим семерых жителей Сургута оказался 
19-летний Артур Гаджиев. О молодом человеке 
известно, что с пяти лет его воспитывал отчим. 
Новый папа у сургутского душегуба появился после 
того, как его родной отец примкнул к запрещенной 
в России террористической организации ИГИЛ. 
Уже известно, что Ламетулах Гаджиев состоит на 
учете как экстремист и последователь радикальных 
религиозных течений. Впрочем, как стало известно 
«МК», по линии Интерпола такой человек в розыске 
не числится.

По некоторым данным, адекватность Артура 
Гаджиева ранее уже вызывала сомнения у его зна-
комых. «Что-то не так с головой» — так описали его 
некоторые его одноклассники.

Окончив, несмотря на странности, в Дагестане 
9 классов, он сменил место жительства, переехал 
в Сургут. Там, судя по неуверенным заявлениям 
правоохранительных органов, Гаджиев стал испы-
тывать трудности в поисках работы. Перебиваясь 
случайными заработками и еле-еле сводя концы с 
концами, он в итоге окончательно тронулся умом и 
решился на массовое убийство. 

Впрочем, и эта версия следствия, похоже, мало 
имеет общего с реальностью. И противоречит этой 
версии неожиданное появление в Сети откровения 
оператора общественной организации «Хрюши 
Против Сургут», который в прошлом году нос к носу 
столкнулся с Гаджиевым в супермаркете «Пере-
кресток», где тот трудился охранником.

По словам оператора, 25 сентября 2016 года 
был его первый рейд в магазине, который про-
водился на улице Игоря Киртбая, 11. Как только 

общественники стали собирать с полок просро-
ченный товар, к ним подбежал щуплый, низкого 
роста молодой человек в спортивном костюме и 
на ломаном русском стал требовать убрать камеру. 
Когда ему объяснили, что снимать в магазине раз-
решает закон, он посетовал, что не знает законов, а 
распечатка закона в руках активиста — «с какого-то 
принтера». В магазине тогда чуть не возник серьез-
ный конфликт (справедливости ради, затеял его 
напарник Гаджиева), а оператор едва не лишился до-
рогостоящей аппаратуры. Чуть позже, когда ситуа-
ция прояснилась и к активистам вышло руководства 
магазина, «хрюши» пожаловались на охранников, 
«не знающих законов» и «вообще находящихся на 
рабочем месте в спортивном костюме».

— А я уборщик, — парировал тогда Гаджиев, 
улыбаясь во весь рот.

В свою очередь, как рассказал «МК» оператор 
«Хрюш», охранник хоть и не владел хорошими мане-
рами, но сумасшедшим его никак назвать нельзя:

— Он адекватно себя вел и на камеру, и без 
нее, — вспомнил молодой человек. 

Итак, известно, что Гаджиев все-таки нашел 
работу в Сургуте и даже активно отстаивал ин-
тересы родного супермаркета. Впрочем, нельзя 
исключать, что именно после этого случая у него 
начались проблемы с поиском работы, а отсюда и 
версия силовиков о том, что якобы озлобленность 
из-за неустроенности и толкнула его к радикаль-
ным мерам. 

Тем временем нельзя не принимать во внима-
ние и «наследственный» фактор. Пока неизвестно, 
встречался и общался ли Гаджиев-младший со 
своим родным отцом, который мог внушить ему 
радикальные религиозные взгляды. Возможно, 
этот и другие пробелы восполнят мать и отчим 
стрелка, которые еще в день бойни были вызваны 
на допрос.

Например, как уже было сказано выше, на 
многих фото, сделанных очевидцами с места ЧП, 
отчетливо видно, что к телу Гаджиева привязано 
некое устройство, похожее на так называемый пояс 
шахида, который позже в правоохранительных ор-
ганах окрестили муляжом. Более того, на кадрах, 
которые запечатлели Гаджиева во время бойни, 
видно, что тот орудовал вполне профессионально 
и целился людям в шею или область сердца: то ли 
он как минимум насмотрелся обучающих роликов 
в Сети, то ли проходил реальное обучение. Кроме 

того, не исключено, что сам Гаджиев уже не на-
деялся остаться в живых и старался причинить 
максимальный вред, устроив, например, пожар в 
торговом центре перед бойней. На видео с камер 
наблюдения видно, что молодой человек целена-
правленно поливает стены здания горючей смесью, 
а затем устраивает пожар. 

В следственном управлении СКР по ХМАО 
возбудили уголовное дело по статье «Покушение 
на убийство двух и более лиц». Однако силовики 
не спешат подтверждать версию о теракте. В то же 
время, по данным портала SITE Intel Group, который 
мониторит сайты террористов, запрещенная в Рос-
сии группировка «Исламское государство» взяла на 
себя ответственность за эту бойню в России.

Дарья ФЕДОТОВА, Павел ИВАНОВ.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
c 1-й стр.

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 1014,74 руб. 850,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 827,76 руб. 780,00 руб.

«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 888,29 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 726,07 руб. 680,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
10171 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1800,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1670,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
17999 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1500,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1450,00 руб.

ТОЛЬКО В АВГУСТЕ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год на издания «МК»  

в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформ-
ления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 августа с 8.00 до 20.00 обед с 14.00 до 14.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент» 
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1 
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32–34 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
22 августа с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия» 
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец» 
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1 
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16, у Сбербанка

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
25–27 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. Вход 
через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до Ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус). Место «МК» Б-3.

ПОДПИСКА НА XV МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
26 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 августа с 9.00 до 15.00
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь, у Сбербанка
СТУПИНО, площадь Ленина, в «Городке СМИ»
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
26 августа с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
КЛИН, ул. Мира, д. 32,  
на парковке у парка «Сестрорецкий» Ре
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Алексей ПЛУЖНИКОВ, главный редактор портала «Ахилла»

Последнее время в СМИ стали появляться 
новости и статьи о том, как благотворительные ор-
ганизации объединились для борьбы с мошенни-
ками, которые под видом спасения детей собирают 
деньги себе в карман. Кстати, таких сборщиков 
полно и у нас в екатеринбурге, только мне кажется, 
бороться с ними стоило бы полиции, ну да ладно, 
я не о славных правоохранителях сейчас.

Расскажу и я две истории, участником которых 
довелось побывать самому. Сразу хочу расшар-
каться перед благотворительными организациями 
и пояснить, что я верю, что они честные, хорошие 
и работают на совесть, и что мои истории — не 
более чем частный случай. Надеюсь.

История первая, высокодуховная и 
хоррорно-детективная.

Два года назад я искал работу, и тут как раз 
подвернулось объявление: «Требуется админи-
стратор в православный приют для бездомных». 
Что ж, дело-то хорошее, тем более что и зарплата 
прилагается. Да и руководителем приюта оказался 
священник. Правда, бывший, как и я, но все-таки 
собрат.

Приют располагался в арендованном у цыган 
коттедже. На двух огромных этажах, в комнатах и 
прямо посреди огромного холла, стояли кровати 
с престарелыми, больными, хромыми и бездо-
мными. Зрелище жалостливое, поэтому я принял 
дела и стал разбираться, что тут и как.

Оказалось, что приютов у бывшего священ-
ника два, а вскоре был открыт и третий. Добрый 
экс-батюшка в приюты брал практически всех, 
но желательно — с пенсией, а еще желательней 
— с карточкой Сбербанка, на которую начисляют 
пенсию. Потому что карточка тут же переходит в 
руки заботливого благотворителя, который еже-
месячно начинает снимать деньги с этих карточек. 
Все, полностью. Самому пенсионеру не оставляя 
ничего.

Бомжей пенсионного возраста или бомжей-
инвалидов тоже принимали, а администраторов 
трех приютов гоняли оформлять этим бомжам 
паспорта и пенсии, чтобы получить банковскую 
карточку, чтобы…

А тем бомжам, кому пенсию было получать 
еще рано, тоже не отказывали, потому что они-то 
и создавали заведению вид не коммерческого 
дома престарелых, а именно благотворительного 
приюта, на основании чего можно было трясти 
разных спонсоров и добрых христиан (приют ведь 
православный!), которые приносили и присылали 
продукты, одежду, деньги в помощь несчастным 
(деньги, кстати, на личную карточку батюшки).

Ну и, конечно, главное — батюшка всюду тру-
бил, что он (не спонсоры, не доброхотный народ и, 
уж разумеется, не бестолковые администраторы) 
делает великое доброе дело — спасает бомжей. И 
крылья приятно щекотали ему лопатки.

Вот только раз за разом оказывалось, что 
нимб с крыльями — самодельные, потому что 
администраторы трех приютов бились за каждую 
буханку хлеба и тарелку супа для бомжей, искали 
каждый кусок мыла и пакет стирального порош-
ка для минимального обслуживания быта подо-
печных, а батюшка из провинциального городка 
переехал в столицу Урала, поселился в огромной 
квартире в элитном доме, создал в своем лице 
липовую организацию с громким названием (тоже 
якобы общественно-полезную), снял за деньги 
пенсионеров (и за их кусок хлеба) офис и начал 
пробиваться в политику.

А в приютах продолжался беспредел: спаси-
тель бомжей договаривался с районными служба-
ми соцопеки, которые доставляли ему подходящих 
клиентов: психически больных, одиноких, на по-
роге смерти, лежачих, больных туберкулезом и с 
ВИЧ — лишь бы с пенсиями. А с помощью связей 
в Сбербанке батюшка даже мог себе позволить 
воспользоваться сберкнижкой психически боль-
ного или сделать карточку банка — без согласия 
на то человека.

Я уж молчу о поведении этого деятеля добро-
ты — задержки зарплаты, хамство, матерщина, 
постоянное вранье и клевета, руководство по 
принципу «разделяй и властвуй» — это все было 
в порядке вещей.

В результате, чуть не заработав инфаркт за 
три месяца, я жестко разругался с ним, пытаясь 
выбить зарплату для работников, и в момент был 
выставлен за дверь.

А дальше были истории уже без меня, но про 
которые многие слышали. Сначала этот деятель 
стал пробиваться во власть, даже подал анекдо-
тичную заявку на выборы мэра того городка, где 
у него располагается первый приют.

Потом, весной 2016 года, был скандал на 
всю Россию с его новым приютом, где нашли бро-
шенных стариков, чуть ли не умирающих с голоду. 
Затем — громкий сюжет на телевидении, куда 
пригласили его и других участников конфлик-
та (меня тоже звали, но я отказался участвовать 
в клоунаде). На этом шоу батюшку-доброхота 

всячески обличили, ведущая и пострадавшие 
пустили слезу, знаменитый адвокат сурово на всю 
страну обещал, что поможет засадить батюшку в 
тюрьму, прокуратура начала проверки и допросы 
пострадавших…

Результат? Два проблемных приюта отде-
лились от батюшки, все проверки прокуратуры 
ни к чему не привели, он продолжает заседать 
на всевозможных круглых столах, совещаниях и 
семинарах при министерстве соцполитики ека-
теринбурга, получает грамоты и сертификаты 
как активный общественник, его организация 
изображает деятельность, а он продолжает поль-
зоваться деньгами пенсионеров из своего первого 
приюта.

Мне он как-то однажды похвалился:
— Меня высади в незнакомом городе — 

через неделю развернусь! Потому что главное 
— связи!

История вторая, покороче и не такая 
трешовая.

Прошлой весной я искал подработку и нашел 
— редактором сайта благотворительного фонда, 
занимающегося проблемами аутизма.

Первый звоночек легко динькнул, когда мне 
задержали на месяц первую зарплату, но тогда 
руководительница (президент) фонда всячески из-
винялась и расшаркивалась, поэтому я смирился, 
тем более что в итоге зарплату отдали. Потом фонд 
получил грант, зарплату выплачивало государство, 
и с июля до декабря все шло стабильно.

Я занимался сайтом, радуясь, что не только 
тупо зарабатываю копеечку (скромную), но и по-
могаю доброму делу, к тому же параллельно я 
еще и работал в коррекционной школе тьютором 
с подростком-аутистом.

Но тут звоночки стали поддинькивать чаще. 
В частности, у благотворительного фонда вне-
запно появился партнер — некая организация, 
занимающаяся платными услугами психолого-
педагогической помощи для аутистов. Начались 
регулярные новости на сайте о том, что на базе 
этой фирмы устраиваются всякие вкусняшки: 
бесплатные сеансы того и этого для детей с осо-
бенностями развития, приходите, мол, всегда 
рады помочь благотворительности.

Вскоре, правда, оказалось, что хозяином 
этой организации является… руководительница 
благотворительного фонда, только нигде это не 
афиширует, даже директором фирмы числится 
кто-то другой.

Шаг за шагом стало ясно, что благотворитель-
ный фонд — это удачное подспорье для коммер-
ческой деятельности, а также для продвижения 
президента фонда во всевозможные инстанции: 
время от времени мне приходилось добавлять на 
сайт фонда новые регалии начальницы, которая то 
там стала председателем, то здесь — попечите-
лем, то в том совете при министерстве заседает, 
то в этом.

А потом вновь началась борьба за гранты, и с 
сайта фонда было велено удалить все намеки на 
стоимость тех мероприятий, которые проводились 
в прошлом году.

В декабре грантовые деньги, а вместе с ними 
и мой контракт закончились, но меня попросили 
продолжить работу на тех же условиях, обещав 
вновь перезаключить договор. Но все изменилось: 
зарплату руководительница стала только обещать: 
мол, вот-вот, совсем скоро, еще чуть-чуть, завтра 
нам дадут грант… нет, послезавтра… ну вот уже 
почти сегодня… «весной все станет хорошо», но 
«надо подождать еще».

Январскую зарплату я с трудом выбил по 
копеечке в апреле, остальных заработанных де-
нег я больше не увидел… В середине июля мое 
терпение и смирение лопнули, я сказал, что ждать 
больше не намерен, увольняюсь, — и потребовал 
расчета. Но в ответ мне равнодушно ответили, 
что денег не будет до тех пор, пока министерство 
соцполитики не отдаст фонду какие-то обещанные 
деньги, а если ты, мол, возмущаешься, так иди и 
требуй с министерства. Хотя нанимался я к ней, 
а не к министерству.

Со времени увольнения прошел месяц, де-
нег нет, и, похоже, про меня уже забыли. Комитет 
по труду, куда я обратился с жалобой, предло-
жил мне подавать в суд, что, видимо, и придется 
сделать.

Уточню, что посыл этой истории не в том, что 
данная руководительница занимается каким-то 
особым мошенничеством, — нет, скорее, это воен-
ная хитрость. Но суть в том, что благотворительный 
фонд — это удобная ширма для коммерческого 
заработка, причем работников фонда можно смело 
кидать на деньги, разводя руками и делая благо-
честивое лицо.

P.S. еще раз повторюсь, что всей душой верю 
в честные, бескорыстные благотворительные фон-
ды. Всем сердцем.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Генерал-майор ФСБ РФ  
в отставке Александр МИХАЙЛОВ:

— Как мне кажется, в данном случае мы 
имеем дело с чистым психопатом, который по-
пал в трудную жизненную ситуацию и не спра-
вился. Таких случаев сейчас очень много. И в 
том числе из-за граждан, состоящих на учете 
в наркологических диспансерах (их сегодня в 
России около трех миллионов). Люди в крайней 
мере возбужденности идут на страшные пре-
ступления. Но это не значит, что преступления 
несут идеологическую окраску.

Что же касается прошлого отца этого Гаджи-
ева, то не исключено, что это просто совпадение. 
Я вас уверяю, за свою многолетнюю практику я 
сталкивался с подобным не раз. Просто в одной 
точке сошлись многие факторы.

По поводу террористов, которые якобы уже 
взяли на себя ответственность за случившееся в 
Сургуте, я скажу так: ничего нового. Очень часто 
бытовые случаи насилия они преподносят как 
свою акцию, чтобы лишний раз посеять панику 
и страх среди мирного населения. Это же их 
основная задача.

В воскресенье, 20 августа, в Финляндии был 
объявлен траур в связи с произошедшим дву-
мя днями ранее нападением в городе Турку, 
на юго-западе страны. 18-летний выходец из 
Марокко Абдул Рахман (имя официально не 
подтверждено) набросился с ножом на слу-
чайных прохожих, убив двух человек. Еще во-
семь получили травмы. Сам нападавший был 
ранен полицией и арестован. Случившееся уже 
квалифицировано как теракт. По сообщениям 
очевидцев, Рахман в момент нападения кричал: 
«Аллах акбар!» Однако пока его связь с джиха-
дистами не установлена — идут допросы. Как 
известно, Финляндия до недавнего времени 
оставалась одной из самых безопасных стран 
для туристов. Но, возможно, эхо трагедии в 
Барселоне докатилось и до нее. 

«Несколько человек были ранены ножом в 
центре Турку, — сообщили по горячим следам 
финские полицейские в Твиттере. — Полиция 
подстрелила подозреваемого в нападении. Один 
человек задержан».

Очевидцы трагедии рассказали газете The 
Daily Mirror, что среди раненых был ребенок. «Снача-
ла мы подумали, что это просто стычка между двумя 
людьми, но потом я увидел человека с огромным 
ножом в руке и то, как он бьет им женщину, которая 
лежала на земле, — поделился, в свою очередь, с 
телеканалом CNN Кент Стивенсон, видевший все 
своими глазами. — Он вертелся с этим ножом, бро-
сался на всех, и люди убегали кто куда». «Мы в тот 
момент как раз говорили о событиях в Барселоне и 
думали, что мы в безопасности», — добавил он. 

Стражи порядка провели операцию по поиску 
сообщников нападавшего, однако пока о таковых 
неизвестно.

Правительство страны в тот же вечер про-
вело экстренное заседание. Нападение, которое 
сперва рассматривали как бытовуху, было названо 
терактом.

Известно, что 18-летний Рахман, арестованный 
в Финляндии, не так давно получил отказ в праве 
на убежище в этой стране. 

Но сложно не упомянуть о том, что инцидент 
в Турку произошел на следующий день после 

теракта в Барселоне. Впрочем, в отличие от 
испанской трагедии, на сей раз исламистские 
группировки не поспешили взять на себя ответ-
ственность за случившееся.

Несмотря на то что Финляндия считается 
одной из самых безопасных стран для туристов, в 
июне Служба безопасности и разведки страны по-
высила уровень террористической угрозы в стране 
с низкого до повышенного, напоминает издание 
Newsweek. Правоохранители получили данные 
о том, что в стране готовятся террористические 
атаки. «Наибольшая террористическая угроза в 

Финляндии до сих пор исходит от террористов-
одиночек или небольших групп, вдохновляющих-
ся радикальной исламистской пропагандой или 
ведомых террористическими организациями», 
— говорилось в сообщении Службы безопасности 
и разведки.

Любовь ГЛАЗУНОВА,  
Ренат АБДУЛЛИН.

Террористы, организовавшие наезд на лю-
дей в Барселоне изначально собирались еще 
и устроить взрыв знаменитого храма Святого 
Семейства (Саграда Фамилия). Об этом со 
ссылкой на источники в испанской полиции 
сообщили местные СМИ. Полиция Испании 
продолжает расследование относительно 
деятельности джихадистов, устроивших 
теракт 17 августа. По одной из версий, его 
организатором мог быть имам мечети ка-
талонского города Риполь Абдельбаки Эс-
Сатти, сообщает издание El Pais.

По данным испанской газеты, Эс-Сатти, ма-
рокканец по происхождению, жил в маленькой 
двухкомнатной квартире на шестом этаже в доме 
близ монастыря Санта-Мария де Риполь. Аренда 
обходилась ему в 150 евро ежемесячно, однако в 
начале июня 40-летний имам покинул жилище.

Согласно предварительной версии, именно 
тогда он мог уехать в муниципалитет Альканар, 
где на днях полиция обнаружила убежище тер-
рористов. При проведении рейда в жилище были 
обнаружены три трупа. Предположительно это 
террористы, погибшие в результате взрыва при 
попытке изготовить взрывное устройство при 
помощи пропана и бутана. Как сообщают ис-
панские СМИ, стражи порядка по итогам обыска 

считают, что всего в убежище могло находиться 
до пяти человек. А бомба, которую они пытались 
изготовить, предназначалась для проведения 
взрыва у храма Святого Семейства.

Соседи имама описывают имама из Ри-
поля как человека, старавшегося не привле-
кать внимания, но тем не менее сдержанного 
и учтивого.

Пока еще не выяснено, является ли Эс-Сатти 
одним из погибших в Альканаре, но известно о 
его контактах с людьми, причастными к барсе-
лонскому теракту. Источники, близкие к рассле-
дованию, говорят о том, что имам принадлежал 
к салафитскому — то есть крайне консерватив-
ному, фундаменталистскому — течению ислама. 
Как известно, салафитская идеология лежит и в 
основе деятельности так называемого «Ислам-
ского государства» (ИГ/ИГИЛ — запрещенная в 
ряде стран, включая и Россию, террористическая 
группировка).

Очевидно, с учетом этих факторов Эс-
Сатти действительно мог сыграть весомую 
роль в радикализации части рипольских му-
сульман (они составляют примерно 5% от 
населения города), хотя открытым остается 
вопрос, имел ли он прямые контакты с ИГИЛ, 
или же просто был одним из «сочувствовав-
ших» джихадистам.

На данный момент полиция Испании про-
должает допросы арестованных по делу о те-
ракте и поиски как минимум еще четырех членов 
террористической ячейки. В их числе и Муса 
Укабир — водитель автомобиля, наехавшего на 
людей 17 августа.

Ренат АБДУЛЛИН.

ТЕРАКТ В ОДНО ЛИЦО

В ИСПАНИИ 
ИЩУТ 
ИМАМА-
ТЕРРОРИСТА
За организацией атаки в Барселоне мог стоять 
священнослужитель из мечети Риполя

СЕГО ДНЯ: ТЕРРОР

ТЕМНАЯ СТОРОНА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ
Порой под маской доброты скрывается жажда власти и наживы

Для традиционно спокойной Финляндии теракт в конце 
прошлой недели стал настоящим шоком.

Обнародован список членов ячейки, стоящей за 
терактами в Барселоне и Камбрильсе. Пятеро 

террористов на данный момент ликвидированы, 
четверо — задержаны. Поиск остальных 

продолжается.
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если все же произошедшее — теракт, 
то это первый подобный случай в 
России. До настоящего времени 
«ножевого террора», который за-
родился в Израиле, у нас еще не 

было. Нападение на пост ГАИ в Подмосковье 17 
августа прошлого года имело все же другой 
характер. Тогда, напомним, вооруженные топо-
рами выходцы с Кавказа напали на пост ДПС на 
Щелковском шоссе. Оба преступника были за-
стрелены сотрудниками ГИБДД в ходе завязав-
шейся схватки, однако и двое полицейских по-
лучили ранения. Основной целью нападавших 
были не мирные граждане, а попытка захвата 
оружия у сотрудников правоохранительных 
органов.

Гаджиев поджигает торговый центр.

Сотрудник полиции стреляет в спину 
убегающему Гаджиеву.

Одна из жертв сургутской резни.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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ПИРЕНЕЙСКОЕ ЭХО ДОКАТИЛОСЬ ДО ФИНЛЯНДИИ?
В городе Турку выходец  
из Марокко убил двух человек



В последнее время бессменным ге-
роем всех экономических сводок и 
международных новостей стал бит-
койн (bitcoin) — виртуальная «мо-
нета», внезапно ставшая самой до-
рогой в истории мировой валютой. 
Только в августе эта первая и самая 
популярная криптовалюта побила 
несколько рекордов по стоимости: 
сначала все ахнули, когда биткойн 
достиг отметки в $3500, а вскоре он 
вырос до немыслимых $4400. А ведь 
еще в 2009 году, когда биткойн толь-
ко появился, он стоил доли цента. 
О том, что криптовалюты — это не-
что феноменальное, говорит хотя бы 
тот факт, что раньше их повсеместно 
запрещали, а теперь финансовые 
власти стран планируют создавать 
собственные виртуальные деньги. 
Сегодня термины «биткойн», «крип-
товалюта», «блокчейн» у всех на 
языке, виртуальным деньгам прочат 
неординарную судьбу — либо поко-
рить мир и стать основой экономики 
будущего, либо исчезнуть в одноча-
сье, как лопнувший финансовый «пу-
зырь».

Связанные блокчейном
Однако простым обывателям сложно 

понять, почему таких громадных денег стоит 
то, что даже в руках не подержать. Для тех, 
кто не в теме, сначала нужно сказать, вокруг 
чего весь сыр-бор. Дело в том, что сегодня 
многие экономические процессы уходят в 
виртуальное пространство — безналичными 
расчетами, оплатой покупок в Интернете, 
мобильными банками сегодня пользуются 
практически все. Помимо этого давно суще-
ствуют виртуальные кошельки, где конвер-
тируются реальные деньги в неосязаемые 
платежные средства. Ясно одно: привычные 
нам шелестящие купюры и звенящие монеты 
постепенно теряют популярность, а вскоре 
могут и вовсе исчезнуть. Вместо них появятся 
принципиально новые средства расчета, кото-
рые изменят само представление о деньгах, 
как некогда банковские карты стали более 
удобной альтернативой наличности.

Один из таких инструментов — система 
хранения данных блокчейн (blockchain), лежа-
щая в основе всех криптовалют как денежного 
средства. Дословно термин переводится как 
«цепочка блоков», содержание которых может 
видеть каждый, кто использует эту систему 
хранения. Говоря образно, это такие огромные 
соты, в которых содержится информация, а 
доступ к ней имеют все участники системы, 
аки пчелы, несущие в соты мед. Каждое звено 
соединяется с предыдущим, отсюда и на-
звание — цепочка блоков. То есть подделать 
или изменить что-то в этих блоках никто не 
может, иначе цепь рассыплется, возможно 
только дополнить систему новыми блоками. 
Уникальность и инновационность этой базы 
данных в том, что подключиться к ней можно 
в любой момент, введя доступный каждому 
код на компьютере (его можно взять на спе-
циальных блокчейн-форумах), прозрачна, а 
главное — исключен риск мошенничества и 
фальсификации.

Блокчейн может содержать информа-
цию любого характера, хоть на выборах его 
используй — ничего ни подделать, ни из-
менить. Но чаще всего блокчейн используют 
для финансовых операций — транзакций в 
различных криптовалютах, в основе которых 
лежит метод криптографии или цифровой 
подписи. С помощью криптовалют можно 
переводить денежные средства от одного 
пользователя другому или расплачиваться 
ими. А поскольку блокчейн — открытая си-
стема, комиссия за перевод не взимается, 
что, бесспорно, радует майнеров — тех, кто 
хранит и приумножает свой доход в биткойнах 
или других виртуальных валютах. 

Однако откуда взялся самый первый 
биткойн и что он из себя представлял? Сама 
монета — это программный код, написан-
ный человеком под псевдонимом Сатоси 

Накамото в 2008 году и придуманный для 
того, чтобы люди переводили в Интернете 
средства анонимно. В 2009 году был сгене-
рирован целый блок из 50 биткойнов, и про-
ведена первая транзакция — Сатоси Накамото 
отправил программисту Хэлу Финни 10 бит-
койнов. А дальше сработала цепная реакция. 
Первые пользователи привлекли в систему 
блокчейн других людей, которые получали 
криптовалюту в качестве вознаграждения за 
создание очередного блока, появился спрос, 
а биткойн превратился в реальное платежное 
средство, на которое в 2010 году была со-
вершена первая покупка — программист из 
Флориды за 10 000 виртуальных монет купил 
две пиццы. Конечно, трудно понять, как такое 
возможно, но ведь в древности деньгами 
были ракушки или камни, позже ценность 
представляли продукты, скот, шкуры или ору-
жие, которыми обменивались по надобности. 
Деньги — это средство обмена, а их форма 
не имеет значения.

Есть такая профессия —  
биткойны майнить
Желание заработать на чем-то непонят-

ном, но очень модном охватило весь «айтиш-
ный» мир, породив среди «технарей» тысячи 
майнеров. Для кого-то добыча криптовалюты 
стала хобби, подработкой, а для кого-то це-
лым бизнесом. Собственно, майнинг и пере-
водится с английского как «добыча полезных 
ископаемых», а, по сути, означает процесс 
появления новых биткойнов или других вир-
туальных валют. Их в мире сейчас не мень-
ше 700, самые известные и привлекательных 
для майнеров за счет высокой рыночной ка-
питализации — namecoin, litcoin, ethereum. 
В свою очередь майнеры — это, опять воз-
вращаясь к образам улья, пчелки-труженики 
в виртуальных сотах: они занимаются под-
тверждением транзакций, защищают блоки 
от внесения ложной информации, защища-
ют систему от хакерских атак, а «зарплату» 
получают в криптовалюте. Работают они на 
«фермах» — вычислительных машинах, со-
бранных из видеокарты, материнской пла-
ты, процессора и других комплектующих. 
Кстати, аграрный термин «ферма» — уже не 

метафора, а одно из основных понятий в май-
нинге. Основные функции, необходимые для 
поддержания системы блокчейна, машины 
выполняют с помощью хеширования — мате-
матического преобразования информации в 
короткую кодированную, которая и хранится 
в цепочках блокчейна. 

Сегодня в России насчитывается тысячи 
майнеров, любителей и профессионалов, 
прежде всего среди IT-специалистов. В базе 
майнеров значатся около 9 тысяч человек, 
но точному подсчету их число не поддается. 
Многие уходят с основной работы, и майнинг 
становится для них профессией и приносит 
приличный ежемесячный доход. К слову, от-
сюда и побочный бизнес — продажа готовых 
ферм. На сайтах объявлений немало таких 
предложений, ведь даже собрать инстру-
мент для «сбора» криптовалюты — тоже дело 
непростое.

Майнить и получать доход в криптовалю-
тах можно двумя способами, рассказывает 
«МК» генеральный директор криптовалют-
ного фонда Nakamato Capital Станислав Тэо. 
«Первый способ — с помощью видеокарт, на 
оборотах которых можно майнить каждую из 
700 криптвалют, торгующихся на бирже. Ты 
можешь выбрать любую из них и настроить 
под нее алгоритм, а затем перенастроить 
на другую в случае необходимости. Второй 
способ — с помощью микросхем ASIC, ко-
торые созданы специально для майнинга 
одной криптовалюты. Такой метод несет в 
себе больше рисков за счет того, что курс 
одной криптовалюты может упасть в любой 
момент, плюс такие аппараты стоят дороже, 
чем видеокарты», — поясняет эксперт. По его 
словам, сегодня не только частные майнеры, 
но и целые компании используют добычу крип-
товалют для получения дополнительного до-
хода — некоторые фирмы стали зарабатывать 
на 13-ю зарплату своим сотрудникам именно 
таким способом. 

Как добывать деньги  
на лоджии
Владимиру Ф. из Ухты 27 лет, по образо-

ванию он системный администратор. В про-
шлом году он услышал о программе Rublik, 

которая предлагала заработать на майнинге 
биткойнов с помощью видеокарт. А потом, как 
говорится, пошло-поехало. В один прекрас-
ный момент Владимир решил расширяться и 
прилично вложиться в свой виртуальный биз-
нес — средства позволяли, в распоряжении 
молодого человека был свободный миллион 
рублей. На эти деньги он приобрел оборудо-
вание для ферм. В распоряжении «МК» есть 
смета Владимира на покупку комплектующих, 
необходимых для сборки шести ферм. Так, 
на шесть материнских плат ушло 55 тысяч 
рублей, на шесть процессоров по 2600 ушло 
еще 16 тысяч, жесткие диски (SSD) в количе-
стве шести штук стоили по 4600 — это еще 
28 тысяч, самыми дорогими оказались блоки 
питания (их понадобилось шесть) и видео-
карты в количестве 36 штук — примерно по 
20 тысяч рублей, на остальное (райзеры, Wi-Fi 
USB, алюминиевые полки, новую проводку, 
счетчик, работу электрика) ушло еще 6 тысяч 
рублей: итого 971 тысяча рублей. 

«Оборудование я решил разместить на 
лоджии, более подходящего места в моей 
квартире не нашлось. Провел туда специаль-
ную проводку — без нее никак, бытовые сети 
не справятся с таким мощным напряжением. 
Я ушел с основной работы и в течение месяца 
настраивал оборудование. Когда все было 
отлажено, процесс майнинга пошел успешно, 
чтобы окупить вложения, мне понадобилось 
7–8 месяцев. Теперь я зарабатываю около 
100 тысяч рублей в месяц на криптовалютах, 
плюс 15 тысяч уходят на издержки — оплату 
электричества и Интернета», — рассказы-
вает майнер. Прекращать свой бизнес Вла-
димир не собирается, наоборот, планирует 
приобретать более усовершенствованное 
оборудование: чем мощнее видеокарта и 
выше скорость обработки данных, тем боль-
ше дохода. По словам нашего собеседника, 

в майнинге как нигде актуальна поговорка 
«время — деньги». 

Начинающим майнерам, прежде чем 
ввязываться в «добычу», — кредиты луч-
ше не брать, слишком велик риск, что курс 
криптовалют упадет. Главное — правильно 
настроить оборудование, чтобы полностью 
автоматизировать процесс, а с этим могут 
справиться только профессионалы.

В продвинутом мире майнинг счита-
ют почти пережитком прошлого. «Майнинг 
как технология, за счет которой существует 
блокчейн, устаревает на глазах: она слишком 
затратная и низкоэффективная. Появятся 
другие механизмы поддержания прозрач-
ности блокчейна», — говорит эксперт. 

Новая экономика  
или новая пирамида?
По утверждению Станислава Тэо, за 

криптовалютами и блокчейном большое бу-
дущее. «В ежедневном обращении количество 
бумажных денег будет снижаться. Через пять 
лет порядка 30–40% из имеющихся средств у 
людей будут аккумулированы в криптовалю-
те», — прогнозирует он. Специалист верит и 
в то, что вскоре Россия благодаря блокчейну 
и цифровой экономике может стать мировым 
финансовым центром, тем более что прези-
дент нашей страны, как мы недавно узнали, 
всерьез заболел цифровой экономикой. 

«Сейчас самый подходящий момент, 
не вкладывая ни рубля, а только действуя 
законодательно, сделать так, чтобы сюда 
пришли инвестиции блокчейна и криптова-
лютная биржа. С точки зрения блокчейна у 
нас есть большое количество мало исполь-
зуемых энергетических объектов, многие 
расположены на Севере, есть много горо-
дов, где люди не знают, как себя применить 
и даже обогреть помещения, поскольку там 
постоянно кончается уголь. А размещение 
там майнинговых центров может принести 
пользу за счет привлечения инвестиций», — 
рассказывает эксперт. Но, добавляет Тэо, 
все это получится только в том случае, если 
государство займет такую позицию, чтобы 
Россия стала самой интересной юрисдикци-
ей в налоговом и правовом плане в области 
блокчейна. 

Многие скептически настроенные экс-
перты предупреждают: виртуальные деньги 
может постичь печальная участь. На крипто-
валюту уже обратил внимание криминальный 
мир: биткойны и другие виртуальные деньги 
стали популярны в сфере незаконного обо-
рота наркотиков, оружия, финансирования 
террористической деятельности. Преступ-
ники покупают криптовалюты за обычные 
деньги, а расплачиваются уже биткойнами, 
потому что это быстро, удобно и не отслежи-
вается никакими финансовыми регуляторами. 
Так достоинство криптовалюты становится 
ее недостатком, ведь использование ее в 
нелегальный схемах возможно благодаря 
одному из ключевых свойств виртуальных 
денег — анонимности. 

Некоторые экономисты считают вирту-
альные деньги новой финансовой пирамидой. 
Цена биткойна обеспечена спекулятивной 
деятельностью, инвестиционным спросом, 
а не реальной стоимостью, то есть любая 
виртуальная валюта или даже биржа, ею тор-
гующая, может обвалиться в любой момент. 
Такие случаи уже были: в 2014 году хакеры 
атаковали одну из биткойн-бирж и украли 
оттуда 750 тысяч монет, после чего биржа 
заявила о своем банкротстве. 

Впрочем, за всю историю человечества 
не было, пожалуй, ни одной гениальной идеи, 
на которую бы скептики изначально не об-
рушились с критикой. Первого кинофиль-
ма «Прибытие поезда» зрители испугались, 
первых телефонных трубок люди боялись, 
как будто они могли ударить током, идею 
космической ракеты высмеяли в New York 
Times на весь мир. Что же, пройдет еще не-
много времени, и мы точно узнаем, что такое 
блокчейн с криптовалютами — гениальное 
изобретение либо гениальный обман. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Уважаемый 
Владимир Владимирович!

Обратиться к Вам подобным образом меня 
вынудила безвыходность моей ситуации. К со-
жалению, иных способов быть услышанным нет. 
У меня сложилось устойчивое понимание того, 
что информация доносится до Вас в искаженном 
свете либо не доносится вовсе, а все мои неодно-
кратные обращения в различные инстанции ни 
к чему не привели. 

Следственным комитетом РФ завершено 
расследование уголовного дела, возбужденного 
в отношении меня, моего родного брата Андрея 
и Лушникова А.В., по обвинению в коммерческом 
подкупе, злоупотреблении должностными полно-
мочиями и получении взятки.

Из материалов дела следует, что в период 
2014–2015 годов Следственным управлением 
Следственного комитета по Приморскому краю 
по тем же фактам проводились неоднократные 
проверки, по результатам которых трижды от-
казывалось в возбуждении уголовного дела за 
отсутствием в моих действиях состава престу-
пления. При принятии процессуальных решений 
учитывались результаты оперативно-розыскных 
мероприятий (прослушивания телефонных пере-
говоров и наружное наблюдение), в течение 
более чем пяти лет непрерывно проводившихся 
в отношении меня сотрудниками УФСБ по При-
морскому краю, в ходе которых также изыма-
лись документы различных предприятий для 
изучения.

Копии вышеуказанных постановлений на-
правлялись прокурору края, который каждый 
раз признавал их законными.

31 мая 2016 года неожиданно, без каких-
либо дополнительных проверок, по этим же 
материалам было возбуждено уголовное дело, 
после чего я был задержан, проэтапирован в 
Москву, арестован и направлен в СИЗО «Матрос-
ская тишина», где и пребываю до настоящего 
времени.

Мое этапирование было тщательно сре-
жиссировано — меня вели на борт самолета 
с завернутыми за спину руками, как опасного 
преступника, под объективами заранее при-
глашенных на это шоу центральных СМИ. 

Владимир Владимирович, я полностью по-
святил себя работе на благо нашей Родины, на 
протяжении многих лет, не считаясь со своими 
интересами и интересами моей семьи. В сентя-
бре 2008 года Вы лично поручили мне навести 
порядок в г.Владивостоке и подготовить его 
к саммиту АТЭС 2012 г. Будучи воодушевлен 
Вашим доверием и моим личным уважением 
к Вам, я сделал все, что Вы поручили, причем 

даже в ущерб интересам своей семьи, которая 
по моей просьбе пожертвовала городу строи-
тельных материалов почти на один миллиард 
рублей. Я считаю, что справился с Вашим пору-
чением, и Вы неоднократно сами отмечали, что 
город буквально преобразился. И я был горд тем, 
что оправдал Ваше доверие, и тем, что сделал 
г.Владивосток лучше, чище и комфортнее для 
горожан и гостей города.

Сегодня я обвиняюсь в завышении цен на 
строительные материалы, которые моя семья 
БЕЗВОЗМЕЗДНО передала городу. Любой здра-
вомыслящий человек скажет, что это абсурд. И 
я так думал. Я полагал, что ошибки случаются 
и правоохранительные органы разберутся и 
освободят меня. Однако несмотря на то что все 
обстоятельства лежат на поверхности, следствие 
они абсолютно не интересуют. Более того, я по-
нял, что представители следствия и так знают, 
что я невиновен. Кульминацией всех событий 
стало открытое заявление одного из следо-
вателей о том, что вся моя проблема далеко 
не юридическая — она заключается в том, что 
я «не с теми курю трубку мира» (это цитата). 
То есть, все то театральное действо, которое 
разворачивалось вокруг моего ареста, имело 
одну единственную движущую силу — обслужи-
вание чьих-то личных интересов. И главная цель 
следствия, по моему мнению, заключается не в 
установлении объективной истины по делу (она 
и так всем известна), а в том, чтобы физически 
изолировать меня от общества и дискредитиро-
вать как политика в Приморском крае.

Предъявленное мне обвинение основано 
на вырванных из контекста обстоятельствах, 
которым следствие дало субъективную обви-
нительную оценку. 

Второе обвинение является еще более 
абсурдным, чем первое, хотя и тесно связано 
с ним — меня обвиняют в том, что я подкупал 
своего подчиненного, чтобы он безвозмезд-
но получал эти самые строительные материа-
лы от компании, возглавляемой моим братом 
Андреем. 

А третье обвинение заключается в том, что 
при всем при этом мой брат Андрей еще и давал 
мне за это взятки, причем не простые, а беря для 
этого деньги у моей жены и матери (которые, к 
слову, были всеми нами задекларированы). 

Поверьте, я мог бы найти гораздо более 
простой способ брать деньги у своей жены.

Уважаемый Владимир Владимирович, цель 
данного обращения одна — привлечь Ваше вни-
мание к моей проблеме. Я не только не совершил 
ничего противоправного — я всегда действовал, 
руководствуясь интересами нашей страны и 
стремясь оправдать Ваше личное доверие, ока-
занное мне в далеком 2008 году. 

Я работал на благо жителей г. Владивостока 
и государства, но отдельные должностные лица 
правоохранительных и судебных органов необо-
снованно сочли меня виновным в том, чего я не 
совершал, и более того — в том, чего не было 
вообще! Данный вывод следует из уголовного 
дела, с которым я ознакомился. В период пред-
варительного следствия никаких противоправных 
фактов в отношении меня не установлено, вместе 
с тем уже свыше года я нахожусь под стражей 
по явно надуманному обвинению и сфабрико-
ванному делу.

Вы являетесь гарантом Конституции Рос-
сии, поэтому я обращаюсь к Вам не за лояль-
ностью и снисхождением, а за защитой ради 
справедливости.

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО
Президенту 

Российской Федерации 
Путину В.В. 

от главы города 
Владивостока 

Пушкарева И.С.

Почему мир сходит с ума по криптовалютам

В большинстве стран мира 
биткойн если не разрешен, 
то не запрещен. Или запре-
щен, но не полностью. Во 
всяком случае, во многих 
государствах пока толь-
ко идет процесс по выра-
ботке юридической базы, 
для того чтобы решить 
что-то конкретное насчет 
криптовалют.

В России, к примеру, 
ограничений на использо-
вание биткойнов нет, но ряд 
политиков и законодателей 
высказывают свое негатив-
ное отношение к цифровой 
валюте. В частности, еще в 
прошлом году со стороны 
Минфина звучали предло-
жения запретить биткойны 
чуть ли не под страхом уго-
ловного преследования, но 
они не получили поддержки. 
В мае этого года стало из-
вестно, что Банк России го-
товит вариант нормативных 
документов по налогообло-
жению криптовалют. После 
совещания с министерства-
ми и ведомствами о том, как 
идентифицировать частные 
криптовалюты, было реше-
но отнести их к цифровому 
товару. 

В декабре 2013 года 
банкам в Китае было запре-
щено проводить операции 
с биткойном. Центральный 
банк КНР постановил, что эта 
денежная единица не может 
использоваться в качестве 
валюты, поскольку не имеет 
признанного юридического 
статуса. Власти Поднебес-
ной также были обеспокое-
ны тем, что криптовалюту 
используют для отмывания 
денег и в других преступных 
целях. Тогда, после запрета 
Центробанком КНР на обмен 
биткойнов местными платеж-
ными сервисами на реаль-
ную валюту, обменный курс 
виртуальной валюты упал 
вдвое. Однако физические 
лица в Китае могут свобод-
но участвовать в интернет-
транзакциях на свой страх 
и риск — при этом биткойны 
рассматриваются не как де-
нежные средства, а как некий 
товар.

А вот в Японии циф-
ровые валюты официаль-
но признаются в качестве 
денег. В марте 2014 года 
правительство Страны вос-
ходящего солнца приняло 
решение о легальном обра-
щении биткойнов. В нынеш-
нем году эта криптовалюта 
была официально признана 
как форма расчетов. Для 
привлечения иностранных 
туристов и финансирования 
местных проектов японский 
город Хиросаки стал офици-
ально принимать биткойны 
в качестве добровольных 
пожертвований.

В Германии министер-
ство финансов в 2013 году 
объявило, что биткойн в 
сущности является расчет-
ной денежной единицей. При 
этом его классифицируют не 
как иностранную валюту или 
электронные деньги, а как 
«частные деньги, которые 
можно использовать в мно-
госторонних клиринговых 
операциях».

Впрочем, есть отдель-
ные государства, где опера-
ции с модной криптовалютой 
могут привести к печальным 
последствиям. Например, 
в 2014 году в Бангладеш 
было заявлено, что всякий 
пойманный за использова-
ние виртуальной валюты 
окажется в тюрьме как на-
рушитель строгих законов 
по противодействию отмы-
ванию денег.

Запрет на биткойны и 
иные цифровые валюты вы-
пустили власти Эквадора. 
Национальная ассамблея 
(парламент) этой латиноаме-
риканской страны запретила 
биткойны наряду с другими 
децентрализованными крип-
товалютами в связи с соз-
данием новой электронной 
денежной системы, управ-
ляемой государством. Эта 
система позволяет пользо-
вателям оплачивать неко-
торые услуги и переводить 
деньги между отдельными 
людьми.

В июле 2014 года было 
обнародовано заявление На-
ционального банка Кирги-
зии о том, что использование 
виртуальной валюты вообще 
и биткойнов в частности яв-
ляется нарушением государ-
ственного закона.

Незаконным объявлено 
использование и владение 
любыми цифровыми валю-
тами (включая биткойны) 
и властями Саудовской 
Аравии.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Ищут пожарные, ищет милиция... ищут 
давно, но не могут найти. Кто же тот 
человек, который стал изобретателем 
самой знаменитой криптовалюты? 
Однозначного ответа на этот вопрос до 
сих пор нет.

Апокрифы гласят, что это некий Сатоси 
Накамото, родившийся 5 апреля 1975 года в 
Японии. По состоянию на весну-лето 2017 года 
Накамото якобы был обладателем примерно 
1 млн биткойнов на сумму, примерно равную 
$2,7 млрд.

В октябре 2008 года именующий себя На-
камото человек опубликовал статью на сайте 
metzdowd.com с описанием цифровой валюты 
биткойн. По утверждениям таинственного авто-
ра, работа по написанию кода для цифровой ва-
люты началась в 2007 году. А в январе 2009 года 
Накамото выпустил первое программное обе-
спечение для биткойна. 

С тех самых пор масс-медиа активно пы-
тались разгадать загадку «первооткрывателя» 
биткойна. О том, что создателем биткойна был 
живущий в пригороде Лос-Анджелеса америка-
нец японского происхождения Сатоси Накамото, 
написал в свое время журнал Newsweek. Однако 
родившийся в 1949 году Дориан Накамото (ко-
торый в детстве действительно звался Сатоси) 
подал на издание в суд, утверждая, что публи-
кация испортила ему жизнь.

Что же послужило для Newsweek дово-
дами, кроме имени? Физик по образованию, 
Накамото работал в свое время системным 
администратором в засекреченных оборон-
ных проектах, а как компьютерный инженер 
трудился в сервисных компаниях, связанных 
с технологиями и финансовой информацией. 
Придерживаясь либертарианских воззрений, 
реальный Накамото советовал своей дочери 
открыть свой собственный бизнес, чтобы «не 
быть под пятой правительства». 

Самым серьезным доказательством, ко-
торое привела автор публикации Ли Макграт 
Гудмен, было то, что, когда она спросила у На-
камото насчет биткойна, тот косвенно как бы 
подтвердил свой статус изобретателя крипто-
валюты словами: «Я больше не участвую в этом 
и не могу это обсуждать. Это передано другим 
людям. Они отвечают за это сейчас. Я больше 
не имею к этому никакого отношения».

Та публикация вызвала огромный интерес 
прессы к мистеру Накамото, за ним началась 
охота репортеров. Однако Дориан Накамото стал 
отрицать всякую связь с биткойном, заявив, что 
прежде и не слыхал о такой валюте, а его слова, 
процитированные Гудмен, были результатом 
неправильно понятого вопроса. Он якобы по-
считал, что речь идет о его предыдущей работе 
по военным контрактам, многие из которых 
засекречены.

А позже в Интернете появилось послание от 
«настоящего» Накамото — автора криптовалюты: 
«Я не Дориан Накамото».

Тогда пришла пора новых версий. Выска-
зывались предположения, что Сатоси Нака-
мото — это энтузиаст идеи децентрализован-
ной валюты Ник Сабо (Nick Szabo), который 
опубликовал статью о «бит-золоте», которое 
считают предшественником биткойна. Впро-
чем, убедительных доказательств, что Сатоси 
Накамото и Ник Сабо — это одно и то же лицо, 
не нашлось.

Под подозрение попал и пионер добиткой-
новой криптографии Хал Финни (1956–2014), 
который первым после самого Сатоси использо-
вал программное обеспечение для биткойна. Он 
жил в нескольких кварталах от семейного дома 
реально существующего Дориана Накамото, 
поэтому возникли предположения, что Финни 
мог воспользоваться именем «соседа». Однако 
эта версия не подтвердилась.

Позже журнал Wired сообщил, что под ма-
ской Сатоси Накамото скрывается австралий-
ский криптолог Крейг Стивен Райт. В пользу 
этой версии приводились следующие доводы. 
В своем блоге Райт неоднократно публиковал 
комментарии по проблеме создания крипто-
валют (и было это еще до появления биткойна). 
Райт предлагал связываться с ним, используя 
шифр, ранее связанный с именем Сатоси На-
камото. Есть сведения, что Райт накопил огром-
ные суммы в биткойнах, которые он вложил в 
создание банка Bitcoin.

Была опубликована переписка между 
Райтом и его адвокатами, где говорилось: 
«Я изо всех сил старался скрыть тот факт, что 
с 2009 года руководил системой Bitcoin. Думаю, 
что в конце концов об этом узнает полмира».

После чего почти все следы Райта в сети 
исчезли. Но, как пишет Би-би-си, удалось вы-
яснить, что он руководит компанией DeMorgan 
Ltd, расположенной в Сиднее и занимающейся 
проблемой «альтернативной валюты». Через 
некоторое время после публикации в Wired 
австралийская полиция обыскала дом Райта в 
Сиднее — по его словам, обыски были связа-
ны с расследованием, касающимся выплаты 
налогов.

Весной прошлого года Крейг Райт публично 
в интервью Би-би-си, GQ и Economist признал-
ся, что является создателем биткойна. В под-
тверждение своих слов он оставил электронную 
подпись, в которой использовались криптогра-
фические ключи, созданные, когда система 
биткойнов только начинала развиваться. Райт 
пояснил, что в создании криптовалюты ему по-
могала обширная команда разработчиков.

Правда, вскоре после этого «каминг-аута» 
Крейг Райт заявил, что у него не хватает сме-
лости доказать, что он и есть Сатоси Накамото. 
Он отказался предоставлять новые доказа-
тельства своей причастности к изобретению 
биткойна. Тайна Накамото так и осталась 
неразгаданной.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КАК МЕНЯЛСЯ 
КУРС  
БИТКОЙНА, $
июнь 2010 0,08
февраль 2011 1
июнь 2011 10
февраль 2013 30
март 2013 75
апрель 2013 266
октябрь 2013 110
ноябрь 2013 700
декабрь 2013 1000
январь 2014 700
декабрь 2014  310
апрель 2016 450
ноябрь 2016 780
декабрь 2016 950
апрель 2017  1330
июнь 2017 2500
июль 2017 3000
август 2017 4000

КТО ВЫ, МИСТЕР НАКАМОТО?

МАНЯЩИИ МАИНИНГ

ЦИФРОВЫЕ ДЕНЬГИ: ЕСЛИ  
НЕ ЗАПРЕЩЕНЫ, ТО РАЗРЕШЕНЫ
Как биткойн завоевывает мир

Так выглядят 
комплексы по 
зарабатыванию 
виртуальных 
денег в Китае...

ПЯТЬ СОВЕТОВ 
НОВИЧКАМ МАЙНИНГА 
ОТ «ДОБЫТЧИКА» 
КРИПТОВАЛЮТЫ  
СО СТАЖЕМ
■  Воспользоваться услугами специали-

стов для настройки оборудования.
■  Вкладывать в систему только свободные 

средства, а не брать кредит.
■  Использовать отдельную проводку: бы-

товая может сгореть.
■  Выбрать для размещения ферм нежилое 

прохладное помещение.
■  Для начала бизнеса взять отпуск: на 

настройку оборудования понадобится 
время, исчисляемое неделями, а то и 
месяцами.

Тайна личности 
основателя биткойна  
за 10 лет так  
и не раскрыта

Ферму для майнинга 
житель Ухты разместил 
у себя на балконе.



— Почему кандидаты от оппозиции 
борются только друг с другом и никто не 
в силах бросить перчатку провластному 
кандидату в губернаторы? 

— А зачем оппонентам губернатора выдви-
гать единого кандидата? Каждый из кандидатов 
ведет свою линию, и для чего ему объединять-
ся с кем-то еще или сниматься с выборов в 
его пользу? Задача избирательной системы 
просто должна состоять в том, чтобы выборы 
были честными и конкурентными. И чтобы до 
них допускали не только людей безвредных, 
но и реальных кандидатов. А когда их уже не 
допустили, то всем, кто остался, совершенно 
незачем объединяться, каждый решает свою 
задачу, преследует свою цель, победа которой 
не является.

— Но если оппозиционные силы за 92 кам-
пании не выработали рецепта достойной конку-
ренции с властью, то они слабы умом...

— Это не оппозиционные силы, а куча раз-
ных людей. В современной России понятия 
оппозиции нет. Такое понятие есть в цивили-
зованном мире, где происходит сменяемость 
власти. Там у власти находится одна партия, а 
другая (или несколько других) создают теневое 
правительство, или правительство согласия, 
критикуют действующий кабинет и готовятся 
выиграть следующие выборы. И в итоге выиг-
рывают, а через цикл или два снова уступают. 
У нас другая история. В России в оппозицию 
записывают тех, кого собираются мочить. Это 
как артподготовка. Если про тебя сказали, что 
ты оппозиция, — значит, против тебя начнутся 
репрессии. Значит, твоего конституционного 
права идти во власть тебя заранее лишили.

— Лично я вас оппозиционером не счи-
таю. Мэр столицы одного из крупнейших 
субъектов Федерации, спикер Екатерин-
бургского заксобрания — это представи-
тель власти. Почему же вас в таком случае 
отлучили от выборов?

— Я никогда и оппозицией не был, и к власти 
особо никогда не стремился. Просто я родился 
и вырос в этом городе, в этой стране. У меня 
есть свое мнение, и я не боюсь его высказывать. 
Я работаю с той властью, которая сейчас. И у 
меня нет не то что задачи, у меня времени нет ее 
менять. У меня одна жизнь, и я не хочу тратить 
ее на смену власти. Моя задача — делать лучше 
там, где я могу, где я полезен. Я не ставлю перед 

собой глобальных задач переустройства мира 
и России, у меня на это времени нет. А вот на 
то, чтобы исправить что-то на улице, в городе, 
области, — оно есть.

А на эти выборы меня допускать не соби-
рались всего-навсего по одной причине: я бы 
их выиграл. Других причин просто нет. 

— А кто так сильно не хотел, чтобы вы 
выиграли? Тот человек, который их в итоге 
выиграет, настолько дорог Кремлю?

— Да нет, президент от действующего гу-
бернатора не в восторге. Не просто же так он 
зачитал ему письмо жительницы, в котором 
написано: «Так плохо в Свердловской области не 
было еще никогда». Но он дорог сам себе и хочет 
сохранить свое губернаторское кресло. И, судя 
по всему, он отвечает сегодняшним требовани-
ям «кремлевских башен». Их немного: не иметь 
собственного мнения, не проявлять инициативы 
(за исключением устранения конкурентов на 
выборах) и быть абсолютно послушным.

— Получается парадоксальная история. 
Если у нас губернаторские выборы всегда 
выигрывает губернатор или и.о. губернато-
ра, назначенный Путиным, то зачем вообще 
их проводить, тратить деньги на избира-
тельные кампании? Может быть, правильно 
их отменяли с 2005 по 2011 годы?

— Я объясню, для чего нужны такие вы-
боры. Первое: создается иллюзия, что жители 
региона сами что-то решают. Второе и главное: 
федеральная власть перекладывает ответс-
твенность на людей. В случае чего им скажут: 
послушайте, но вы же сами его выбрали. Потому 
что иначе президенту приходилось бы всегда 
нести персональную ответственность за про-
счеты главы региона. Никакого иного смысла 
в таких выборах нет.

— Но несли же президенты персональ-
ную ответственность за назначенных ими 
губернаторов до 2012 года, и ничего...

— Не понравилось. Один губернатор в 
тюрьме за взятку, другой за коррупцию, третий 
за хищение... Зачем? Пусть народ сам отвечает 
за своих избранников. Кроме того, одно дело 
президенту отвечать за своего назначенца в 
2005 году, когда нефть все дороже и дороже, жи-
вем все богаче и богаче. А другое дело — нести 
ответственность, когда ситуация все сложнее 
и сложнее. Кризис, санкции и все чудеса. Нет 
уж! Избиратель, ты сам виноват.

— Вы можете себе представить какую-
то схему, чтобы губернаторские выборы 
выиграл не губернатор? Такое хотя бы в 
теории возможно?

— Ну, если бы меня выпустили на выборы, 
то я бы выиграл. Но не выпускают. Кстати, у меня 
нет шапкозакидательства: ситуация в Сверд-
ловской области очень интересная. Среди кан-
дидатов могли оказаться мэр Нижнего Тагила 
Сергей Носов и председатель упраздненного 

правительства Денис Паслер, которые меня 
победили бы. Паслер был на контакте со всей 
областью, со всеми главами, у него достаточно 
серьезный ресурс, тем более что он работал 
постоянно, не опаздывал, не пил, чем очень 
выгодно отличался от губернатора. Если бы 
они приняли участие, то выборы стали бы со-
вершенно непредсказуемыми и конкурентными. 
Но им не рекомендовали принимать участие в 
кампании. Поэтому из реальных претенден-
тов на победу оставался только я. Но — не 
допустили.

— Как вы воспринимаете недопуск к 
губернаторским выборам: это фиаско, 
унижение или повод бросить новый вызов 
системе? Вы жертва или Прометей?

— Я свою страну знаю очень хорошо. Я 
умею просчитывать, прогнозировать и пони-
мать. У меня был прогноз, что меня не пустят. 
Но я понимал: если не пустят, то они покажут 
всей стране, что они испугались меня и моей 
победы. Это мы и имеем в сухом остатке, хотя 
были у меня более оптимистичные прогнозы. Ну 
что же, это не последние выборы в моей жизни. 
Я здоров и полон сил, имею очень большую 
поддержку среди людей — буду пробиваться 
на другие выборы. Да и без выборов мне есть 
чем заняться: работа мэром в Екатеринбур-
ге, несколько недописанных книг, отложенная 
экспедиция...

— Выборы Президента России вас 
интересуют?

— В наступающем году — нет, хотя я буду за 
ними наблюдать и, возможно, кого-то поддержи-
вать. В этот раз совершенно ясно, кто победит. 

И я точно не буду на них выдвигаться, потому 
что просто не чувствую себя готовым. У меня 
нет достаточного экономического образования, 
зато есть ряд вопросов, которые я просто не по-
нимаю, как решать. Чтобы метить в президенты, 
нужно устранить эти пробелы, и, возможно, я 
это сделаю. То есть если бы у меня было пол-
ное понимание, то я бы мог сказать: люди, я 
знаю, что нужно делать. Но этого понимания 
нет отчасти еще из-за того, что мне не хватает 
объективной информации о происходящем в 
стране. А политический и управленческий опыт, 
который у меня есть, подсказывает, что снаружи 
все выглядит несколько иначе, чем изнутри. И 
если у человека есть президентские амбиции, 
то он должен садиться за парту и пробиваться к 
информации, которая необходима для принятия 
решений на уровне главы государства. И скажу 
вам еще одну вещь: я не завидовал никогда в 
жизни ни президенту, ни премьеру. У них адова 
работа. А мне есть чем заняться в своем городе 
и своей области. Потому что здесь я могу решать 
вопросы, в которых действительно разбира-
юсь, и анализировать проблемы, которые знаю 
изнутри, помогать и городу, и стране на своем 
уровне. Я стараюсь это делать. 

— Но многие будут выдвигаться, под-
ходя к этому не так серьезно, а просто что-
бы заявить о себе, набрать политический 
вес...

— У меня нет задачи заявлять о себе, за-
светиться, поучаствовать, поиграть в эти игры. 
Есть желание делать полезное, а не пиариться. 
Я и так достаточно популярен и, кстати, выиг-
рывал все выборы, до которых был допущен. Я 
знаю, как это делать.

— И все-таки кого на президентских 
выборах вы будете поддерживать: того, кто 
знает все изнутри, — то есть Путина, или 
того, кто может предложить новые пути?

— Я считаю, что власть должна меняться. 
Основное назначение демократических ин-
ститутов — это регулярная бескровная сме-
няемость власти. Если власть несменяема, то 
она начинает деградировать. Не потому, что 
плохи Путин или Медведев, а потому, что это 
закон природы. Очень важно вернуть в нашу 
политику конкуренцию, что сразу приведет к 
росту конкуренции в экономике, и она начнет 
расти. У страны достаточно человеческого и 
ресурсного потенциала, чтобы не сидеть деся-
тилетиями в кризисе, а выйти на совершенно 
другой уровень, но незыблемость нашей власти 
не позволяет этого.

— Как вы относитесь к главе ЦИК Пам-
филовой, которая заявила, что вы могли 
пройти муниципальный фильтр, но сами 
как бы поленились это сделать?

— Она делает прекрасные заявления, что 
выборы должны становиться все более чес-
тными. И похоже, что говорит это искренне. 

Но в конкретных случаях, включая мой, встает 
на защиту порочной системы и обвиняет ее 
жертв. Напомню, как сработала система на 
этот раз. В губернаторы Свердловской области 
запретили идти самовыдвиженцам. Уже непо-
нятно. Значит, мне пришлось договариваться с 
партиями. «Яблоко» сначала согласилось меня 
выдвинуть, но потом председателю местного 
отделения сделали предложение, от которого 
он не смог отказаться. В результате мое выдви-
жение максимально затянули, а за это время 
были выбраны все подписи муниципальных 
депутатов сельских поселений. А кандидат в 
губернаторы должен собрать не просто оп-
ределенное число подписей, но из них часть 
должна принадлежать сельским депутатам. Их 
просто не осталось. 

Меня удивили заявления Памфиловой в 
мой адрес, потому что они были совершенно 
не вынужденными. Непонятно, зачем их делать 
задним числом по кандидату, который уже со-
вершенно точно не зарегистрирован. Я к тому 
времени уже перевернул эту страницу, а Элла 
Александровна вдруг вспомнила и начала мне 
рассказывать, как надо было работать. А в итоге 
она сама себя поставила в неловкое положение. 
Создалось впечатление, что она либо не очень 
понимает, о чем говорит, искренне заблуждает-
ся (но это говорит о ее некомпетентности), либо 
просто лукавит, что тоже не очень красиво.

— Сейчас самый короткий путь во власть 
— через «Единую Россию». Может быть, вам 
подружиться с ней, тогда и получите режим 
наибольшего благоприятствования?

— Есть вещи, куда неохота вступать вооб-
ще никак, а я всегда очень тщательно выбирал 
партии, с которыми можно заключать союзы. 

— Тщательно?! Вы работали с четырьмя 
партиями: «Справедливой Россией», «Пра-
вым делом», «Гражданской платформой», 
«Яблоком», и везде вас либо предали, либо 
подвели. Так чем хуже «Единая Россия»?

— Настоящее предательство совершила 
только «Справедливая Россия» Миронова. Я 
был депутатом Госдумы четвертого созыва от 
одномандатного округа, выиграл бы свою кам-
панию и на следующий раз, потому что в своем 
округе я родился и вырос и меня все знают, но 
перед выборами 2007 года одномандатников 
упразднили, избираться стало можно только от 
партий, и пришлось входить в партийные спис-
ки. Региональная конференция «Справедливой 
России» выдвинула меня первым номером по 
списку, но на Миронова надавили, из него по-
лезло повидло, и на съезде он меня из списков 
исключил. Когда мы столкнулись с Прохоровым 
и он пригласил в «Правое дело», я сразу пре-
дупредил: «Михаил, совершенно точно, что тебя 
вызовут в администрацию президента и скажут, 
чтобы убрал Ройзмана из списка». Он сказал: 
«Тогда уйдем вместе». Так в 2011 году и полу-
чилось. Прохоров не сдал товарища и сдержал 
слово, то есть совершил мужской поступок, чего 
в российской политике давно уже не наблюда-
лось. Благодаря «Гражданской платформе» мне 
удалось зайти на выборы мэра Екатеринбурга, 
выиграть их, но потом эту партию перехватили. 
То есть не нужно так однозначно говорить, что 
все предавали.

— Так чем «Единая Россия» хуже?

— К сожалению, если ты аффилируешься 
с «Единой Россией», то ты начинаешь менять-
ся, мимикрировать. Все: ты встраиваешься и 
становишься одним из них. Передо мной не 
стоит задача слиться с «Единой Россией», моя 
задача — работать. А «Единая Россия» не дает 
делать резких и самостоятельных движений. 
Она для этого и выстроена, чтобы люди делали 
не то, что считают нужным, а что им скажут, или 
не делали ничего.

— То есть эта партия — что-то наподобие 
успокаивающего или снотворного?

— Заметьте, это не я сказал, а вы. И многие 
другие так говорят. Ты перестаешь быть самим 
собой: все! Зачем мне «Единая Россия», когда я 
видел КПСС. Я понимал, что эти времена могут 
вернуться, но не думал, что это произойдет так 
скоро. Я был в последние годы на нескольких 
мероприятиях «Единой России», смотрел на 
президиум, первые ряды и удивлялся: они все 
были членами КПСС. Поэтому насчет этой пар-
тии у меня иллюзий нет. Моя задача до конца 
доработать свой срок мэра, сделать максимум 
из того, что я могу, ну а дальше буду думать. 

— Вы — загадочная, просто демоничес-
кая личность в том смысле, что администра-
ции двух разных президентов с одинаковой 
целеустремленностью запрещали партиям 
включать вас в свои списки. Что такого вы 
сделали Кремлю?

— Для меня самого это загадка. Я человек 
непьющий, я не пропустил ни одного заседания 
Госдумы, когда был депутатом. Это моя страна, 
я здесь родился, вырос и никуда не собираюсь 
уезжать. Я все время вел приемы граждан, мне 
доводилось спасать людей, я претендовал толь-
ко на одно: дайте мне возможность эффективно 
работать. Не понимаю, чем я мог им помешать. 
Вполне возможно, что просто началась эпоха 
выстраивания вертикали, стали «выкашивать 
поляну», чтобы она не была яркой и пестрой. 
Ведь не я же один такой, перед кем поставили 
шлагбаум без объяснимых причин. Зато сейчас 
мы видим результат: в Госдуме и региональ-
ных парламентах сидят люди неинициативные, 
послушные. То есть некоторая отрицательная 
селекция видна невооруженным глазом. Ведь 
в той Госдуме, в которой я работал, одно вы-
ступление могло переломить ход голосования. 
Депутаты были вынуждены сверять позиции, 
нормально готовить законопроекты, потому 
что были люди, которые умеют их читать и оп-
понировать. То есть качество законодательной 
власти было выше. Слишком высоким, с точки 
зрения Кремля. 

— Вернемся к предстоящим региональ-
ным выборам. Ходить на них или нет, с ва-
шей точки зрения?

— Моя позиция: то, что сейчас происхо-
дит, — не выборы, а наглый, циничный обман 
граждан. Единственный способ не проиграть 
наперсточникам — это с ними не играть. Я счи-
таю, что уважающий себя человек не должен в 
этом принимать участие, потому что это просто 
унизительно. Задолго до выборов все знают, 
кто выиграет. Именно выиграет, а не победит, 
потому что слово «победа» немножко из другой 
истории. А наперсточник победить не может, он 
может только выиграть.

Михаил ЗУБОВ.

c 1-й стр.
«Надо же, я и не ожидала, что столь-
ко людей в августе в Москве оста-
лось, — делятся впечатлениями 
меж собой две женщины. — Дума-

ла, все разъехались, а тут, смотри, час точно нам 
стоять».

«А ты как думала? Артистка какая хорошая. 
И человек была, говорят, приличный».

«Видно, что приличный. Ты на глаза ее 
посмотри».

Такие разговоры я слышу, проходя вдоль 
толпы, чтобы отыскать конец очереди. Далеко 
надо идти, чтобы встать в хвост. По дороге меня 
перехватывает Андрей Давыдов, мхатовский 
актер, сам  из актерской династии.

— Представляешь, покупал рано цветы на 
Новослободской в маленьком магазинчике. Про-
давщицы, когда узнали кому, денег не взяли. 
Попросили: «Поклонитесь от нас». Нет, я с ней 
не работал, к сожалению, но не могу забыть 
эти огромные ее глазищи в фильме 1977 года 
«В четверг и больше никогда». Она там юной 
снималась, еще с Далем, Смоктуновским, Доб-
ржанской играла.  

А через служебный вход кинематографи-
ческого дома течет другая очередь — своих: 
друзья, коллеги. Практически все в черном, в 
темных очках, как на последний и тайный прием 
к белокурой принцессе. С пухлыми букетами — в 
основном роз. И тут же, стоя в очереди, плачут.

Давно я не видела такого прощания (а за 
последний год их было немало), чтобы люди 
плакали, не скрывая слез. Женщины, мужчины 
крепкие. С имиджем мачо, те, что ни-за-что и  
ни-ког-да слезы не проронят, тоже плачут. Та-
кое это прощание с Верой Глаголевой, которое 
пришлось на субботу жаркого августовского дня 
и светлого праздника Преображения, его еще 
называют Яблочным Спасом.

А вот и зал. На белом экране — Вера. В чем-
то белом — не то в кофте светлой, не то в платье, 
поворот головы и летящие светлые волосы. Точно 
под ветром. Возле гроба из дубового дерева 
слева — пять рядов черных стульев с родными. 

В первом ряду крайним к залу — муж Кирилл 
Шубский и три ее девочки, три сестры, какие-то 
чеховские, тоненькие, в черных платьях и затем-
ненных очках. Глаза-то заплаканные, опухшие от 
слез. Какая-то женщина в черном присматривает 
за внуками Веры: мальчиком лет пяти на вид и 
девочкой постарше. Они пока мало понимают, 
что значит фраза «бабушки больше нет».

За вторым мужем сидит первый — Родион 
Нахапетов, он прилетел из Лос-Анджелеса, успел. 
Всю панихиду так и просидит не шелохнувшись, 
с прямой спиной. Известный хоккеист Александр 
Овечкин, зять Веры и муж ее младшей дочери 
Насти, тоже здесь, сидит в глубине у экрана. 
Говорят, что Вера на свадьбе дочери отплясы-
вала и, зная о своей болезни, запрещала себя 
укладывать.

...И плачут, плачут в голос, кажется, все по 
Вере, от ее такой внезапной и потому оглуши-
тельно страшной кончины. Вот же она была, вот 
же она отплясывала на свадьбе и готовилась к 
съемкам нового фильма... Да она, да мы с ней... 
Всеобщая растерянность, от которой нельзя 
прийти в себя и понять раз и навсегда — Веры 
нет. Кино без Веры. Как пугающе и двусмыслен-
но это звучит, особенно сейчас, когда и веры, и 
надежды остается мало, все меньше и меньше. 
Давит цинизм, причем со всех сторон, не остав-
ляя шанса на НОРМАЛЬНЫЕ, такие ПРОСТЫЕ 
ценности — совесть, честность и веру. Веры нет, 
Глаголевой Веры, этой чудесной и чистой души. 

Она не только по имени Вера, но и по сути своей, 
символ, хотя никогда никаким символом себя не 
считала. Потому что НОРМАЛЬНАЯ. Не модная, 
не культовая, не скандальная, не...

Именно поэтому в Доме кино в жаркий 
августовский день столько народа, столько 
слез и горя, слившихся в одно общее. Мно-
гие друзья прилетели из-за границы на один 
день: проститься, бросить горсть свежей земли 
на Троекуровском, поднять рюмку водки не 
чокаясь.  

— Господи, да она всех спасала. Она меня 
спасла, когда ... (плачет), — говорит мне Аня 
Козакова, она накануне похорон прилетела из 
Тель-Авива. — Когда у нас с Мишей все было 
плохо. Я в отключке, двое детей, а она примча-
лась, уложила меня в больницу и в общем-то 
спасла, понимаешь. Это же Вера. Она такая.

А к т р и с а  М а р и н а  М о г и л е в с к а я 
вспоминает:

— Ровно шесть лет назад, 19 августа, я 
родила дочь. Я специально не покупала вещей, 
боялась — мало ли что. И ни о чем не проси-
ла. Пришла из роддома домой, а комната вся 
завалена детскими вещами. Понимаете, это 
Вера (плачет).

Судя по тому, что рассказывают друзья, 
Вера была человеком не слова, а действия и 
жеста. Ее близкая подруга Маша прижимает 
к груди дорогую черную сумку и говорит, что 
специально с ней пришла — Вера сказала, если 

похудеешь, подарю тебе сумку от Картье. «Я 
тогда похудела килограммов на десять. И Вера 
сумку, как и говорила, привезла».

Начинается панихида. Телеграмм собо-
лезнования много, но ведущий зачитывает 
одну — от Президента России. Потом читает 
письмо Райфа Файнса, английского актера, 
который сыграл у Веры в ее фильме по Турге-
неву. Письмо очень личное, с болью и любовью: 
«Дорогая Вера, я пишу тебе это письмо, зная, 
что больше никогда не увижу и не услышу тебя, 
но ты должна знать...»

Председатель комиссии по культуре Мос-
ковской городской думы Евгений Герасимов 
сообщает новость, которой Вера несказанно 
обрадовалась бы — ее последний фильм «Две 
женщины», где как раз снимался и Файнс, с се-
годняшнего дня будет показан во всех столичных 
кинотеатрах. «Волевым решением прекращен 
спор правообладателей картины», — подтверж-
дает Герасимов. Сколько сил унес у режиссера 
Глаголевой этот спор и, наверняка, усугубил 
болезнь и приблизил ее конец. Кто об этом 
думал, мучая и изводя порядочного человека, 
нежного художника бюрократической волоки-
той, бессмысленной тяжбой за права...

Александр Балуев у микрофона. Слышно, 
как шумно сглатывает слезы, чтобы не распла-
каться на глазах у всех — не получается. Близкий 
друг, Вера называла его своим талисманом.

— А я тогда обижался. Зачем? Теперь гор-
жусь. Прости меня, Вера.

Слова прощения, прощания. Слезы и боль. 
Невероятное для мира кино и искусства вообще 
прощание — без фальши и лукавства, притвор-
ной скорби... Все искренне, у некоторых, может, 
это первый и единственный раз. А Вера, Вероч-
ка... Она лежит в красивом гробу. Прозрачная, 
в светлом платьице. Как принцесса, которая 
устала и уснула.  

Марина РАЙКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
21 августа 2017 года 
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ПРОЩАНИЕ

О КОМ ПЛАЧУТ МУЖЧИНЫ

ЗАКОН РОИЗМАНА 
Почему власть не 
допускает до выборов тех, 
кто хочет работать

Приближается Единый день голосования 10 сентября, главной изюминкой которо-
го на этот раз станут выборы губернаторов в 12 субъектах Федерации. После того 
как губернаторские выборы вернули, прошло уже пять циклов, сейчас идет шес-
той. В сумме — 92 губернаторские избирательные кампании, включая текущую. 
Но поразительно: сценарий везде и всегда практически один и тот же. Наиболее 
опасных соперников действующего губернатора или и.о. губернатора до кампа-
нии просто не допускают, а остальные оппозиционные силы не могут выбрать еди-
ного кандидата и распыляют голоса. (Единственное исключение, которое только 
подтверждает правило, — победа в 2015 году в Иркутске коммуниста Левченко.) В 
результате всегда побеждает тот, кто надо, даже если он и непопулярен в регионе. 
Показательным примером служат грядущие выборы главы Свердловской облас-
ти, на которые не был допущен мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман. Мы описыва-
ли эту историю, так что напомним лишь вкратце: он по разным причинам не смог 
пройти через муниципальный фильтр. Так что же происходит с нашей избиратель-
ной системой? Нужны нам такие выборы? И кто виноват в их неконкурентности? Об 
этом «МК» и поговорил с Евгением Ройзманом. 

Александр Балуев.

Инна Чурикова. 

Дети  
и внуки Веры 
Глаголевой.

Родион 
Нахапетов.

Михаил Прохоров потерял свою партию и 
поставил крест на политической карьере, 
когда решил не предавать соратника.

Даже кандидат в президенты Явлинский  
не смог продвинуть Ройзмана в губернаторы.
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ6

АЛЬМА-МАТЕР

Маршрут прогулки мы продума-
ли заранее: от станции метро 
«Китай-город» по Солянскому 
проезду, улице Забелина, даль-

ше переулками до Покровского бульвара к 
метро «Чистые пруды». Мой гид Евгения Ма-
лышко — молодая девушка — не носит черные 
очки и все время улыбается. Мы встречаемся 
на станции, выходим на поверхность. 

…Когда надеваешь черную повязку, мир 
возникает из ниоткуда. Улица, которая была 
как на ладони, набрасывается своим шумом, 
говором, рычанием машин. Звуки шокируют 
и обездвиживают — страшно сделать хотя бы 
шаг. Клянусь, я ходила по Солянскому проезду 
миллион раз. Но теперь это не тротуар между 
кафе и дорогой, это узкая тропинка над про-
пастью. Слева обрыв и справа обрыв. И так 
первые сто метров. От шока я начинаю не 
говорить, а кричать и вцепляюсь в Евгению, 
кажется, до синяков на ее руке. 

Девушка дергается вперед — она при-
выкла ходить по городу так же быстро, как 
все зрячие пешеходы. Умоляю не спешить — 
у меня нет палочки и приходится буквально 
ощупывать ногами тротуар впереди. Каждый 
шаг как шаг в неизвестность. Обыкновенный 
бордюр первое время кажется катастрофой, 
не понимаешь, как вообще через него можно 
перешагнуть. 

— Эй, вам на улицу Забелина? Вам на-
право нужно поворачивать!

— Да-да мы знаем, все нормально!
— Направо поворачивайте, аккуратнее! 
Евгения что-то говорит, какая-то бабушка 

сердобольничает и пытается указать дорогу, 
люди шумят, машины сигналят. Я совершен-
но теряю ориентацию, вообще перестаю по-
нимать происходящее, иду за Евгенией и... 
врезаюсь в столб. Мой первый столб — сколько 
их еще будет. 

...Память подсказывает, что впереди пе-
шеходный переход, надо перейти на улицу 
Забелина. Евгения идет вперед уверенно, не 
останавливаясь.

— Подожди, а как же светофор? Там же 
машины едут?! — кричу уже я в шоке и пытаюсь 
остановиться.

— Не едут, я слышу, что они остановились, 
— спокойно говорит мне девушка 

Потом понимаешь: слепые не видят ни 
светофора, ни зебры. А могут только понимать 
или догадываться, где действительно есть 
переход. Евгения не раз повторит мне, что 
главное — соображать головой, тогда ничего 
страшного не случится и всегда дойдешь до 
точки назначения. Кстати, о ней. Наш маршрут 
— собор Иоанна Предтечи, потом повернуть 
направо, свернуть в Хохловский переулок и 
дальше уже двигаться к бульвару. 

К концу улицы Забелина я даже немного 
расслабилась и научилась доверять своим 
ногам, ушам и гиду. Если плитка сменилась ас-
фальтом и небольшим спуском, значит, здесь 
выезд из двора. Но шума справа нет, значит, 
машина не едет. Если капает сверху — иду 
под кондиционером близко к стене дома. А 
подъема к монастырю совсем не чувствуешь, 
хотя мы на Ивановской горке...

Когда стена сменяется железными листа-
ми, я начинаю соображать, что до собора мы 
дошли и пора поворачивать. Но тут плитка ис-
чезает — врезаюсь со всего маху в бордюр, иду 
по какому-то щебню, спотыкаюсь... Стоп. Здесь 
не должно быть стройки! Евгения тащит меня 
на дорогу, и страх подкатывает к горлу. Там же 
поворот. Водители нас не увидят. Господи, нас 
точно собьют. Вдруг проезжая часть заканчи-
вается — она всегда заканчивается быстро и 
внезапно, когда не видишь. Я не понимаю, где 
мы, но снова спотыкаюсь о бордюр. 

— Вам куда? Налево? — очередная сер-
добольная бабушка хватает меня за плечи и 
начинает куда-то поворачивать, потом еще 
раз, потом еще... Отпустите меня! Я и так не 
понимаю, где нахожусь, а теперь потерялась 
окончательно! Евгения вырывает меня из лап 
старушки и снова тащит на дорогу. 

— Так, там какая-то стройка, ты панику-
ешь, давай пойдем в другую сторону, — го-
ворит она, — такие бабушки только мешают 
найти дорогу, не люблю это. 

Наконец-то тротуар. Из головы не выхо-
дит: через дорогу прямо перед машинами меня 
тащит незрячий человек. Она тоже ничего не 
видит, но мне приходится ей доверять. Себе 
я сейчас доверять не могу.

...Наконец справа стена. Я хватаюсь за 
нее, и мы на чуть-чуть останавливаемся. Мне 
нужно успокоиться. Стена шершавая на ощупь. 
Стена — это хорошо. Значит, нет машин, нет 
стройки. Она вселяет уверенность. Идем уже 
чуть быстрее, но приходится держаться плот-
нее — тротуар тут уже, чем на Забелина. Где 
это «тут» — я не знаю. Не знаю, что за улица 
и куда мы идем. В реальной ситуации дорогу 
можно спросить у прохожих: Евгения гово-
рит, что люди готовы отвечать и даже могут 
проводить до места. Но мы решаем просто 
идти прямо. 

…После встречи с очередным столбом 
девушка отдает мне свою тросточку. С па-
лочкой становится как-то легче — я могу на-
щупать столб, бордюр или ступеньки. Хотя 
иногда это перестает работать: я судорожно 
вожу палочкой перед собой, но столбы все 
равно вырастают как из-под земли. В общем, 
пару-тройку каких-то непонятных преград я 
все-таки собрала. 

…Стена сменяется листвой, кустарником. 

Потом, уже на фотографиях, я увижу, что за-
бор (а это был забор) оказался просто увит 
плющом... В какой-то момент заканчивается 
и плющ, но дорога не поменялась: ни спуска, 
ни подъема, ни бордюра. 

— Спокойно, здесь, наверное, въезд во 
двор, вот шлагбаум, — нащупывает она, — 
идем прямо.

Машины шумят просто невероятно: как 
будто я иду в сантиметрах от них. На деле это 
оказалось почти правдой, авто проносились 
очень близко. Доходим до очередного по-
ворота, решаем свернуть вместе с улицей. 
Асфальт сменился на плитку. 

— Трамваи шумят, на какой мы улице? — 
спрашивает Евгения. Я не знаю. Вдруг палочка 

проваливается вниз — спуск в нечто. Может, 
в кафе или бар. Не будь у меня тросточки, 
свалилась бы туда сама... Отходим немного 
вправо — тротуар широкий, я расслабляюсь 
и спокойно иду. Мы даже немного набираем 
скорость. Но плитка сменяется асфальтом, я 
опять врезаюсь в бордюр, а рука нащупывает 
какое-то натянутое полотно. Понятно, очеред-
ная стройка.

— Давай-ка мы от нее уйдем на ту сторону. 
— На этот раз переходить приходится трамвай-
ные пути. — Слышишь, как машина тормозну-
ла? И трамвай не звенит. Можно идти. 

На той стороне начинается натуральный 
ад: вместо стены я хватаюсь за какие-то строи-
тельные леса. 

— Эй, не ходите сюда, налево повора-
чивай, — кричит какой-то восточный голос 
сверху. Меня снова хватают за плечи и начи-
нают разворачивать. Еще шаг — я врезаюсь в 
бордюр, перешагиваю, попадаю в яму. Вокруг 
одни леса, ямы и бордюры. Хочется заорать, 
сесть, заплакать, хоть как-то вылезти из этой 
западни. Евгения хватает меня за руку и пере-
водит на другую сторону. Я снимаю маску и 
зажмуриваюсь на несколько минут. 

«Я всегда дойду туда, 
куда мне нужно»
На что это было похоже? На прогулке по 

темному тоннелю: вокруг нет пространства, 
только чернота. Время совершенно не ощу-
щается: час мы ходили или два, я не смогла 
понять, пока не сняла повязку. 

Моего гида Евгению Малышко сложно 
отличить от обычного человека. Она не носит 
маску, зато носит красивые платья, красит 
ногти, делает макияж, и на руке узоры мехенди. 
Абсолютно уверенный быстрый шаг, разве что 
только с тростью.  

— Я сотрудничаю с волонтерской органи-
зацией «Белая трость», которая как раз устраи-
вает подобные мероприятия. Мы делаем такие 
экшены с завязанными глазами на праздниках, 
на детских мероприятиях, спортивных играх. 
Мне это очень интересно, я люблю работать 
с людьми. Иногда устраивают незрячие про-
гулки для друзей. Интересно наблюдать за 
изменениями в человеке: вот он сначала вис-
нет на тебе, потом начинает расслабляться. 
Приходит понимание, что мы в другом мире, 
а потом — возвращение в свой. 

— Были какие-то экстремальные слу-
чаи на экскурсиях? 

— Я вожу экскурсии не только по Москве, 
но и в зарубежных городах. И мы в портах 

приглашаем людей пройтись с завязанными 
глазами по катамарану. Экстремально же — 
идти по неустойчивой поверхности. Я все объ-
ясняю: вот это леер (веревка такая), а за ним 
уже море, вот это мачта — обними ее, потрогай 
парус. А вот это борт, и идти по нему надо 
аккуратнее. Интересно было, когда я водила 
литовцев — они не знали ни русского, ни ан-
глийского. Общение при таких прогулках очень 
важно: ты можешь успокоить человека, погово-
рить с ним. Ничего, выкрутилась. Держала за 
руку, максимально все показывала. С друзьями 
иногда тоже так гуляем по историческим места 
Москвы, по скверам или паркам.

— Где сложнее для вас гулять: по скве-
ру или парку?

— Они по сложности не отличаются. Про-
сто в городе мы будем много поворачивать, 
переходить дороги, гладить дома. А в парке 
— ходить босиком по траве и нюхать цветы. 
Еще здорово ходить по мостам — ощущаешь 
пустое пространство под ногами. 

— Чувствуете ли вы какие-то трудно-
сти, когда гуляете по городу? Может, есть 
какие-то непроходимые для вас места?

— Когда я иду по своим делами куда-то, 
то нет, таких мест для меня нет. Я в любом 
случае дойду, так или иначе пройду любой 
участок дороги. Либо сама, либо обращусь 
за помощью, но попаду из точки А в точку Б. 
У меня просто нет вариантов. Если говорить 
об экскурсиях, сегодня был неприятный мо-
мент, когда мы шли с вами, — стройка. Вокруг 

шумит техника, нельзя сориентироваться на 
слух, да и вы запаниковали. Но я понимаю, 
что город надо благоустраивать. Если этого 
не делать, то через пять лет он превратится 
в раздолбанное нечто. 

— То есть не было такого, когда на-
столько заблудилась в городе, что хоте-
лось сесть и заплакать?

— Самое глупое — это остановиться и 
никуда не идти. Если ты продолжаешь идти, 
то в любом случае куда-нибудь выйдешь. И 
если мне нужно — я дойду. Мест без людей не 
бывает. Тем более, сейчас есть специальные 
приложения на телефоне, которые озвучивают 
все, что происходит на экране. До этого было 
как-то совсем грустно, особенно в транспорте, 
когда не объявляли остановки или автобусы 
просто не останавливались. Иногда проезжала 
свои остановки, да. 

— Вам чего-нибудь не хватает для 
комфортного перемещения по городу? 
Вот колясочники все время говорят про 
пандусы... 

— Очень глупо оценивать доступную среду 
по количеству пандусов или по количеству 
тактильной плитки. Доступная среда — это 
то количество человек, которые ею пользу-
ются. Вы можете поставить хоть по пандусу в 
каждом дворе, но не увидите там ни одного 
колясочника. Гораздо проще сесть дома и го-
ворить: «Нет, у меня нет возможности выйти». 
Хотя колясочнику пандусы нужны объективно. 
Но слепому-то не нужно ничего, кроме его 
трости. 

— А как же тактильная плитка? (К слову, 
по время прогулки она не чувствовалась 
совершенно.)

— Если плитка есть, я по ней сориенти-
руюсь. Если нет, буду обращать внимание на 
выезды из дворов, на газоны, да на что угодно. 
То же касается пищащего светофора: если его 
нет, то я спрошу у прохожих, можно ли пере-
ходить, или прислушаюсь, едут ли машины. 
Пищалка помогает скорее психологически. 
Если бы я знала, что весь город на сто про-
центов оборудован такими светофорами, то 
могла бы на них полагаться. А так... Мне нужна 
скорее возможность перейти дорогу. На са-
мом деле кроме трости и соображения мне 
ничего не нужно. 

Милая ремарка — Евгения живет в Химках, 
ездит в Москву на электричке через площадь 
трех вокзалов. Кто знает, тот поймет: там и 
зрячий-то не сразу разберется. «Я полностью 
запомнила свой маршрут, поэтому без труда 
его прохожу», — говорит девушка. Становится 
как-то стыдно ныть и страдать по поводу пере-
копанного города. 

Эхолокация,  
как у летучей мыши
Если мы с Евгенией ходили вдвоем, то 

незрячий гид Алексей Орлов из Петербурга 
проводит сразу групповые экскурсии — до 
шести человек. Молодой человек говорит, 
что ему помогает эхолокация — звук отража-
ется от предметов, и незрячий вот так может 
определять расстояние до человека, рост со-
беседника, идут ли прохожие, едет ли машина. 
То есть можно не дотрагиваться тростью до 
препятствия, а обходить его на расстоянии.  

— Это свойство может развивать в себе 
каждый. Надо каждый день надевать часа на 
два повязочку и играть с собой в теннисный 
мячик в пустой комнате.

Алексей — основатель проекта «Осязае-
мый Петербург» — однажды гулял со своей 
зрячей девушкой и закрыл ей глаза рукой. Они 
шли рядом, она не могла подглядывать. 

— Она сказала, что это необычный опыт. 
Иначе чувствуется время, чувствуется все, что 
под ногами. Ей это понравилось. И я подумал, 
почему бы не сделать это в более масштабных 
арках? 

Так появился проект. Алексей проводит 
экскурсии-тренинги, позволяющие почувство-
вать город с невизуальной стороны с помощью 
вкусовых ощущений, обоняния, осязания и 
слуха. Как попробовать Петербург на вкус? 
Зайти в кофейню и выпить кофе с завязан-
ными глазами.

— В полную версию экскурсии входит 
поездка на общественном транспорте, пу-
тешествие по улицам — вот вам экстрим. Мы 
заходим в кафе, что-то покупаем или играем. 
Недавно у нас появилось направление — я стал 
обучать незрячих социально-бытовой и про-
странственной ориентировке. Как ухаживать 
за собой, гладить... 

У проекта есть социальная сторона — не-
зрячих видят кондукторы, официанты в кафе. 
И экскурсантов воспринимают как реальных 
слепых, им могут оказать реальную помощь.

Таких проектов, устраивающих массо-
вые прогулки, в столице нет. Но есть нечто 
похожее, когда людям приходится ориенти-
роваться в абсолютной темноте в закрытом 
помещении. 

Такие музеи есть в Европе или Америке. И 
вызывают у гостей сильные эмоции: им прихо-
дится в абсолютной темноте ходить по комнате 
или даже переходить имитированную нами 
улицу со светофором и звуками машин.

Проект задумывался как развлекатель-
ный, но люди оказались готовы говорить о 
социалке — об опыте незрячих, о том, как они 
преодолевают проблемы в жизни. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Подготовка к школе перед началом 
учебного года подразумевает не только 
сборы, закупку школьно-письменных 
принадлежностей и создание мораль-
ного настроя на учебу. Многие специа-
листы считают, что переход от каникул к 
рабочему графику — лучшее время для 
того, чтобы нормализовать взаимодей-
ствие ребенка с компьютером, смарт-
фоном и соцсетями. 

На днях была опубликована книга аме-
риканского психолога Джин Туенги, в которой 
автор бьет тревогу: подростки стали гораздо 
реже общаться с друзьями вживую, предпочи-
тая переписку в Интернете. С 2000 по 2015 год 
число детей, предпочитающих живое общение, 
уменьшилось на 40%. 

Это касается и российских детей. Сегодня 
подростки, даже находясь рядом друг с дру-
гом, постоянно утыкаются в телефоны и пишут 
сообщения. 

Чем грозит такое поведение, и надо ли с 
ним бороться? А главное, как? 

Детский психолог Елена Мошкова уверена, 
что надо, и проще всего переломить ситуацию в 
переходный период в начале учебного года.

— Последствия постоянного пребывания в 
виртуальном пространстве могут быть весьма 
плачевными, — рассказывает Елена «МК». — 
Прежде всего это проблемы социализации. Под-
ростку становится сложно наладить адекватные 
отношения с окружающими, а впоследствии — 
найти спутника жизни. Происходит отдаление 

от родителей, за советами ребенок обращается 
не к близким людям, а ищет ответ у друзей на 
форумах или в социальных сетях. Возникают и 
расстройства здоровья — частые головные боли, 
ухудшение зрения.

Конечно, когда такая зависимость от ком-
пьютера уже сформировалась, бороться с ней 
очень сложно, и без помощи специалиста едва 
ли получится. А вот пока беды не случилось, 
предотвратить ее можно и нужно. 

— Почему оптимальное время для этого 
— начало учебного года?

— После летнего отдыха график жизни ре-
бенка резко меняется, и он психологически готов 
к этим изменениям. Надо сделать так, чтобы в 
новом графике было четко ограничено время, 
отведенное для компьютера. Я сейчас говорю 
о детях младшего и среднего школьного воз-
раста. Родителям нужно составить расписание 
использования компьютера и обязательно сле-
дить, чтобы он не нарушался.

Новый, послеканикулярный режим дня надо 
составить таким образом, чтобы в нем было отве-
дено время для общения внутри семьи: совмест-
ных обедов или ужинов, просмотра фильмов, 
их обсуждения. Мобильный телефон за столом 
должен быть запрещен — но важно, чтобы и 
родители соблюдали это правило. Очень сове-
тую вспомнить о такой хорошей, но подзабытой 
многими традиции, как совместное чтение — вы-
делите для нее хотя бы полчаса времени.

— Может, стоит вообще исключить ком-
пьютер из жизни ребенка — по крайней мере, 
до определенного возраста?  

— Думаю, для школьников это невозможно 
— учебные задания во многих школах требуют 
работы с компьютером уже в младших классах, 
а социальные сети служат способом общения. 
Поэтому можно лишь отрегулировать время 
взаимодействия с компьютером.

— А если ребенок не слушается, не со-
блюдает график?

— К этому надо быть готовым, не кричать 
и не скандалить. Постарайтесь организовать 
максимально насыщенную реальную жизнь — 
приглашайте в дом друзей и одноклассников, 
помогите найти какое-то увлечение — запишите 
в спортклуб, в кружок, в бассейн. Пусть с ново-
го учебного года у ребенка остается поменьше 
времени на компьютер. Некоторые родители 
боятся, что тогда он будет сидеть в Сети на 
уроках — это не так. На уроках лезут в Интернет 
те, кто уже и пяти минут не может прожить без 
онлайна. 

Так что введите ограничения — разрешите 
ребенку садиться к монитору после выполнения 
домашних заданий и прогулки. Определите вре-
мя — полчаса, час, полтора — это зависит как 
от возраста, так и от степени привязанности к 
компьютеру. Постепенно ребенок привыкнет. 

И всегда помните: многие дети проводят 
огромное количество времени в Сети только 
потому, что им не хватает впечатлений и пони-
мания в реальной жизни. Уделяйте им побольше 
внимания! 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

КАЧЕСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ —
ШАГ К УСПЕШНОМУ БУДУЩЕМУ!
Юриспруденция, экономика, таможенное дело, 
бухгалтерский учет, банковское дело, финансы, 
менеджмент, журналистика и реклама, инфор-
мационные технологии — освойте любую из этих 
специальностей и стройте успешную карьеру!
 МФЮА — это: 
✔ Лидирующие позиции в рейтингах вузов, диплом государ-

ственного образца и европейское приложение к нему. 
✔ Скидки на обучение до 65 процентов, в зависимости от 

количества баллов ЕГЭ. 
✔ Мощная учебная и научная база, все формы обучения.
✔ Практика в ведущих компаниях, правоохранительных 

органах и госструктурах.

 СРОКИ ПОДАЧИ ДОКУМЕНТОВ
■ для очной формы — по 14 августа включительно по внутренним вступительным 
 испытаниям и по 24 августа по результатам ЕГЭ. 
■ для заочной и очно-заочной форм — по 16 сентября по вступительным испытаниям 
 и по 23 сентября по ЕГЭ.

Московский финансово-юридический университет 
МФЮА продолжает набор на обучение!

Все о специальностях, 
условиях приема, стоимости 
обучения и скидках — 
по телефону: +7 (495) 221-10-01 
и на сайте mfua.ru
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Как справиться с привязанностью к виртуальной жизни
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МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Вряд ли большим откровением звучит ба-
нальное клише о новаторском потенциале 
украинского музыкального фактора, кото-
рый всегда — и до и даже сейчас, во время 
войны между двумя странами, — обогащает 
российский шоу-бизнес свежим креативом, 
веяниями, трендами, именами, без кото-
рых положение дел на местной поп-сцене 
выглядело бы совсем уже удручающим. 
В причинах «ЗД» разбиралась не раз, а се-
годня лишь дополнительная констатация — 
московский концерт свежей сенсации укра-
инской поп-сцены CONSTANTINE. 

Неизвестно, как у нас относились бы к артистам 
с Украины, «воссоединись» она так прытко с какой-
нибудь Кубанью, но факт в том, что, пока Украина 
запрещает въезд тем российским артистам, кто 
«измазался» Крымом, наш шоу-бизнес более госте-
приимен к артистам «оттуда». Если, конечно, это не 
«Океан Эльзы» или звезда «Евровидения» Руслана, 
которым в Россию путь заказан точно так же — по по-
литическим мотивам, плюс все те, кто добровольно 
отказался от гастролей в «стране-агрессоре». Из 
последних примеров — хитовые Оля Полякова, «Не 
Ангелы», MONATIK. Те же, кто продолжает пересекать 
границы, оказываются под прессом общественного 
порицания. Из-за всего этого в Украине люди теперь 
уже не просыпаются каждый день под песни Филиппа 
Киркорова и не засыпают под Мыколу Баскова. Но 
многие пишут оттуда, что очень этому рады: типа 
оздоровилась музыкальная среда обитания… 

Местным же продюсерам, проигрывающим на 
собственной территории в конкурентной борьбе новой 
украинской эстраде, тоже не нравится, что российскую 
поп-сцену уже нельзя представить без Ани Лорак, 
ALEKSEEV, Елки, «ВИА Гры», Ивана Дорна или LOBODA. 
Теперь вот на очереди свежее имя — CONSTANTINE 
(забавно, как они любят писать свои имена латиницей 
и непременно прописными буквами). 

Внешне артист похож на Антона Зацепина, если 
еще кто помнит былую «фабричную» звезду, но звучит 
он совсем по-другому. Выходец из продюсерского 
центра Ивана Дорна, певец прежде всего сталки-
вается со стереотипным сравнением с «патроном». 
На это есть основания: ритмическая и стилистиче-
ская близость музыки и текстов, вокальная подача. 
Хотя голос Константина Дмитриева звучит мощнее 
и разнообразнее, предполагая исполнение разных 
песен: от слезливых баллад до пульсирующего техно 
и нервного брейк-бита. 

Песни артист пишет себе сам, поет живьем и ко 
всему прочему живо танцует, используя весьма про-
двинутую хореографию. Танец, несомненно, сильная 
его сторона. В некоторых номерах амплитуда движе-
ний бедрами доходит до тверка. Столь яркую смелость 
у нас не может себе позволить даже такая мощная 
танцевальная машина, как Сергей Лазарев. 

В смелости и стремлении найти что-то новое 
и заключается успех как украинских артистов, так и 
их продюсеров, поощряющих именно такой подход, 
прежде чем «рубить бабло». Поэтому там столько раз-
нообразия и креатива. Каждый самобытен, отличим 
от других, что сильно контрастирует со стройными 
рядами биороботов, стереотипно скулящих о пре-
вратностях любви в усредненном «радиоформате» 
русских радио. 

Аранжировки — еще одна сильная сторона укра-
инских артистов. Создается ощущение, что тамошние 
саунд-продюсеры что-то такое знают, чего наши еще 
не открыли. Это заметно во всех жанрах: от традици-
онной поп-музыки Лободы до мощной электроники 
Дорна. Возвращаясь к Константину, стоит отметить, 
что музыку его, конечно, сложно назвать мейнстри-
мом и она не для всех. Но на концерте в одном из 
московских клубов в прошлую пятницу преданные 
поклонники с восторгом пели наизусть песни артиста, 
чем сильно изумили гостя своей осведомленностью 
и преданностью его творчеству — все восемь песен, 
которые пока есть в его репертуаре. 

Они и входят в дебютный альбом «Один», и петь 
их непросто. Текст ломаный и прерывистый, мелодии 
совершают неожиданные кульбиты. Некоторые счи-
тают это отрицательной стороной: мол, что за песня, 
если нельзя с первого раза разобрать слова? Так и 
Шуру поначалу никто не понимал. А потом артист стал 
собирать стадионы. К трудностям первых шагов на 
большой сцене можно отнести и отсутствие полноцен-
ного шлягера. Безусловно, есть три вполне успешных 
сингла: «Мара», «По льду» и особенно «Кровожад-
ность», хореографический номер которого вызывает 
ассоциации с классикой Мадонны «Vogue». Но ни одну 
из этих песен пока нельзя назвать беспроигрышным 
хитом, который привлек бы к певцу по-настоящему 
массовое внимание.

Скорее всего, очень хорошо и выразительно 
поющий парень сознательно заковал себя в рамки 
нишевой «хипстерской» музыки, но ведь всегда хо-
чется чего-то большего. Серьезный кассовый успех 
его старшего товарища Дорна в Москве говорит о 
том, что такая музыка может иметь и внушительную 
торсиду поклонников. Только время покажет, на-
сколько Константин сможет захватить воображение 
действительно большой аудитории. Ну а пока артист, 
вдохновленный горячим приемом в Москве, отпра-
вился гулять по столице в компании друзей. Есть 
подозрение, что Первопрестольная не показалась 
ему «городом-агрессором». 

Алексей ОСТУДИН,
Артур ГАСПАРЯН.

НЕ ПОВЕЛИТЕЛЬ ТЬМЫ, 
НО CONSTANTINE
Новый украинский 
поп-стар побывал 
на смотринах в Москве
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ПЕРВЫЙ  
ПАС

Церемония открытия XXIX летней Уни-
версиады получилась скандальной. 
Участники, включая и нашу делегацию, 
не смогли традиционно пройти по арене 
вслед за табличкой с названием своей 
страны и знаменосцем с флагом, в ка-
честве которого был выбран олимпий-
ский чемпион по прыжкам в воду Илья 
Захаров. Подозревали теракт.
…Начиналось-то все замечательно. В де-

ревне атлетов — это аналог олимпийской — 
нам рассказали, когда и как рассаживаться по 
автобусам (напомню, что глава отдела спорта 
«МК» находится на Тайване в роли начальника 
футбольной сборной России). Затем президент 
Российского студенческого спортивного союза 
(РССС) Сергей Сейранов объявил, что знаменос-
цем выбран Илья Захаров, с чем я олимпийского 
чемпиона по прыжкам в воду немедленно и по-
здравил. А потом мы в этих самых автобусах 
отправились в центр Тайбэя на стадион, где 
проходило открытие, прокемарив где-то с час, 
пока все оргмоменты утрясутся.

Ну и уселись в баскетбольном дворце по 
соседству ждать своей очереди — пока еще 
дело дойдет до «R», первой буквы в слове 
«Russia»…

Но шло время, а нас не вызывали. Более 
того, не вызывали и поляков, которые по алфа-
виту идут впереди. Но и это не все — по стадиону 
(трансляцию церемонии нам показывали на 
огромном табло) пошли лишь волонтеры с та-
бличками, на которых были написаны названия 
стран-участниц, коих тут около 140. Каждый или 
каждая — в гордом одиночестве. Спортсменов 
не было.

Как всегда, словно мухи тут и там, пошли 
гулять слухи. Кто-то говорил про теракт, мол, 
слышал хлопок. Кто-то множил еще более ужас-
ные новости, к счастью, выдуманные. Но вот 
появился Сейранов, пояснил, что демонстрантов 
(на самом деле они протестовали против пенси-
онной реформы и мешали проходу) разогнали 
— и мы пошли.

Кстати, организаторы пытались настоять, 
чтобы мы прошли лишь часть маршрута (мол, 
времени уже мало), но президент РССС как от-
резал: дойдем до конца! «Поперли, словно на 
Берлин…» — улыбался он, когда на следующее 
утро мы встретились в деревне.

Собственно, в самой церемонии прохода 
по стадиону в делегации нет ничего необычного 
— разве что чувство того, что на тебя смотрят 
десятки тысяч глаз на арене и миллионы по ТВ, 
окрыляет. Но нам, мужской сборной России, 
шагать было особенно приятно: то и дело нас 
поздравляли и спрашивали подробности перво-
го матча на турнире.

Матча, который запомнится на всю жизнь. 
Мало того что против могучего традиционно 
соперника — Бразилии. Пусть и представлен-
ного футболистами уровня второго российского 
дивизиона, но ведь и у нас основой команды 
стал клуб «Строгино», выступающий даже не 
в ФНЛ (Футбольной национальной лиге), а еще 
ниже. И при этом — да при ужасающем судей-
стве японского арбитра — российская сборная 
победила. 3:2!

Про ужасающее судейство написал не для 
красного словца. Я бы и про матч, например, 

Уругвай—Канада так же выразился бы, я за 
объективность. Японец Окабе действительно 
чудил по полной. Бог с ним, с пенальти при 2:0 
в нашу пользу, когда мяч попал в прижатую к 
телу руку: видали и не такие! Но вот изгнание 
с поля голкипера Валерия Полякова достойно 
отдельного описания… Так, вторую желтую кар-
точку он получил как раз после 11-метрового, 
когда с досады пробил по мячу (не во время 
игры) в сторону трибун. Ни в кого, естественно, 
не попав.

Ладно, скажете вы, надо держать себя в ру-
ках на ответственном турнире, да и вообще надо! 
Тогда послушайте про первый «горчичник». Его 
Полякову рефери выписал в первом (!) тайме за 

затяжку времени. Когда он пробил по мячу через 
секунду после того, как установил. Ну, может, 
через две. А наш защитник Лео Адамс не дал 
мячу выкатиться за пределы штрафной площад-
ки. По идее, в таких случаях дают перебить. Ну, 
наверное, в крайнем случае могут предупредить 
полевого игрока — арбитров вроде как призы-
вают теперь бороться с таким. Но при чем тут 
голкипер и почему все это классифицировалось 
как «задержка игры»?

Загадка. Как загадка и то, за счет чего наша 
сборная, пропустившая в меньшинстве и второй 
гол, сумела не только отбить шесть добавленных 
минут (опять японец расстарался!), но и забить 
в лихой атаке победный мяч…

— Жень, — обращаюсь к полузащитнику 
«Строгино» Иващенко, — игры тут студенческие, 
а гол ты нарисовал профессорский! Как хватило 
душевных сил столько паузу держать?

— Я хотел отдать в центр, но пас на Акима 
(Устинова. — А.Л.) не проходил. К тому же до 
этого был уже момент, когда отдавал, а сопер-
ник перехватил. Вот и решил бить. Но сначала 
качнуть вратаря. Смотрю — не дергается. Ну я 
и пробил ему между ног…

— Удивили чем-то бразильцы, которых вы 
так подробно разбирали? — спрашиваю главного 
тренера сборной России Алексея Шерстнева.

— Сам задаю себе этот вопрос. Да, разо-
брали их по косточкам. И тщательно готовили 
ребят к тому, чтобы мы на протяжении всего 
матча навязывали свою игру. И, как показала 
встреча, в футбол мы играем лучше бразильцев! 
Так что, наверное, по большому счету — ничем 
не удивили. Тяжелее с погодой тут справляться. 
Даже при том, что играли в половину восьмого 
вечера — это непросто. Бразилия более к такому 
климату привычна. Да и прибыли соперники 
сюда пораньше — так что, видимо, пик аккли-
матизации они прошли. Пришлось прорываться 
за счет характера!

КРОССВОРД
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бейсбол. 4. Родство. 10. Частное. 11. Огрызок. 13. Джем. 14. Паша.  
15. Сочельник. 16. Глоток. 18. Август. 20. Нарцисс. 22. Анчоус. 23. Атлант. 24. Коралл. 26. Тундра. 
29. Инженер. 33. Курьер. 35. Мякоть. 36. Отверстие. 37. Пуск. 39. Финн. 40. Кавычки. 41. Портной. 
42. Респект. 43. Клеенка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бандюга. 2. Срам. 3. Оттиск. 5. Одышка. 6. Сноп. 7. Область. 8. Шедевр.  
9. Коньки. 10. Чемодан. 12. Капуцин. 17. Основание. 19. Вселенная. 20. Носилки. 21. Стартер. 
25. Отпрыск. 27. Рабочий. 28. Скипетр. 30. Жребий. 31. Насыпь. 32. Пьяница. 34. Розыск.  
35. Ментол. 38. Карп. 39. Фойе.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Классическая же-
лезнодорожная тележка с мускульным приво-
дом. 4. Человек, которого осаждают кредиторы.  
10. Упрощенная форма женского поклона, сменив-
шая реверанс. 11. Поджаренный ломтик свинины в 
меню ресторана. 13. Трапеза, к которой «дорожает» 
ложка. 14. «Съедобное» слово-паразит в речи. 15. 
Качество джентльмена, пропускающего вперед 
даму. 16. Продукты и товары, попавшие под санкции 
в России. 18. Житель Страны восходящего солнца. 
20. Изюминка французского произношения. 22. 
Разведывательная сеть в тылу противника. 23. Доза 
активированного угля на десять килограммов веса 
человека. 24. Плавность и изящество движений 
танцующей девушки. 27. Стресс, вернувший радость 
жизни. 30. Массовое возбуждение покупателей. 
32. Студенческое собрание в царской России. 34. 
Жаровня, на которой готовится шашлык. 35. Рас-
суждения человека, который «пытается натянуть 
сову на глобус». 36. Закадычный кореш. 38. Груз, 
заменяющий пресс. 39. Желтая обувь в песне Агу-
заровой. 40. «Энергетическая» мера диетолога. 41. 
Человек, которому предназначено письмо. 42. Муж, 
который каждый день на бровях домой приходит.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Денежный вклад, на 
который «капают» проценты. 2. Воздушный шар 
для метеорологических наблюдений. 3. Победная 
точка, которую ставил в бою Майк Тайсон. 5. Карто-
фельный драник. 6. Амбал, который никогда в долг 
не дает. 7. Скачущее войско. 8. «Золотое копытце» 
жадного раджи из мультфильма. 9. Место, куда 
везет таксист пассажиров, улетающих на отдых 
в Черногорию. 10. Специально оборудованный 
летний лагерь для автотуристов. 12. Живой трофей, 
захваченный в бою. 17. Курьер, который занима-
ется доставкой заказанной пиццы по адресам. 
19. Процедура, во время которой меняют бинты 
на ране. 20. «Кружева» в углах квартиры хозяйки-
грязнули. 21. Сознательный срыв работы. 25. 
«Холодная» кирка альпиниста. 26. Деятельность, 
запрещенная накануне выборов. 27. Куртка для 
прохладного вечера в августе. 28. Титул Зинаиды 
Волконской. 29. Царапина повышенной площади. 
31. Гидротехническая перегородка на реке. 33. 
Кавказская «горлодерка» с красным перцем. 34. 
Сочное «нутро» персика и нектарина. 37. Причина 
преждевременного старения вдовы. 38. Песня, 
которую поют на пьедестале.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495) 720-68-36

предлагаю
❑ мечтаете встретить свою 

любовь? Звоните- подберу 
пару! 
т. 8-977-814-25-50

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07сниму

❑ сниму комнату 
т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
БЛОНДИНКА

58 лет (выгляжу моложе), рост 168 см. 
познакомится с мужчиной, желающим

создать маленькую дружную семью.
8-495-675-75-78, Татьяна

предлагаю

продаю

❑ утерян аттестат на имя 
Устинова Дмитрия 
Сергеевича, серия "АА" 
№ 0055958. Нашедшему 
звонить по номеру 
8-929-560-76-73

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ отдых! 

т. 8-985-308-90-56
❑ расслабление 

т. 8-925-128-25-99
❑ релакс  м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

ДОБРЯК-ЗДОРОВЯК ДЖОННИ ИЩЕТ ДОМ!
Джонни — стойкий, настоящий, крепкий 

мужчина в самом расцвете сил! Это крупный пале-
вый красавчик, мощные лапы и уверенный мужской 
взгляд вряд ли оставят кого-то равнодушным.
А в сочетании с трогательными черными ушами, 
янтарными глазами и невероятной душевной 
добротой Джонни превращается в прямо-таки 
собаку мечты!

Джон обладает всеми достоинствами 
крупной уравновешенной собаки: он с легко-
стью может оставаться за старшего дома, из 
него получится хороший охранник, компаньон.
При этом в общении с людьми Джо максимально 
деликатен и аккуратен: он понимает свои габариты 
и спокойно дает делать с собой такие манипуля-
ции, как стрижка когтей.

Джонни 4 года, ростом 83 см в холке.
Он здоров, привит и кастрирован. Отлично перено-
сит поездки в машине. Прекрасно ладит с кошками 
и детьми, в отношениях с собаками проявляет 
лидерские качества. Отдается ответственным 
взрослым людям, в квартиру или частный дом, 
строго не на цепь. Людям, которые его не предадут 
и не вернут в клетку приюта при возникших каких-
либо жизненных проблемах. Из прошлой жизни мы 
знаем немного — его просто бросили на улице, 
привязав в холод около ветклиники. И ушли...

МО, частная передержка (г. Мытищи)

+7(903)127-77-24, Ольга

СПОРТСКАНДАЛ

Юрий Семин 
обыграл «Спартак»
Поражение от «Локомотива» 
ставит под вопрос судьбу 
Массимо Карреры

Что ни тур — то дерби, от которого за-
хватывает дух. Причем не только у зри-
телей и участников, но даже сторонних 
наблюдателей.
В матче 7-го тура премьер-лиги чемпиона-

та России «Локомотив» выиграл в совершенно 
невероятном матче — 4:3. 

«Спартак» владел преимуществом, к концу 
первого тайма вел в счете 2:0, и, как принято 
говорить в таких случаях, ничто не предвещало 
беды. Но удаление Александра Самедова в 
компенсированное время первого тайма из-
менило ход футбольной истории — красно-
белые неумолимо покатились к своему третьему 
в этом сезоне поражению. Во втором тайме 
спартаковцы забили еще гол, но пропустили 
четыре и проиграли со счетом, который не смог 
предсказать никто.

Уже не первый раз красно-белые в этом 
сезоне проигрывают второй тайм. И если в 
матче с «Локомотивом» главный тренер «желез-
нодорожников» Юрий Семин, благодаря своему 
колоссальному опыту, сумел воспользоваться 
численным преимуществом, то в остальных 
играх все не так прозаично. Напоминаем, что 
во встрече 1-го тура против московского «Ди-
намо» чемпион страны пропустил два гола на 
53-й и 90-й минутах, против ЦСКА — на 83-й и 
85-й минутах... А ведь в этих играх удаления 
не было.

Что происходит в перерыве между тайма-
ми в раздевалке «Спартака»? Наверняка этот 
вопрос задают многие болельщики красно-
белых. И если главный тренер команды Мас-
симо Каррера на него не ответит, то может 
начинать беспокоиться за свою судьбу на месте 
наставника красно-белых.

Татьяна АРТЮХОВА.

“Московский коМсоМолец”    
21 августа 2017 года 
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Наш спецкор Алексей 
Лебедев передает из Тайбэя

НА ЛЬДУ

В первом матче встретятся питерские и московские армейцы 

Трудно представить более яркое начало сезона, чем встреча двух фаворитов, вче-
рашних лидеров и просто мегапопулярных команд — СКА и ЦСКА. Питерские армейцы 
взяли в прошедшем сезоне Кубок Гагарина, красно-синяя команда из Москвы наде-
ется выиграть стартующий турнир. Получается как в известной поговорке, правда, 
из более приятной темы: как сезон встретишь, так его и проведешь.

СЕЗОН КХЛ НАЧНЕТСЯ ПО-БОЕВОМУ

На днях жителей сельского поселения Филип-
повское Владимирской области огорошили 
чудовищной новостью: в непосредственной 
близости от жилых домов поселения, на тер-
ритории соснового леса, областные власти 
собираются строить глобальный мусорный 
полигон. И это происходит в то время, когда 
президент нашей страны, глава правительства, 
федеральная власть объявили войну мусорным 
свалкам, повсеместно их закрывая. 

«МК» попытался выяснить — кто и зачем за-
теял эту стройку, которую трудно назвать иначе 
как провокацией, направленной на дискредитацию 
российской власти. 

В минувшую субботу, в светлый праздник Пре-
ображения Господня, жителям Филипповского и 
окрестных деревень было не до празднования. Они 
были вынуждены собраться на сход — в нем приняло 
участие около тысячи человек. 

Но сначала — предыстория конфликта. О том, 
что буквально под боком у них будет организована 
огромная свалка, жители Филипповского узнали 
две недели назад — совершенно случайно. По-
ясню: в это сельское поселение, занимающее 
площадь более 300 кв. км, входит не только само 
село, но также десять деревень и около 80 садо-
водческих товариществ. А также — территория 
векового соснового бора, настоящего Берендеева 
леса, кладезя грибов и ягод. Именно этот лес 
и собираются вырубить и сделать на его месте 
мусорный полигон. Раньше участок принадлежал 
Мытищинскому метровагонмашу — много лет 
назад на просеках леса завод испытывал свои 
машины. Сейчас испытания давно не проводятся, 
но назначение земель — промышленное — так и 
осталось. Чем и не преминули воспользоваться 
расторопные дельцы. 

Настроение у людей на сходе — как перед вой-
ной. Глава администрации сельского поселения 
Филипповское Олег Иванов, выступивший перед 
ними, пытается успокоить сограждан, но это по-
лучается плохо:

— 3 июля к нам поступила информация о 
строительстве на нашей территории опытно-
экспериментальной площадки по сортировке и 
переработке твердых компонентов. Все нормы со-
блюдены — до ближайших населенных пунктов от 
этого полигона — не менее 1 км. Решение принято 
на уровне Владимирской области, нам ничего не из-
вестно, мы направили в администрацию запросы. 

Ответов на запросы Иванов еще не получил, 
но жителям уже заявляет:

— Волноваться не о чем: это будет современное 
предприятие с высокой технологией переработки. 
Будут очистные сооружения, пожарные водоемы. 

Вообще глава администрации постоянно ме-
няет показания: то говорит, что проектно-сметная 
документация еще не готова, то заявляет, что про-
ект уже утвержден комиссией Владимирской об-
ласти. А неделю назад, когда к нему приходили 
обеспокоенные жители, вообще уверял, что строить 
будут мусоросжигающий завод — точь-в-точь как в 
центре Вены. 

Глава также информирует, что строительством 
«высокотехнологичного» предприятия будет зани-
маться некое ООО «ЭкотехстройВладимир», кото-
рое в июле уже выкупило участок леса у прежнего 
владельца. 

Однако жители выяснили, что данная органи-
зация имеет уставный капитал всего... в 10 тысяч ру-
блей и зарегистрирована лишь в марте 2017 года! 

— В законе об использовании отходов не су-
ществует понятия «опытно-экспериментальная 
станция», — говорит местная жительница Наталья 
Исаева. — Это завуалированное название свалки! 

— Сортировка мусора на сегодня возможна 
только вручную — никаких других технологий для 
этого пока не существует, — дополняет ее Николай 
Петров. — То есть на полигон свозится мусор, часть 
его идет на сортировку, а все остальное — более 90% 
— в захоронение... Мы понимаем, что проблему с 
мусором надо решать, но почему такое предприятие 
надо организовывать в столь густонаселенном ме-
сте? У нас есть много неосвоенных земель. Пред-
полагаемый полигон находится в тесном кольце из 
деревень и дачных поселков — большая часть их 
примыкает к нему в 1–2 км... Почему нашего мнения 
не спросили?

Ответ напрашивается сам: рядом проходит 
автотрасса, подведены электросети, газ. Не нуж-
но строить ни дороги, ни коммуникации. Только 
успевай получать деньги за свозимый мусор! А на 
мнение жителей владимирским властям, судя по 
всему, плевать...

Глава администрации утверждает, что пока 
никакие работы на полигоне не ведутся. Но жители 
говорят, что вырубка леса идет полным ходом.

Однако еще более удручающую информацию 
сообщил житель села Аленино гидрогеолог Олег 
Серебряков:

— Предполагаемый полигон находится в зоне 
сбора реки Шерна. Тут совершенно уникальная по-
чвенная обстановка: если в других местах в основном 
преобладают верхнеюрские темные глины, то здесь 
— пески. Это означает, что вся отрава пойдет в под-
земные воды, которые движутся по направлению 
от полигона к Шерне. Через 5–7 лет вся вода будет 
заражена, все деревни Филипповского поселения 
получают воду из артезианских скважин, которыми 
нельзя будет пользоваться. Жить в данной местности 
будет невозможно. 

Похожие данные предоставляет и Виталий 
Тимофеев из СНТ «Прибор», причем выясняется, 
что экологическая катастрофа может грозить не 
только местным жителям:

— Территория, на которой предполагается 
строительство полигона, находится на подземном 
водохранилище артезианской воды, раскинувшемся 
на многие десятки километров, — показывает он кар-
ту. — Посмотрите, сколько мелких рек протекает че-
рез полигон! Вот пересекает речка, питающая затем 
реки Мележу и Шерну! Мележа проходит по границе 
полигона. А Шерна затем впадает в Клязьму... 

А еще возле красивейшей Филипповской церк-
ви Николая Чудотворца есть источник со святой 
водой — вода из него почиталась в старину как 
Иорданская и в бочках ее развозили по всей Руси. 
Православные едут сюда не только из Владимир-
ской, но и других областей — они верят, что вода 
его обладает исцеляющей силой. 600 лет питал он 
страждущих — и вот сейчас может погибнуть навеки, 
отравленный отходами с полигона. 

Как такое стало возможно? Зачем людей дово-
дят до крайности: во время схода звучали предложе-
ния перекрыть трассу А108 и остановить движение 
автотранспорта. Кому понадобилось создавать 
такую горячую точку в 60 км от Москвы? 

Ответ от губернатора Владимирской области 
Светланы Орловой получить пока не удалось. 

«МК» будет внимательно следить за развитием 
ситуации.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ЧЕРЕЗ ЧЕТЫРЕ ГОДА ЗДЕСЬ БУДЕТ СУЩИЙ АД
Кто делает деньги из грязи

АМЕРИКА ЖДЕТ 
ШАРАПОВУ

Совсем скоро завершится турнир в 
Цинциннати, а поклонники тенниса 
по всему миру уже живут в ожидании 
US Open. Открытый чемпионат США-
2017 стартует  через неделю, в по-
недельник, 28 августа, и завершится 
в воскресенье, 10 сентября.
В этом году на турнире ожидаются не-

которые организационные нововведения. По 
окончании прошлого был снесен устаревший 
корт Grandstand и находящийся неподале-
ку стадион им. Луи Армстронга. Открытие 
реконструированного спорткомплекса за-
планировано к US Open-2018. А пока звездам 
мирового тенниса придется мериться силами 
на временном стадионе  в том же районе.

Российское представительство на тур-
нире привлечет любителей тенниса матчами 
с участием Даниила Медведева, Михаила 
Южного, Евгения Донского, Андрея Рублева, 
Дмитрия Турсунова. В женском разряде вы-
ступят Светлана Кузнецова, Анастасия Павлю-
ченкова, Елена Веснина, Екатерина Макарова, 
Дарья Касаткина, Евгения Родина, Екатерина 
Александрова. 

Получила wild card для участия в турнире и 
Мария Шарапова. Правда, неизвестно, сможет 
ли она действительно выйти на корт. В начале 
августа российская теннисистка повредила 
левое предплечье на турнире в американ-
ском Стэнфорде и была вынуждена досрочно 
сняться с соревнований. Если выступление 
все-таки состоится, US Open станет для Ша-
раповой первым турниром Большого шлема 
в этом сезоне. 

Анастасия КЛЮКИНА.

КАК УБИВАЛИ СБОРНУЮ РОССИИ.  
А ОНА ВСЕ ЖЕ ВЫЖИЛА!

С Евгением Иващенко — автором 
победного гола в ворота бразильцев 
— на открытии Универсиады.

Первое дерби сезона — «Спартак»—
ЦСКА закончилось в пользу 
армейцев.

После победы над Бразилией: Иван Сергеев, 
Евгений Иващенко, Илья Гапонов, Вячеслав Григорян.

АНОНС ДНЯ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

На сход собрались сотни жителей.
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Обе команды в целом провели неплохую меж-
сезонку. Но если питерский СКА делал ударение 
на товарищеских встречах, обкатывая имеющийся 
состав, то москвичи многократно усилили скамей-
ку, сменили главного тренера и без поражений 
провели предсезонные матчи. Демонстративное 
наращивание потенциала отчетливо подчеркивает, 
насколько ЦСКА остался недоволен прошедшим 
сезоном, где клуб ограничился Кубком Континента, 
и насколько он жаждет добиться максимального 
успеха в стартующем сезоне.
Минск ждет хоккей

Несмотря на колоссальное внимание к хок-
кею и в Москве, и в Санкт-Петербурге, самой по-
сещаемой ареной КХЛ является «Минск-Арена», 
куда в среднем ходят порядка 13 тысяч человек 
при вместимости 15 тысяч. Минское «Динамо» 
начнет сезон 23 августа матчем против финского 
клуба «йокерит».

Однако рекордсменом по заполняемости 
своего ледового дворца является новосибирская 
«Сибирь», на которую в среднем приходит 7,5 ты-
сячи при вместимости зала... 7,5 тысячи. То есть 
заполняемость практически 100%. Новосибирцы 
собираются на первый матч сезона 22 августа про-
тив московского «Спартака». Нет сомнений, что 
в этом матче с продажей билетов будет полный 
порядок.
Долгожданные дерби

В хоккее, как и в футболе, всегда есть место 
роскошным, принципиальным противостояниям. Бо-
лее того, в хоккее они даже чаще случаются... Взять 
хотя бы историческое дерби «Спартак»—ЦСКА. В 
этом сезоне команды уже сыграли в рамках Кубка 
мэра, где победу с сухим счетом 3:0 одержали ар-
мейцы, и они же взяли главный приз. А ведь впереди 
еще целый сезон... 

Татьяна АРТЮХОВА.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Николай Валуев (1973), чемпион мира по боксу в 
тяжелом весе по версии WBA, зампред Комитета 
ГД России по экологии и охране окружающей 
среды
Анатолий Гладилин (1935), писатель, 
диссидент
Нино Катамадзе (1972), джазовая певица, 
композитор

Кэрри-Энн Мосс (1967), киноактриса 
(«Матрица»)
Анна Плетнева (1977), солистка группы 
«Винтаж»
Виктор Рыбин (1962), лидер группы «Дюна»
Джо Страммер (1952–2002), гитарист группы 
Clash
Глен Хьюз (1952), один из басистов Deep 
Purple

Антон Шипулин (1987), биатлонист, олимпий-
ский чемпион

ДатскИй угОлОк

День Стрибога у древних славян.
1857 г. — скандал вокруг публикации «Цветов 
зла»: на Бодлера наложен штраф за «оскорбление 
общественной нравственности».
1922 г. — из Москвы начата широковещательная 
трансляция радиопередач.
1932 г. — в Венеции состоялся первый между-
народный кинофестиваль.
1991 г. — потерпел поражение августовский 

путч ГКЧП.
2002 г. — в пустыне на севере штата Аризона 
прошли успешные испытания прототипов мар-
сохода «Spirit».

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 16…18°, днем в Мо-
скве 29…31°. Переменная облачность, без осад-
ков, ветер южный 3–8 м/с. Восход Солнца — 5.11, 
заход Солнца — 19.53, долгота дня — 14.42. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается cлабая геомагнитная буря.
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уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

— Не понимаю, как они смогли взломать 
пароль у меня на ноуте?
— А что у тебя за пароль был?
— Год канонизации святого Доминика папой 
Григорием IX.
— А это какой год?
— 1234.

Если отбеливание зубов не приносит же-
лаемого результата, завязывайте с похо-
дами к стоматологу, начинайте ходить в 
солярий.

— Доктор, с моим сыном что-то не в поряд-
ке. Все время играет во врача. Раздевает 

своих подружек, выстукивает их, массирует 
их там... в общем, я очень волнуюсь.
— Да зря вы волнуетесь, мамаша. Это обычно 
бывает. И в солдат играют, и в продавца. По-
чему вашему сыну во врача не поиграть? 
— Правда, доктор? Так это нормально? Вот 
спасибо, пойду его жену успокою.

Мужик приходит в магазин автозапчастей и 
спрашивает: 
— У вас запчасти на отечественные автомо-
били есть? 
— Да, есть... А какие вас интересуют? 
— Ну, например, гвозди 120 мм...

Выпускной — очень русский праздник. Как 
это по-русски: 10 лет ждать того, что потом 
можешь и не вспомнить.
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

Могилу погибшего во время штурма Екате-
ринодара (ныне Краснодар) в 1918 году генерала 
Корнилова отступавшие офицеры сровняли с 
землей, чтобы нельзя было найти. Те, кто тайно 
похоронил Корнилова, по-разному называли 
место, где они зарыли цинковый гроб: Гнач-
дау или Гнабау… На самом деле это одно и то 
же место. Его больше нет на карте. Немецкую 
сельскохозяйственную колонию в начале двад-
цатых годов переименовали. Теперь это село 
Долинское. План захоронения составили в трех 
экземплярах, чтобы после победы, вернувшись, 
проводить командующего в последний путь со 
всеми почестями. Но белая армия потерпела 
поражение. Лавру Георгиевичу Корнилову не 
удался ни один из грандиозных планов, которые 
он вынашивал. 

Корнилов — знаменитый генерал. Энер-
гичный и смелый, но склонный к авантюризму. 
Заслуженно получил несколько боевых орденов. 
Выходец из низов. В его случае это означало, что 
он был крайне амбициозным и хотел во что бы 
то ни стало прорваться наверх. Ему нравилось, 
когда его именовали героем-вождем. Вокруг 
него объединились офицеры, поклонявшиеся 
ему как «духовному диктатору».

В июле 1917 года Временное правитель-
ство утвердило его верховным главнокоман-
дующим. А всего через месяц с небольшим 
генерал от инфантерии Корнилов, возмущен-
ный хаосом и анархией в стране и армии, по-
требовал себе диктаторских полномочий. И 
у него нашлись сторонники и поклонники. В 
Петрограде и Москве деловые люди, интел-
лигенция, многие горожане связывали с ним 
большие надежды. 

Люди испугались хаоса и хотели силь-
ной власти, на которую можно перевалить от-
ветственность за свою жизнь. Казалось, вот 
человек, который в один день восстановит в 
стране порядок и вернет Россию к нормаль-
ной жизни.

САМЫЙ ПОПУЛЯРНЫЙ  
В СТРАНЕ
Сын волостного писаря Лавр Георгиевич 

Корнилов окончил кадетский корпус, Михай-
ловское артиллерийское училище и Никола-
евскую академию генерального штаба с малой 
серебряной медалью. Служил в Туркестанском 
военном округе. С пользой для военного ве-
домства совершил экспедиции в Афганистан 
и Китай. Во время неудачной русско-японской 
войны продемонстрировал хладнокровие и 
мужество под Мукденом.

С началом Первой мировой он принял 48-ю 
пехотную дивизию, не имея достаточного опыта 
строевой и штабной работы. Дивизия отступа-
ла, дважды едва избежала разгрома. В апреле 
1915 года дивизия оказалась в окружении и была 
практически уничтожена. Корнилов, раненый, 
попал в румынский плен, откуда летом 1916 
года бежал. 

В плену оказался не один десяток рус-
ских генералов, а бежал один Корнилов, за 
что удостоился приема у императора, ордена 
Св. Георгия третьей степени и получил под 
командование 25-й армейский корпус. Побег из 
вражеского плена в царской армии отмечался 
почетной нашивкой на рукаве кителя. Таких 
офицеров отмечали и продвигали по службе. 
Существовал Союз бежавших из плена солдат 
и офицеров.

Почему после Февральской революции 
именно генерала Корнилова Временное пра-
вительство продвигает и выдвигает? Он под-
держал свержение монархии, лично арестовал 
императрицу Александру Федоровну и ее детей. 
23 марта на Марсовом поле устроили всенарод-
ные похороны жертв революции с участием ча-
стей Петроградского гарнизона. Когда опускали 
гробы в могилы, грянул залп орудий Петропав-
ловской крепости. Назначенный командующим 
столичным округом генерал Корнилов приказал 
военным оркестрам играть похоронные марши 
и революционную «Марсельезу». 

Генерал Деникин свидетельствует: монар-
хисты пытались вовлечь Корнилова в переворот 
с целью возвести на престол великого князя 
Дмитрия Павловича. Корнилов категорически 
заявил, что ни на какую авантюру с Романовыми 
не пойдет.

Невероятно популярный генерал по-
просился из столичного военного округа на 
фронт, дабы участвовать в давно намеченном 
наступлении. В мае принял 8-ю армию на Юго-
Западном фронте. По удивительному стечению 
обстоятельств в этой армии служили все буду-
щие вожди белого движения: генералы Алек-
сей Каледин, Лавр Корнилов, Антон Деникин, 
Сергей Марков... 

19 мая Корнилов сформировал из добро-
вольцев 1-й ударный отряд. Армия развали-
валась на глазах. А Корнилову нужны были 
солдаты, умеющие и желающие сражаться. 
Ударный отряд прорвал австрийский фронт и 
успешно наступал. Отряд переформировали 
в Корниловский ударный полк. Корнилов стал 
командующим фронтом. Но тут немцы перешли 
в контрнаступление. Русские войска сначала 
остановились, а потом и побежали. 

«Наши войска оставили Ригу и покрыли 
величайшим позором и армию, и всю нацию, 
— записала в дневнике вдовствующая импе-
ратрица Мария Федоровна. — Какое жестокое 
унижение испытываешь, когда думаешь о том, 
как быстро исчез тот великолепный дух, прису-
щий дотоле столь беспримерно храброй, а ныне 
деморализованной армии, — это самое ужасное 
и невероятное, что могло только случиться!»

Вот тогда Россия услышала твердый го-
лос генерала Корнилова. Командующий Юго-
Западным фронтом потребовал восстановить 
смертную казнь, чтобы заставить армию под-
чиняться приказам:

«Армия обезумевших темных людей, не 
ограждаемых властью от систематического раз-
ложения и развращения, потерявших чувство 
человеческого достоинства, бежит. На полях, 
которые нельзя даже назвать полями сражения, 
царит сплошной ужас, позор и срам, которые 
русская армия еще не знала с самого начала 
своего существования».

В 1917 году действующая армия насчиты-
вала больше семи миллионов человек, и от ее 
позиции зависела судьба страны. С февраля 
шла борьба за армию между Временным пра-
вительством и Петроградским Советом рабо-
чих депутатов. В Петроградский Совет вошли 
сотни солдатских депутатов, и они принесли с 
собой огромный запас ненависти к офицерам, 
дисциплине, воинской службе и, разумеется, 
к войне.

Временное правительство пыталось про-
должать боевые действия вместе с Антантой 
и удержать армию под контролем. Для этого 
нужны были популярные в армии фигуры. Пра-
вительство решило опираться на Корнилова, 
рассчитывая на его популярность. 19 июля его 
назначили верховным главнокомандующим.

24 июля Корнилов подписал приказ: «Не-
обходимо добиваться, чтобы солдаты вновь 
приняли воинский вид, подтянулись и не до-
пускали никаких вольностей в форме одежды… 
Разнузданный и расхлестанный вид человека, 
носящего форму, будь то солдат, или офицер, 
позорит не только воинское звание защитника 
Родины, но и самый народ, сыном которого он 
является».

Пресса сыграла в его карьере огромную 
роль: газеты писали о нем постоянно. Наверное, 
впервые в российской истории в его команде 
был собственный специалист по пиару, хотя 
тогда и слова такого не знали. Роль ординарца 
при нем исполнял журналист Василий Зайвойко, 
недавний предводитель дворянства Гайсинско-
го уезда Подольской губернии. Он рассчитывал 
войти в будущее правительство, а пока что от 
имени генерала писал все служебные доку-
менты. Они приобретали литературную форму 
и печатались в газетах. В результате внимание 
всего общества было привлечено к генералу. 
Даже Керенский говорил, что Временное пра-
вительство заворожено Корниловым.

СТРАНЕ НУЖНА 
ДИКТАТУРА?
«Никогда не забуду его темного, сумрачного 

лица, его узких калмыцких глаз, — вспоминал 
один из руководителей военного министерства 
Федор Степун. — В качестве телохранителей его 
сопровождали текинцы; впереди и позади его 
автомобиля ехали автомобили с пулеметами… 
На вокзале в Москве ему была устроена торже-
ственная встреча. На площадь он был вынесен 
на руках. Народ приветствовал его раскатистым 
«ура»… Когда в Большом театре появилась не-
большая фигура Корнилова, вся правая часть 
зала и большинство офицеров встают и устраи-
вают генералу грандиозную овацию. Зал сотря-
сается от оглушительных аплодисментов, каких 
в его стенах не вызывал даже Шаляпин».

Мгновенный взлет сыграл с ним злую 
шутку. Он ощутил себя более значительной 
фигурой, чем был в реальности. Всего через 
месяц с небольшим самый популярный в ту 
пору военачальник телеграфировал Керенско-
му: «Я, генерал Корнилов, вся жизнь которого 
проходит в беззаветном служении Родине, 
заявляю, что Отечество гибнет… Я заявляю, что 
если правительство не утвердит предлагаемых 
мною мер и тем лишит меня единственного 
средства спасти армию, то я, генерал Корни-
лов, самовольно слагаю с себя полномочия 
главнокомандующего».

Генералам лучше не заниматься поли-
тикой. Они мыслят слишком прямолинейно. 
Корнилов не был рожден для роли «генерала 
на белом коне». Ему не хватало блеска и обая-
ния личности, политического кругозора и дара 
управлять людьми. Корниловский мятеж был на 
редкость плохо подготовлен. В этой попытке 
проявилась привычная для Корнилова лихость 
без хорошей подготовки. Его окружали люди, 
желавшие сменить правительство, взять власть 
и обосноваться в Зимнем дворце. Они внуша-
ли Корнилову, что только он способен спасти 
Россию, а стране нужна военная диктатура. 
Падкий на лесть Корнилов верил, когда его 
называли героем-вождем. В нем проснулись 
невероятные амбиции.

И с этого момента закрутилась интрига, 
погубившая всех ее участников, а заодно и 
Россию, потому что третьим в этой большой 
игре стал Борис Викторович Савинков, один из 
самых знаменитых террористов ХХ столетия. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Что такое корниловский мятеж — аван-

тюра или последняя попытка остановить 
большевиков и избежать Гражданской 
войны?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня.

гЕНЕРалам луЧШЕ  
НЕ ЗаНИматЬсЯ пОлИтИкОй
корниловский мятеж — одна из загадок 
семнадцатого года

При этом именно сосуды и сердце принимают 
на себя самое большое количество «ударов циви-
лизации». Можно вести здоровый образ жизни, 
отказаться от вредных привычек, но как уберечься 
от загазованного воздуха и деминерализованной 
и загрязненной воды? Ведь сегодня врачи насчи-
тывают более 300 причин нарушений работы этой 
главной системы человека, и большинство из них 
принесла цивилизация. 

Каждый третий умирает именно от инсуль-
тов и инфарктов. Более миллиона смертей в год 
только в России! Это самая настоящая эпидемия 
последних двух столетий! Сердечно-сосудистые 
катастрофы уверенно занимают первое место на 
страшном пьедестале cмерти, увы… Но есть и то, 
чего каждый боится еще больше. Что может быть 
хуже инсульта, беспомощности, потери разума, об-
ременения своих близких? Ведь именно головной 
мозг наиболее чувствителен к недостаточному 
кровоснабжению, он страдает первым… 

К сожалению, первые симптомы часто про-
ходят незамеченными, за помощью люди обраща-
ются уже в тяжелых стадиях заболевания. Когда 
же надо начинать бить тревогу? Повышенное 
АД или его перепады, метеозависимость, шум 

в голове, звон в ушах, слабость, головные боли, 
нарушение координации движений, нарушение 
кратковременной памяти — все это почва, на 
которой «взрастают» сосудистые катастрофы — 
инсульты и инфаркты. Если хотя бы три из пере-
численных признаков имеются — действовать 
необходимо незамедлительно!

Как предупредить?
Сосудам необходима качественная под-

держка — без этого в современном мире не 
обойтись. Оптимальный эффект дает отечествен-
ное средство Вега в комплексной терапии. Оно 
помогает значительно уменьшить риск развития 
инсультов и инфарктов, потери памяти, помогает 
работе клеток головного мозга, способствует 
повышению спазмоустойчивости стенки сосуда 
— от артерии до капилляра, улучшению всех по-
казателей самой крови, ее транспортных свойств. 
Систематически используя Вегу, вы продлите 
жизнь и повысите ее качество.

Вопросы по применению Веги можно 
задать по телефону  8 800 555 60 03

Сердечно-сосудистая система — главная система жизнеобеспечения человека. 
Всем известная, привычная фраза. Давайте вдумаемся, что же она означает? 
Все предельно просто. Каждая клетка нашего тела, каждый орган и сам организм 
живы и здоровы ТОЛЬКО и ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО до тех пор, пока они полноценно 
кровоснабжаются. Ведь они питаются, дышат и избавляются от шлаков только с 
помощью крови. Другого способа природой не предусмотрено. Как только кро-
воснабжение становится недостаточным — начинается деградация, разрушение, 
болезни. Когда же оно прекращается — наступает смерть.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.
НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

ЗАДУМАЙТЕСЬ...
РЕКЛАМА

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

НАСТОЯЩЕМУ МУЖЧИНЕ  ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА!
— Здравствуйте. Сегодня поднимем тему 

половой активности мужчин зрелого возраста. 
Годы для всех пролетают незаметно. Кажется, что 
еще только вчера были молодыми и энергичными. 
Но прошло время и в постели у многих уже, как 
говорится, ни сил, ни желания. О том, как сохра-
нить активную половую жизнь в любом возрасте, 
расскажет специалист Юлиана Полеева.

— Здравствуйте. Причиной потери мужчинами 
зрелого возраста энергичности и появления некото-
рых проблем с половой активностью является значи-
тельное снижение количества тестостерона.

От его  нехватки у мужчин может снижаться мы-
шечная масса и ощущаться упадок сил, появляются 
проблемы с памятью, сном, раздражительность и 
усталость, лишний вес, проблемы с эрекцией и сни-
жение полового влечения.

Многие мужчины списывают свое состояние 
на возраст и ничего не предпринимают. И тут они 
совершенно не правы!

— То есть, это состояние обратимое? И что 
же можно сделать? Как мужчинам сохранить 
молодость организма?

— Нужно действовать! Поддержать свой орга-
низм специализированными средствами. Например, 
биологическими активаторами мужской силы. Они 
содержат комплекс полностью натуральных ингреди-
ентов и совершенно естественным образом способ-
ствуют повышению уровня активности собственного 
тестостерона, как было в молодости!

— А насколько вообще мужчинам зрелого 
возраста важна регулярная половая жизнь?

— Безусловно, важна! Регулярная половая жизнь, 
помимо эмоционального удовлетворения, оказыва-
ет серьезное положительное влияние на организм. 
Во время полового акта происходит прилив свежей 
артериальной крови и отток венозной крови. Для 
мужского организма это самая лучшая поддержка 
предстательной железы. Плюс это тренировка сердца 
и сосудов. Все жизненно важные системы и органы 
лучше снабжаются кислородом. 

— Интимная близость помогает сохранить хо-
рошее самочувствие? В чем еще положительное 
влияние от половой жизни в зрелом возрасте?

— Интимная близость — это отличный способ 
снять нервное напряжение и раздражение. Секс омо-
лаживает организм и увеличивает продолжительность 
жизни! Всем известно, что люди, вступившие в брак, 

живут дольше, нежели одинокие и разведенные. 
Пары, живущие активной половой жизнью, выглядят 
и чувствуют себя гораздо лучше. После 60 жизнь не 
заканчивается, а по ощущениям некоторых — наобо-
рот, только начинается! 

Не упускайте момент и не лишайте себя этой 
радости жизни. Наслаждайтесь интимной близостью 
в любом возрасте. Если есть проблемы с половой 
активностью, «подключайте» Фортис. 

— А есть ли какое-то негативное влияние 
от отсутствия половой жизни? Многие зрелые 
мужчины не прилагают усилий к сохранению 
половой функции.

— Вот это очень плохая тенденция. У мужчин, 
занимающихся нерегулярным сексом, теряется уве-
ренность в себе. Мужчины, проявите заботу о своем 
организме. Да, конечно, с возрастом половые спо-
собности и влечение снижаются, но в ваших силах 
остановить угасание своей половой функции! 

Употребляя Фортис, вы почувствуете прилив сил 
и сексуальной энергии вне зависимости от вашего 
возраста и возможностей. 

— Расскажите подробнее о Фортис — в чем 
его отличие от других средств?

— Уникальная формула Фортис — это результат 
использования многовекового опыта Древнего Ти-
бета и современных знаний по извлечению свойств 
активных компонентов из растений и органических 
материалов.

Преимущества Фортис:
� натуральный состав;
� уникальная формула по рецептуре Древнего 

Тибета; 
� средство, подходящее мужчинам абсолютно 

любого возраста.
Мужчина и в 70 лет способен получать удоволь-

ствие от полноценного секса.
 — Давайте резюмируем информацию по 

Фортису.
— Фортис — это биологический активатор муж-

ской силы, воздействующий как в физиологическом, 
так и в психологическом плане. Если вы хотите иметь 
долгую и насыщенную интимную жизнь, то это сред-
ство  для вас!  

ФОРТИС подарит вам прилив сексуальной 
энергии вне зависимости от вашего возраста и 
возможностей.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Телефон «горячей линии» 8-800-555-45-03

ФЕстИВалЬ
к маленькому причалу у 

кафедрального собора (где 
покоится прах немецкого 

философа Иммануила канта) 
бывшего кенигсберга, а ныне 
калининграда пришвартовался 
кораблик. На его борту — члены 
жюри и гости юбилейного 
кинофестиваля короткометражного 
кино «короче» актрисы: Ирина 
климова, Юлия пересильд, 
Ингеборга Дапкунайте, Ольга 
кабо, актеры Владимир 
Вдовиченков, петр Федоров, 
писатель Евгений гришковец с 
женой Еленой, дочкой Наташей 
и сыном сашей, Валерий 
тодоровский с женой — актрисой 
Евгений Брик и маленькой дочкой 
Зоей, живущими в лос-анджелесе. 

Евгений Гришковец — местный житель и 
каждый год радует своими неожиданными об-
разами. То появится как матрос в бескозырке, то 
в сюртуке и шляпе с пестрой лентой от японского 
авангардного дизайнера Ватанабе, то в картузе, 
как железнодорожный служащий стародавних 
времен. Его жена Елена — вокалистка группы 
«Бигуди» — в вуали. А уж сами калининградцы 
как изумили. Один из гостей на вечернее меро-
приятие с заявленным дресс-код Total black (все 
в черном) явился в красных шортах в сопрово-
ждении спутницы в красном вечернем платье. 

Владимир Вдовиченков здесь свой — родом 
из соседнего Гусева, который до 1946 года имел 
прусское название Гумбиннен. В Калининграде 
актер представлял фильм о космосе, где сыграл 
известного советского космонавта. Как пере-
живал Евгений Миронов, выпускавший «Время 
первых», из-за этой картины-конкурента! Даже 
нарушил некоторые кинематографические табу, 
чем вызвал негодование коллег. 

Показы короткометражек проходят в исто-
рическом кинотеатре, где Джеймс Кэмерон 
представлял «Титаник», созданный при участии 
российских ученых, базировавшихся в Кали-
нинграде. На стене кинотеатра — оригинальный 
памятник Вуди Аллену в виде очков. Настоящая 
фамилия Аллена почти совпадает с историческим 
названием Калининграда — Конигсберг. 

На открытии фестиваля Валерий Тодоров-
ский, стоявший у его истоков, назвал киносмотр 
маленьким атомным реактором. Действительно, 
здесь собирается взрывной силы молодежь, 

амбициозность которой зашкаливает. Начинаю-
щие режиссеры рвутся в бой, готовы на многое 
ради того, чтобы их маленькие и по большей части 
весьма скромные по художественному результату 
работы взяли на тот или иной фестиваль. Всего 
было подано 1652 заявки из 52 регионов и 37 
стран, из которых отобрали 38 картин. Киношкол 
расплодилось море, уровень преподавания иной 
раз ниже плинтуса, а выход-то в большой мир 
нужен. Вот начинающие кинематографисты и 

атакуют, рассылают свои 
фильмы повсюду, иногда 
нагло отстаивают свои 
права. 

«Короче» провозгла-
шается как самый корот-
кий путь в большое кино и 
идет всего три дня — ко-

роче фестов не бывает. Его 
президент — режиссер и 

продюсер Сергей Сельянов 
считает, что нельзя, чтобы все 

происходило только в Москве, 
это гибель. Поэтому и выбран Ка-

лининград. Советник президента по 
культуре Владимир Толстой, приехав-

ший поприветствовать юбилейный киносмотр, 
заметил, что короткий метр часто называют 
маленьким кино, но его можно соотнести с рас-
сказом в литературе. И напомнил о Шолохове 
и Льве Толстом: «Это как «Судьба человека» по 
отношению к «Тихому Дону», как «Смерть Ивана 
Ильича» к «Войне и миру». 

Открыла фестиваль двухминутная работа 
Маши Васюковой — участницы первого фестива-
ля, еще недавно жительницы Калининграда, ко-
торая перебралась в Париж, успела снять фильм 
про Вуди Аллена, поработать с Натали Портман. И 
вот теперь добралась, по словам Сергея Сельяно-
ва, до практически народного артиста РФ Брэда 
Питта, сыгравшего у нее главную и единственную 
роль. Брэд не подкачал. Он что-то говорил про 
гробы, вернее, про низ кровати. Стоит под нее 
залезть, тут же покажется, что это крышка гроба. 
В общем, Питт продемонстрировал что-то вроде 
репетиции смерти. 

В составе жюри, которое бессменно воз-
главляет все эти годы продюсер Игорь Толстунов, 
— легкоатлетка, двукратная победительница 
Олимпиады, «человек-зритель и немножко про-
дюсер», как было сказано, Елена Исинбаева. 
Скоро она во второй раз станет мамой, и этого 
уже не скрыть. Да Елена и не скрывает. Каждый 
день она радует публику своими необычными 
нарядами. То появится в платье под павлина, то 
в экзотическом кафтане, напоминающем вос-
точный чапан. В декабре прошлого года на це-
ремонии «Золотого орла» Елена вручала награду 
Андрею Кончаловскому за лучший фильм — «Рай» 
и развеселила своим выступлением, предложив 
себя в качестве актрисы: «Это бомба. Я готова к 
работе. Я свободна». И вот она в Калининграде 
дебютирует в качестве члена жюри. Мы разгова-
риваем на берегу холодного Балтийского моря, 
в которое не войти. 

— Для меня это первый опыт. Я никогда еще 
не работала в жюри кинофестивалей. Меня при-
гласили организаторы, и я согласилась. Но я 
здесь представляю еще и документальный фильм 
«Сергей не один» Михаила Сердюкова (Михаил 
— журналист, автор книг о патриархе Алексии II. 
— Прим. авт.) во внеконкурсном показе. Полгода 
мы над ним работали. Он о молодом художнике 
с ограниченными возможностями. 

— Вы стали продюсером и всерьез на-
мерены заниматься кино? 

— Я корректировала фильм. Не знаю, как 
еще назвать то, чем занималась. Требовалось 
что-то добавить, от чего-то отказаться, саму 
идею фильма сформулировать, понять, какие 
эмоции он вызывает. В будущем мне хотелось бы 
рассказать о спортсменах, которые оказались в 
забвении. Среди них столько интересных людей. 
О них и надо снимать кино.

— А в качестве актрисы тоже мечтаете 
поработать, судя по выступлению на «Зо-
лотом орле»?

— Лучше уж я поищу актрис в свои продю-
серские проекты. А становиться актрисой в свои 
35, наверное, странно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В калининграде  
Брэда питта отправили 
под кровать

ЕлЕНа ИсИНБаЕВа —
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НЕ актРИса, НО суДЬЯ
Евгений Гришковец любит 
эпатировать земляков.

Самый веселый 
праздник — 
день рождения 
дочери Валерия 
Тодоровского. 
Пора задувать 
свечи!

Танцуют все! 
Даже Юлия 
Пересильд.

Егор Корешков («Горько!»)  
и Юлия Хлынина уже не скрывают 
романтических отношений.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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